
Почему ни один российский город 
не попал в сотню самых дорогих 

мегаполисов мира? - 13:00 (мск)

А у нас дешево 
и душевно!

20% зарплат в России 
получают 
в конвертах

Продолжение на стр. 14 �Читайте на стр. 6 - 7 �

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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В России хотят сделать 
ремейки 30 советских 
фильмов

Продолжение на стр. 14 �

Хорошо 
переснятое 
старое

Ольга РОДИНА

8 июля Жанне Фриске 
исполнилось бы 50 лет.

В это трудно поверить, но экс-солистки 
группы «Блестящие» Жанны Фриске нет 
с нами уже девять лет. Певица скончалась 
от глиобластомы - редкой опухоли голов-
ного мозга  - 15 июня 2015 года после 
нескольких лет тяжелой борьбы с неду-
гом… Накануне юбилея «Комсомолка» 
созвонилась с отцом певицы Владимиром 
Борисовичем Фриске.
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Читайте на стр. 3 �

Звезда 
по имени 
Жанна

Наталья ВАРСЕГОВА

Россия может 
поставить 
очередной 
рекорд 
по экспорту 
продовольствия.

Аналитическое кредит-
ное рейтинговое агентство 
(АКРА) прогнозирует, что 
экспорт российской сель-
скохозяйственной продук-
ции в этом году может пре-
высить $45 млрд. В 2023 
году наш аграрный экспорт 
составил $43,5 млрд, в 
2022-м - $41,3 млрд.

Основные импортеры 
российского продоволь-
ствия - страны СНГ, Север-
ной Африки, Ближнего Вос-
тока и Юго-Восточной Азии.

- Главные экспортные 
продукты - зерно, расти-
тельное масло и рыба. Эти 
продукты производятся в 
стране с большим излиш-
ком. Подрастают также 
объемы экспорта мяса, 
молочных продуктов и кон-
дитерских изделий, - рас-
сказывает директор Центра 
агропродовольственной по-
литики Российской акаде-
мии народного хозяйства 
Наталья Шагайда.

 
Влияет на сельское хо-

зяйство и потепление кли-
мата.

- Благодаря этому увели-
чивается число регионов, 
где выращивают озимые. 
А технологии позволяют 
нивелировать негативное 
влияние климата, даже за-
сухи, - поясняет эксперт. 

Еда - это новая нефть
Валентин АЛФИМОВ

В Госдуме одобрили 
наказание 
за плохое содержание 
домашних животных.

Кошки и собаки не должны 
содержаться в скотских усло-
виях, решил думский Комитет 
по госстроительству и законо-
дательству и постановил: ре-
комендовать парламенту при-
нять законопроект, который наложит 
штрафы на тех, кто не соблюдает тре-
бования к содержанию своих питомцев. 
Это не уголовное преступление, а ад-
министративное.  На первый раз инди-
видуальным предпринимателям грозит 

штраф 5 тысяч рублей, в случае 
повторного нарушения - до 10 ты-
сяч. У граждан ставки ниже: 1,5 

тысячи рублей для первого раза и 3 
тысячи - если поймают второй раз. 

Важно, что эти требования каса-
ются тех, кто живет и в город-
ских квартирах, и в загородных 
домах. Штрафовать будут за 
плохие условия содержания до-
машних животных, если хозяе-

ва их неправильно выгуливают 
(или вообще не выгуливают, напри-

мер, собак). Накажут и тех, кто нарушает 
правила выгула «потенциально опасных 
собак» (а таких есть целый список пород), 
и даже тех хозяев, которые «используют 
своих домашних животных в коммерче-
ских целях». 

Газета нашего города � 

Но трогать ее не моги!
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Почему 
так много 
и чем это 
опасно.
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ОБЩЕСТВО
Только по-русски: 
в России предлагают 
ограничить 
использование 
иностранных слов

ЭКОНОМИКА
Банки приостановили 
выдачу семейной 
и IT-ипотеки. 
Как быть 
заемщикам

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 09.07.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Александр ГАМОВ

Президент России 
встретился 
с премьер-
министром 
Венгрии Виктором 
Орбаном.

Более трех часов 
длилась в пятницу, 5 
июля, встреча в Крем-
ле Владимира Путина 
с премьер-министром 
Венгрии Виктором Ор-
баном. Российский 
президент назвал эти 
переговоры «весьма 
насыщенными».

- У нас состоялся 
действительно по-
лезный, откровен-
ный разговор как по 
актуальным аспек-
там двусторонне-
го взаимодействия, 
так и, естественно, 
по острым вопросам 
международной и ре-
гиональной повестки 
дня, включая ситуа-
цию и вокруг Украи-
ны, - заметил Влади-
мир Путин. - Господин 
премьер-министр рас-
сказал о своих недав-
них встречах в Киеве, 
где он выступил с ря-
дом предложений и, в 
частности, с призывом 
прекратить огонь, что-
бы создать условия для 
начала переговоров с 
Россией. Мы всег-
да были и остаемся 
открытыми для об-
суждения политико-
дипломатического 
урегулирования. Од-

нако с противной 
стороны слышим о 
нежелании решать во-
прос таким способом. 
Спонсоры Украины 
продолжают пытаться 
использовать эту стра-
ну и ее народ в каче-
стве тарана, жертвы в 
противостоянии с Рос-
сией.

По словам Путина, 
украинская власть не 
допускает мысли о 
прекращении боевых 

действий в том числе и 
потому, что в этом слу-
чае придется отменить 
военное положение и 
провести выборы. При 
этом шансы победить 
на них для киевско-
го режима близки 
к нулю.

У России между 
тем есть конкретные 
мирные инициативы. 
Они были изложены 
на встрече с руковод-
ством МИДа 14 ию-

ня и предполагают 
нейтральный статус 
Украины, ее демили-
таризацию и вывод 
украинских войск из 
Донбасса и из новых 
российских регионов.

- Это должно быть 
не просто перемирие 
или временная при-
остановка огня, - за-
явил Владимир Пу-
тин, - не какая-то 
пауза, которую киев-
ский режим мог бы 

использовать, чтобы 
восстановить потери, 
перегруппировать-
ся и довооружиться. 
Россия выступает за 
полное и окончатель-
ное завершение кон-
фликта.

- Я сказал господину 
президенту, что Евро-
пе нужен мир, - отме-
тил, в свою очередь, 
Виктор Орбан. - За 
последние два с поло-
виной года мы поня-
ли, что без диплома-
тии, без каналов связи 
мы не достигнем ми-
ра. Мир не наступит 
сам по себе, ради не-
го нужно работать. Я 
благодарен господину 
президенту за откры-
тую и честную беседу.
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Владимир ПУТИН:

Наша страна выступает 
за полное и окончательное 
завершение конфликта

 � ИНИЦИАТИВА 

Наталья ВАРСЕГОВА

В России усилят борьбу 
с серыми симками.

Чтобы купить SIM-карту и офор-
мить на себя телефонный номер, 
нужно обязательно предъявить 
паспорт. Это если действовать по 
закону. Но, увы, Россия наводнена 
серыми симками. «Серыми» такие 
карты называют, потому что они не 
оформляются официально на свое-
го владельца. Чем с удовольствием 
пользуются разного рода негодяи 
- от мошенников до террористов.

Продаются такие симки, как пра-
вило, в интернете. Но до сих пор 
еще можно встретить торговцев в 
подземных переходах или других 
людных местах.

Теперь за нелегальные симки вла-
сти намерены взяться всерьез. В 
парламенте обсуждается законо-
проект, который позволит принять 
дополнительные меры для борьбы с 
распространением нелегальных SIM-
карт. Вплоть до введения уголовной 
ответственности за их продажу. К 
ответственности могут привлекать и 
операторов мобильной связи.

Кроме того, предполагается 
ограничить доступ к нашим SIM-
картам для иностранных граждан. 
Иностранцы, которые захотят заве-
сти симку с российским номером, 
должны быть «идентифицированы 
по широкому спектру признаков» - 
в частности, зарегистрироваться в 
Единой биометрической системе.

Также будет запрещено оформ-
лять более 10 абонентских номеров 
на одного человека.

- Давайте разделять понятия. Сим-
ки, пользователи которых не актуа-
лизировали персональные данные 
из договора по оказанию услуг свя-
зи с оператором, начали блокиро-
ваться по требованию Роскомнадзо-
ра с 2024 года, - прокомментировал 
инициативу председатель Комитета 
Гос думы по информационной поли-
тике, информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн.  - 
Регулятор получил возможность 
блокировки еще в конце 2020 года, 
когда нами были приняты поправки 
к закону «О связи». Законопроект, 
уже принятый в первом чтении, ре-
шает две другие проблемы.

Какие именно? Во-первых, по сло-
вам Хинштейна, абоненты смогут 
контролировать через «Госуслуги», 
какие телефонные номера оформ-
лены на их паспорта, и блокировать 
подозрительные. Во-вторых, новый 
закон позволит навести порядок в 
вопросе оказания услуг мобильной 
связи для иностранцев в России.

Сим-карты 
станут 
прозрачнее

После встречи 
Виктор Орбан 
и Владимир 

Путин провели 
совместную пресс-

конференцию.

Валентин АЛФИМОВ

Знаменитую 
выставку, 
прошедшую 
на ВДНХ, 
растиражируют 
по стране.

Выставка «Россия» - всё! 
Закрылась. В последний день 
Владимир Путин приехал 
на ВДНХ, чтобы встретиться 
с ее работниками. 

И это, пожалуй, одна из 
немногих встреч главы го-
сударства, где говорил не 
он, а его собеседники: и 
директор выставки-форума 
Наталья Виртуозова, и 
ее сотрудники (и работники 
павильонов, и представите-
ли охраны, в общем, все), и 

даже журналисты, которые 
освещали работу форума. 
Они рассказывали, как все 
прошло - сколько народа по-
сетило ВДНХ за это время 
(выставка работала с 4 ноя-
бря 2023 года), что удалось 
сделать, как проходила эта 
работа. Если в двух словах 
передать содержание всех 
этих выступлений и эмоции 
«россиян»: все было велико-
лепно. 

И это чистая правда - об 
этом говорят отзывы прак-
тически всех посетителей 
«России». 

И такое грандиозное ме-
роприятие ушло в историю? 
Видимо, нет.

- Предлагаю создавать фи-
лиалы национального центра 
«Россия» во всех регионах. 

Готовы стать пилотом, - обра-
тился к главе государства гу-
бернатор Ставрополья Вла-
димир Владимиров. - Очень 
прошу поддержать. Думаю, 
я не один такой умный, но 
мы бы очень хотели, чтобы 
вы поддержали наше пред-
ложение.  

- Нам есть что показать. 
Нам есть чем гордиться. Но 
это не все. Важно красиво 
и талантливо это преподне-
сти. Вам это удалось. Спаси-
бо большое, - обратил Путин 
к собравшимся. - Конечно, 
нужно создать условия, что-
бы сам нерв того, что делает 
страна, чем она живет и че-
го добивается, был показан. 
Поэтому мы договорились, 
что национальный центр бу-
дем создавать - это решено. 

И будем делать это и в ре-
гионах. Хотелось бы, чтобы 
это было так же ярко, как 
и было здесь. 

«Нам есть что защищать», 
-  закончил встречу прези-
дент. И отметил, что сейчас 
особенно важно показать 
это и донести не только до 
россиян, но и до всех наших 
доброжелателей, которых в 
мире очень много. 

А московская часть вы-
ставки «Россия» подошла 
к концу. Огромный форум 
на ВДНХ должен был за-
крыться еще 12 апреля, 
но он пользовался такой 
огромной популярностью 
среди посетителей со 
всей страны, что Путин 
решил его продлить до 
8 июля.

«Россия» появится во всех регионах
� ТРИУМФАЛЬНЫЙ ФИНАЛ
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А в субботу 
«КП» получила 

эту награду 
за материалы 

о выставке 
«Россия». 
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 � ВОПРОС ДНЯ

Какие советские фильмы 
нам стоит переснять?
Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Имеет смысл переснять фильмы, которые благодаря 
современным технологиям могут раскрыться по-новому. 
Например, исторические. Вот «Броненосец «Потемкин»  - 
представляете, как он будет смотреться с современными 
спецэффектами? А «Человек-амфибия» - море, подводные 
съемки... Такие фильмы в новом ключе придутся по душе 
молодежи.

Сергей МАРКОВ, политолог, 
директор Института политических 
исследований:

- Надо переснимать картины о наших героях: Суворов, 
Александр Невский, князь Владимир... Серию таких филь-
мов сняли по прямому приказу Сталина. Нужно было, чтобы 
сознание народа строилось вокруг этих героев. И сейчас 
это нужно, поэтому нужны эти фильмы в новой стилистике.

Владислав ГОЛОВИН (позывной «Струна»), 
участник СВО, Герой России, капитан:

- Не вижу смысла переснимать советские фильмы, их 
нужно популяризировать. Я люблю фильм «Офицеры», он 
очень сильно на меня повлиял. Разве можно его переснять? 
Там сохранена история, любая попытка сделать заново его 
только испортит. Снимать нужно что-то новое.

Александр ОЛЕШКО, актер, 
телеведущий:

- Не трогайте советское кино! Нужно в школе изучать 
фильмы, которые хотят переснимать. Вот садятся ученики 
с учителями в школьном кинозале, смотрят и обсуждают 
«Балладу о солдате». Тогда школьники будут знать, что роди-
лись в стране с великим кинематографическим наследием.

Александр СНЕГУРОВ, историк, 
заслуженный учитель России:

- Ремейк - это совершенно новое произведение, он не до-
стигнет эффекта оригинала. Ведь молодежь воспринимает 
старые фильмы как документальное кино, у ремейков этого 
не будет. Вот раскрасили «Семнадцать мгновений весны», 
получился словно новый фильм. Надо показывать молодым 
ребятам старые фильмы, но не навязывая, чтобы не было 
отторжения.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист и шоумен:
- Я бы «Иронию судьбы...» переснял. Потому что мне очень 

жалко Ипполита. Интеллигентнейший человек, надежный, 
заботливый, подарки дарит… А для него все совсем грустно 
заканчивается. Можно было подыскать ему другую партию 
вместо Нади. Чтобы и для него у фильма был счастливый конец.

Культурные прожекты

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

НОВОЕ - 
ЭТО ХОРОШО 
ПЕРЕСНЯТОЕ СТАРОЕ

«Летят журавли», 
«Александр Невский», 
«Кортик» - эти и мно-
гие другие советские 
фильмы предлагает 
переснять Минпрос-
вещения (подробнее см. 
«Кстати»). Все ради 
«сохранения историче-
ской памяти и форми-
рования патриотизма». 
Письмо со списком из 
30 таких картин по-
ступило в Союз кине-
матографистов РФ от 
Департамента кинема-
тографии и цифрового 
развития Министерства 
культуры России.

Но не фильмами 
едиными: Минпрос-
вещения предложи-
ло экранизировать 15 
произведений рус-
ской литературы: 
«Севастопольские 
рассказы» Льва Тол-
стого, «Похождения 
жука-носорога» Кон-
стантина Паустовско-
го, «Матренин двор» 
Александра Солже-
ницына, «Яблочный 
Спас» Евгения Носова 
и другие. 

Позже Минпросве-
щения РФ уточнило, 
что перечень не окон-
чательный и создан для 
обсуждения: «В Мин-
культуры был передан 
список шедевров оте-
чественного кинема-
тографа, знакомство с 
которыми представля-
ется важным для вос-
питания юного поко-

ления. Предложение 
также содержит идею 
возможной экрани-
зации произведений 
классиков с использо-
ванием современных 
средств отечественного 
кинематографа».

«ЛЮБАЯ КОПИЯ 
ХУЖЕ ОРИГИНАЛА»

Мы обсудили идею 
Минпросвещения с ре-

жиссером, гендиректо-
ром «Мосфильма» Ка-
реном Шахназаровым.

- Карен Георгиевич, 
как вам список из 30 со-
ветских фильмов, под-
ходящих для патриоти-
ческих ремейков?

- В этом списке пре-
красные советские 
фильмы, а некоторые 
из них - просто вели-
кие. Но хочется спро-
сить чиновников, ко-
торые выступили с 
инициативой: где они 
сегодня найдут Бон-
дарчука, Калатозова 
или Эйзенштейна? Ме-
ня поражает не столько 
безрассудство подоб-
ных идей, а то, как лег-

ко мы расписываемся в 
своей творческой бес-
помощности. Можем 
делать только повторы! 
Это очень плохой сим-
птом для нашего вре-
мени - признание, что 
сегодня мы не можем 
родить свежие идеи. 
Вообще любой ремейк 
считаю бессмысленной 
затеей. Всегда получа-
ется хуже оригинала. 
Я не отрицаю заслуги 
советского кинемато-
графа. Но сегодня на-
до воспитывать моло-
дежь на современных 
примерах. Нельзя жить 
только идеями, заслу-
гами и победами про-
шлых лет.

- Зачем нужны ремей-
ки, когда у вас на «Мос-
фильме» идет непрерыв-
ная реставрация лучших 
советских фильмов?

- Уже более 200 зна-
ковых кинокартин XX 
века отреставрирова-
ли. Фильмы прошли 
реконструкцию, вос-
становление, оциф-
ровку. У них появил-
ся современный цвет 
и звук. Их можно 
бесплатно смотреть 
в онлайн-кинотеатре 
«Мосфильма» mosfilm.
ru/cinema. Мы делаем 
субтитры на иностран-
ных языках. Их уже 
посмотрели десятки 
миллионов людей во 
всем мире.

Шесть самых 
известных 
ремейков 

и их судьба
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ОПРОС «КП»
РЕМЕЙКИ КАКИХ СОВЕТСКИХ 
ФИЛЬМОВ ВЫ ХОТЕЛИ БЫ УВИДЕТЬ?

Опрос проведен среди подписчиков «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 8,6 тысячи человек.
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16% «В бой идут одни старики»
16% «Александр Невский»
14% «Cемнадцать мгновений весны»
9% «Судьба человека»
9% «Они сражались за Родину»
7% «Летят журавли»
5% «Освобождение»
4% «Два бойца»
4% «Горячий снег»
16% Другие варианты 
            («Кортик», «Война и мир» и т. д.)

Ремейк 
пленительного 
счастья

1967 2014

Некоторые 
советские фильмы 

уже пересняты 
в новое время. 

Слева - 
«Кавказская 
пленница...» 

Леонида Гайдая, 
а рядом - жалкая 

копия, выпущенная 
10 лет назад 

и провалившаяся 
в прокате.

• «Александр Невский» (1939 год)
• «Во имя Родины» (1943)
• «Иван Грозный» (1944)
• «Солдаты» (1956)
• «Летят журавли» (1957)
• «На графских развалинах» (1957)
• «Хождение за три моря» (1958)
• «Судьба человека» (1959)
• «Сережа» (1960)
• «Донская повесть» (1964)
• «Альпийская баллада» (1965)
• «Время, вперед!» (1965)
• «Сильные духом» (1967)
• «Война и мир» (1967)
• «Зеленые цепочки» (1970)
• «Горячий снег» (1972)
• «Кортик» (1973)
• «Как закалялась сталь» (1973)
• «Великое противостояние» (1974)
• «Звезда пленительного счастья» (1975)
• «Обелиск» (1976)
• «Сотников» (1976)
• «Восхождение» (1976)
• «Шопен, соната номер два» (1978)
• «Ярославна, королева Франции» (1978)
• «Юность Петра» (1980)
• «В начале славных дел» (1980)
• «Звездопад» (1981)
• «Русь изначальная» (1985)
• «Завтра была война» (1987)
• «Красное вино победы» (1990) Д
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КСТАТИ ОГЛАСИТЬ ВЕСЬ СПИСОК? 
ПОЖАЛУЙСТА!

Какие картины предлагается переснять

Какие советские картины уже пересняты и 
как их принял зритель, а что из классики пере-
снимают прямо сейчас? 

Читайте об этом на сайте KP.RU и в одном из 
ближайших номеров!

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

В России хотят 
переснять десятки 

советских фильмов, 
чтобы воспитать 

молодежь.
А нужно ли?



Россия
www.kp.ru4  09.07.2024 

Александр БОЙКО

Спецслужбы России пресекли 
угон на Украину 
стратегического 
бомбардировщика 
Ту-22М3, способного 
нести ядерное оружие.

$3 МИЛЛИОНА 
ЗА ПРЕДАТЕЛЬСТВО РОДИНЫ

Об этой громкой и красивой опе-
рации отчиталась ФСБ - в понедель-
ник с самого утра пошли сообщения 
о «пресечении очередной попытки 
украинских спецслужб» угнать из 
России за границу дальний страте-
гический бомбардировщик Ту-22М3.

Обратите внимание на слово «оче-
редной», мы к этому еще вернемся.

Ну а на этот раз украинская раз-
ведка пыталась завербовать россий-
ского военного летчика. Обещали $3 
миллиона и гражданство Италии. 
«Всего-то» надо было перелететь гра-
ницу и посадить самолет на Украине.

ФСБ демонстрирует кадры пере-
счета пачек долларов, которые при-
слали российскому летчику с Украи-
ны. Да-да, переслали именно кадры, 
а не сами деньги. Но куча из этих 
пачек смотрится внушительно.

УГРОЖАЛИ СЕМЬЕ
А началось все с угроз семье 

летчика.
Вот как об этом рассказывает сам 

пилот: «Написал в Телеграм не-
известный. Ни морали, ни этики. 
Сразу начал с угроз моим близким 
родственникам. Требовал поджечь 
авиатехнику, дать данные по самоле-
там: бортовые номера, техническое 
состояние... Он даже не скрывал, что 
из украинских спецслужб. Предста-
вился Павло. Предложил угнать са-
молет. Не просто самолет, а дальний 
ракетоносец-бомбардировщик - но-
ситель ядерного оружия».

В случае отказа украинский «Пав-
ло» угрожал расправиться с дочерь-
ми и женой пилота.

Летчик, естественно, доложил 
обо всем командованию.

И тогда в дело вступили уже рос-
сийские спецслужбы - они начали 
ответную «игру».

По ее ходу ФСБ «вскрыла при-
частность спецслужб стран НАТО 
к подготовке угона самолета».

Во-первых, пролет Ту-22М3 да-
же в сторону Украины не скроешь. 
Это не какая-нибудь иголка в небе.

Во-вторых, на 30-летних супру-

гов - летчика и его жену - в Киеве 
быстро изготовили паспорта. Они 
стали гражданами Италии с фами-
лией Голуб. А вот потом вдруг вы-
яснилось, что вывезти их собирались 
сначала в Польшу по «карте поляка», 
а затем в Молдову.

Понятно, что в Польше и Италии 
как минимум об этой операции зна-
ли. А возможно, и участвовали?

ДЕНЬГИ «РАСПИЛИЛИ» ЗАРАНЕЕ
Нашему пилоту пришлось поуча-

ствовать в переписке с агентами ино-
странных разведок. От непрофессио-
нализма украинских «агентов 007» 
русский пилот до сих пор находится 
в крайнем недоумении.

Сначала все было красиво. $3 мил-
лиона, паспорта Италии. Но потом 
для летчика почему-то открыли счет 
в польском банке, куда якобы пе-
ревели все доллары. А потом жене 
летчика, которую сделали 35-летней 
итальянкой Аленой Голуб, присла-
ли... «карту поляка».

«Зачем она нам? - задался вопро-
сом летчик. - А выясняется, что до-
говор обслуживания счета в банке 
оформлен на Украине. Смешно: 
деньги на счете якобы есть, а про-

верить их наличие можно, лишь 
лично посетив польский банк. Что 
за бред? Выписки из банка все кри-
вые. Суммы не сходятся.

На этом бред не кончился. Даль-
ше моя семья должна была выле-
теть в Турцию, где их встретили 
бы эти хлопцы, а оттуда почему-то 
в Молдову, а затем - на Украину. 
Хотя сначала речь шла о Европе... 
Выглядело все неправдоподобно. 
Впрочем, какая разница? Они хоте-
ли деньги просто украсть и держать 
у себя. Потом эти хлопцы пошли 
ва-банк и решили развеять мои 
сомнения - прислали итальянские 
паспорта...»

А когда пилот спросил, почему в 
отчетах фигурирует сумма на 30% 
больше, чем ему обещана, он полу-
чил обескураживающий ответ: это 
доля задействованных в операции 
хлопцев.

ОТВЕТНАЯ «ИГРА»
Зачем спецслужбам России по-

надобилась ответная «игра»? Не 
только для того, чтобы потянуть 
за ниточки и узнать всю информа-
цию об исполнителях и заказчиках 
угона.

Удалось узнать время и место 
встречи с украинскими спецслуж-
бами (в том числе высокими чи-
нами ГУР ВСУ) нашего «перебеж-
чика». Его ждали на аэродроме 
Озерное под Житомиром.

Похоже, готовили пресс-кон-
ференцию. Дырочки под ордена 
за успешную операцию. Карманы - 
под доллары, которые «попилили» 
между собой заранее.

Но вместо бомбардировщика с 
перебежчиком на аэродром Озер-
ное прилетели русские ракеты.

Невидимый фронт
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Прерванный полет в ад
ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ...

Вместо краденого 
самолета 
прилетели ракеты
Александр КОЦ

Похожая история произошла еще в июле 
2022-го. Потому ФСБ и говорит, что сегод-
няшняя попытка угона Ту-22 «очередная». 
Тогда СБУ планировала угнать у России бом-
бардировщик Су-24. Участие в разработке 

операции принимал и агент британской MI6 
«расследователь» болгарин Христо Грозев. 
Он нанял курьеров, которые должны были 
передать деньги завербованному летчику.

Планировалось, что для вывода из строя 
других членов экипажа он использует кло-
фелин. В качестве награды предателю обе-
щали паспорта стран ЕС, деньги, жилье и 
безбедную старость.

Самолеты планировалось посадить на 
секретном аэродроме Канатово в Киро-
воградской области Украины. Вот только 
всю операцию точно так же негласно вела 
ФСБ. Выяснив координаты аэродрома, 
чекисты передали данные военным. А те 
вместо самолетов отправили в Канатово 
несколько крылатых ракет.

СБУ тогда немедленно нашла крайнего. 
Им назначили Романа Червинского (при-
частного, кстати, по некоторым данным, к 
подрывам «Северных потоков»), который 
якобы по собственной инициативе пытал-
ся договориться с российским пилотом о 

краже самолета. Пилот заявил, что согласен 
перейти на сторону Украины, и это позволило 
Москве получить данные о размещении на 
аэродроме самолетов ВСУ. Ракетный удар 
России уничтожил не только технику, но и 
командира воинской части вместе с подчи-
ненными.

Очевидно, Киев не планирует отказываться 
от этой схемы. Угон такого самолета, как 
Ту-22, стал бы самой громкой перемогой 
Зеленского за последние месяцы.

...И ЕЩЕ

Судьба предателя
Александр БОЙКО

Летчик, который все же согласился 
угнать вертолет, не успел потратить свои 
«30 сребреников», его нашли мертвым

В прошлом году у СБУ и ГУР все же уда-
лась похожая операция. 28-летний россий-
ский капитан Максим Кузьминов перегнал на 
Украину вертолет Ми-8 в обмен на 500 тысяч 
долларов. Западные спецслужбы назвали 
эту операцию «Синица». И участвовали в ней 
напрямую, проложив для Ми-8 свободный от 
ПВО маршрут пролета через границу.

Лишь ближе к передовой вертолет Кузьми-
нова засекли. И открыли стрелковый огонь. 
Пилот был ранен в ногу. Но сумел посадить 
вертолет в Харьковской области и убежал 
от экипажа. Он не сумел уговорить товари-
щей пойти на предательство. Они приняли 
неравный бой с украинским спецназом и 
предпочли погибнуть.

Потратить обещанные полмиллиона долла-
ров Кузьминов не успел. В феврале 2024 года 
неизвестные расстреляли его в Испании на 
частной вилле.

Полиция нашла в теле предателя 6 пуль. 
Но опознание шло тяжело - после стрельбы 
Кузьминова несколько раз переехали авто-
мобилем.
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Летчик, которого, пытались 
завербовать, рассказал об этом 
прямо на фоне 
своего Ту-22М3 
(видео смотрите 
на нашем 
сайте KP.RU). 

Переписка с украинским 
вербовщиком из смартфона 
российского пилота. Видно, 
как идет торговля по сумме 
«награды за предательство».

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

В НАТО зовут 
«Вспышкой»

Советский и российский дальний сверх-

звуковой ракетоносец-бомбардировщик 

с крылом изменяемой стреловидности 

Ту-22М3, который в НАТО называют Backfire 

(«Вспышка»), стоит на вооружении нашей 

армии с 1976 года. Ту-22М - один из самых 

засекреченных авиапроектов СССР времен 

холодной войны.
Скорость «Вспышки» - до 2300 км/ч. 

Притом что с полным вооружением 

42-метровый самолет весит 126 тонн!

Экипаж ракетоносца - 4 человека.

Вооружение - 9 крылатых ракет, 18 бомб 

ФАБ-500 или 4 гиперзвуковых «Кинжала».

На вооружении России находится более 

50 Ту-22М. 
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Западные политики - это лю-
ди, для которых все, что ни по-
падает им в глаза, - божья роса. 
С западным обществом ситуация 
несколько иная. Оно не может в 
открытую просто взять и отка-
заться от цивилизационных цен-
ностей, гуманности, прав человека 
и всего остального. До сих пор за-
падные СМИ усиленно кормили своих 
потребителей фейками и откровен-
ным враньем про «злодейства плохих 
русских», про «воровство унитазов» и 
«русских мародеров», рисуя украинских 
боевиков ВСУ и иностранных наемни-
ков чуть ли не «рыцарями без страха 
и упрека». Но бесконечно долго врать 
все же невозможно, и правда начинает 
просачиваться в западное общество и 
даже в самые «авторитетные» и ве-
дущие СМИ.

New York Times опубликовала рас-
сказ одного из таких наемников, 
немецкого медика Каспара Гроссе, 
который служил в разведроте ино-
странных наемников Chosen Company 
(«Избранная рота»), входящей в состав 
59-й бригады ВСУ.

Со слов немца, наемники его роты 
неоднократно расстреливали русских 
солдат, которые сдавались в плен. Он 
рассказал о как минимум двух слу-
чаях, хотя отметил, что таких было 
гораздо больше. В августе 2023 года 
один из российских военных, попав-
ших в плен, «на смеси английского и 
русского» попросил помощи у отряда 
иностранных наемников и объявил, 
что сдается. Один из наемников, грек 
с позывным «Зевс», в ответ выстрелил 
ему в живот, после чего другой, амери-
канец с позывным «Казак», закончил 
эту историю, «сделав контрольный 
выстрел».

ТАКИЕ У НИХ ЗЕВСЫ
В другом случае все тот же «Зевс» 

сбросил гранату с дрона в сдавшегося 
в плен российского военного, который 
был убит в результате ее взрыва. На-
емники из этой роты неоднократно 
обсуждали расправы над российскими 
солдатами в общем чате роты.

Газета также опубликовала странич-
ку из дневника, на которой присут-
ствует следующая запись: «Сегодня 
мой хороший друг осознанно убил 
пленного, который сидел связанный 
в блиндаже. В затылок».

New York Times сообщила, что из-
дание также располагает перепи-
сками солдат этой роты наемников-
иностранцев, в которой они 
обсуждают эти и другие убийства.

А в Праге на уходящей неделе 
начался суд над 27-летним чехом 
Филиппом Симаном, который в 
конце марта записался в украин-
ский добровольческий батальон 
«Карпатская Сечь» и был в соста-
ве этого подразделения направлен 
в «освобожденную от российских  
войск» злосчастную Бучу. Чеха судят 
за наемничество, по обвинению в 
котором его могут осудить макси-
мум на 5 лет, но неожиданно на суде 
всплыло то, что Симан еще и зани-
мался мародерством. Он вернулся 
с Украины в Чехию с золотыми и 
серебряными слитками, с чужими 
кольцами и другими украшениями, 
которые он снимал с трупов украин-
ских солдат и с убитых гражданских. 
Не гнушался и грабить людей и до-
ма, в которые заходил, и не видит в 
этом ничего особенного, потому что 
«так делали все».

ЭТО ОН ТАК О СЕМЬЕ 
ЗАБОТИЛСЯ

- Я приехал не за тем, чтобы 
красть, но раз уж дело пошло так, 
то ладно, - говорит Симан на видео-
записи, которую прокурор предъя-
вил суду в качестве улики. Тем не 
менее  обвинения в мародерстве он 
отрицает.

- Неправда, что я воспользовался 
своим положением для мародер-
ства, - сказал он судье в ответ на об-
винение и объяснил, что им двигало 
желание всего лишь позаботиться о 
своей семье и обеспечить ее.

При этом он признался, что впер-

вые увидел на Украине и убийство, и 
изнасилование. Не факт, что он сам 
не участвовал. Потому что еще инте-
реснее другое его признание. В том, 

что подразделение, в котором 
он служил, совершало престу-
пления в отношении местного 
мирного населения.

- Мы были законом. Так нам 
сказали, - объяснил он в суде, 
что делал в Буче. - Мы были по-
лицией, мы были судом, мы бы-
ли и расстрельным отрядом, раз 
уж на то пошло.

Это было в Буче, напомню 
я еще раз. В которой спустя 
неделю или две после ухода 
рос сийских войск вдруг нео-
жиданно на обочинах дорог по-
явились многочисленные тру-
пы  местных жителей - мирных 
граждан.

Наверное, после такого при-
знания излишне спрашивать, 
кто это сделал. Нам давно уже 
понятно, что эти наемники, за-

щитники «западных цивилизацион-
ных ценностей» - это в подавляющем 
большинстве своем мародеры, на-
сильники, грабители и убийцы. Но 
Западу не помешало бы расспросить 
чеха и его «коллег» поподробнее. 
Может, хоть что-нибудь в мозгах 
встало бы на место.

  Александр ГРИШИН,  

  обозреватель «КП»   

Последние новости 
о спецоперации 
на Украине - 
на сайте KP.RU

Американская газета 
New York Times  
опубликовала  

исповедь «дикого  
гуся» на Украине:  

они убивают пленных,  
мародерствуют 

и издеваются 
над женщинами.
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Наемники с Запада едут на Украину на «сафари на русских»,  
но очень быстро либо сами превращаются в добычу,  

либо (если повезет выжить) становятся обычными мародерами и убийцами. 

Иностранные наемники 
расстреляли просившего 
о помощи российского солдата
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Владимир МАЗЕНКО

В 1990-е годы зарпла-
ты людям нередко вы-
давали не деньгами, а 
продукцией, которую 
выпускало предприя-
тие. Работаешь, к при-
меру, на мыловаренном 
заводе - получай жало-
ванье мылом. Работа-
ешь на мясокомбина-
те - колбасой. Это если 
повезло. Сотрудникам 
целлюлозно-бумажных 
комбинатов зарплату 
могли выдать и руло-
нами сами понимаете 
чего. Поэтому зарпла-
те живыми деньгами, 
пусть даже и в конвер-
те, люди радовались как 
манне небесной.

Времена сейчас дру-
гие. А вот зарплаты в 
конвертах остались. 
По данным Росстата, 
«скрытый» фонд оплаты 
труда (ФОТ) в 2022 году 
составил 19,5% от обще-
го объема оплаты труда 
наемных работников. 
В «скрытый» ФОТ вхо-
дят не только зарплаты 
в конвертах, но и прочие 
теневые доходы. Кто-
то, например, неофи-
циально карбюраторы 
в гараже чинит, кто-
то устраивается дачи 
строить, кто-то овощи 
собирает - и за это по-
лучает деньги, которые 
государство не видит. 
Казалось бы, ну и пусть 
себе не видит, его про-
блемы. Но, оказывается, 
деньги мимо кассы - это 
головная боль не только 
государства, но и самих 

граждан. Какую опас-
ность таит в себе теневая 
занятость и можно ли с 
ней бороться?

ГДЕ БОЛЬШЕ 
ТЕНЕВИКОВ

9,6 млн человек - та-
ков, по данным Мин-
труда, реальный объем 
теневой занятости в 
России на конец 2023 
года. Если вспомнить, 
что, согласно подсчетам 
Росстата, число работа-
ющих россиян состав-
ляет 72 млн, получается, 
что в тени предпочита-
ют оставаться более 13% 
трудоспособного насе-
ления страны. Хотя как 
предпочитают… Мно-
гие из тех, кто оформ-
лен неофициально или 
получает деньги в кон-

верте, с удовольствием 
устроились бы на работу 
как положено - соглас-
но Трудовому кодексу 
и на белую зарплату. 
Только вот многие ра-
ботодатели нанимать 
сотрудников по закону 
не спешат...

- С точки зрения эко-
номики теневая заня-
тость - это когда человек 
осуществляет трудовую 
деятельность, никак не 
фиксируя этот статус 
формально. Офици-
ально мы можем рабо-
тать либо по трудово-
му договору, либо по 
гражданско-правовому 
(если выполняешь разо-
вый заказ. - Ред.), либо 
в статусе самозанятого - 
всё! Остальное - это и 
есть теневая занятость, - 

объяснил «Комсомоль-
ской правде» профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
Александр Сафонов.

По словам эксперта, 
наибольшее распро-
странение это явление 
получило в торговле.

- И это не только 
уличная торговля, - по-
ясняет Александр Сафо-
нов. - Неофициально 
трудоустроенные есть 
и в крупных торговых 
сетях, нередко это ми-
гранты. А чтобы про-
веряющие не приди-
рались, какую-то часть 
таких сотрудников мо-
гут оформить, скажем, 
на четверть ставки. Или 
используют аутсорсинг 
персонала - это когда по 
документам люди чис-

лятся в одной организа-
ции, а на деле работают 
в другой. К такому спо-
собу крупные работода-
тели прибегают, чтобы 
избежать ответственно-
сти за нарушения трудо-
вого законодательства.

Теневая занятость так-
же широко распростра-
нена в логистических 
центрах, курьерских 
службах, общественном 
питании, строительстве 
(см. «Конкретно»).

- Но помимо полно-
стью теневой занято-
сти, есть еще и частич-
но теневая - это когда 
человек трудоустроен 
официально, но боль-
шую часть зарплаты 
ему платят в конвер-
те, - объясняет про-
фессор Сафонов. - Это 
широко применяется в 
промышленности, и с 
этим сложнее всего бо-
роться.

ПРИЧИНА ТУТ ОДНА
Неофициальное тру-

доустройство и выплаты 
в конвертах - прямое на-
рушение законодатель-
ства, за которое могут 
привлечь к администра-
тивной ответственности 
(ст. 15.11 КоАП РФ), на-
ложить серьезные штра-
фы, а в редких случаях 
(если сокрытые суммы 
налогов будут призна-
ны крупными) наруши-
телям может грозить и 
уголовная ответствен-
ность (ст. 199 УК РФ).

Почему же работода-
тели все равно рискуют?

- Причина тут одна, - 
объясняет Александр 
Сафонов, - желание 
руководителей орга-
низаций максимально 
сократить расходы, то 

есть платить государству 
меньше налогов.

О чем конкретно 
идет речь? Дело в том, 
что с зарплаты каждо-
го официально трудо-
устроенного сотрудника 
работодатели платят по-
доходный налог (13%) 
и страховые взносы 
(30%) - речь идет о пен-
сионном, медицинском, 
социальном страхова-
нии. Но если нанять со-
трудника неофициально 
или полуофициально, 
часть денег выплачивать 
ему серой зарплатой, то 
и платить государству 
нужно меньше.

Но не будем все ва-
лить на работодателей. 
Многие граждане и са-
ми не стремятся связы-
вать себя формальными 
отношениями с государ-
ством и платить со своих 
доходов налоги. Кто-то 
печет тортики на заказ, 
кто-то сдает кварти-
ру, а уж что творится в 
гаражно-строительных 
кооперативах (ГСК), где 
порой половина площа-
дей бывает отдана под 
фабричное производ-
ство - мебели, пластико-
вых окон, строительных 
конструкций… И редко 
кто из гаражников све-
тит гос ударству свои 
доходы - все это часть 
той самой теневой эко-
номики (см. «Личный 
опыт»).

НЕ БИЗНЕС, 
А ПРОМЫСЕЛ

Серьезный анализ так 
называемой гаражной 
экономики провели в 
2016 году исследовате-
ли Александр Павлов и 
Сергей Селеев. По ре-
зультатам работы они 
при поддержке Фонда 
поддержки социальных 
исследований «Хамов-
ники» даже выпустили 
книгу, которую так и 
назвали - «Гаражники». 
Авторы изнутри изучи-
ли работу организован-
ных на базе ГСК про-
мыслов в 60 городах и 
поселках. Согласно их 
выводам, большинство 
гаражников - это ремес-
ленники, которые за-
няты промыслом и ни-
как не хотят вступать в 
какие-либо отношения 
с государством.

Разные регионы спе-
циализируются на раз-
ных видах промыслов. 
В Ульяновске, напри-
мер, особенно развито 
гаражное мебельное 
производство. Здесь, 
по оценке главы мест-
ной региональной 
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Многим 
кажется, что 

работать на себя 
и не платить налоги 
выгодно. Но на деле 
устойчивый бизнес 

нелегальным трудом 
не построишь, а все 

социальные гарантии 
потеряешь.

О своем опыте запуска 
«гаражного бизнеса» 
и о том, почему выбор 
в конечном итоге пал 
на работу по найму, 
«Комсомолке» рассказал 
Александр П.

- Образование у меня техническое, 
но работал я наемным работником 
не по специальности. Зарабатывал 
средне, но хотелось самостоятель-
ности, - поделился с «КП» Александр.

В итоге свой выбор он остановил 
на ремонте авто, а конкретно - уда-
лении вмятин на автомобилях без 
покраски. 

Чтобы научиться новому для себя 
ремеслу, Александр поехал в Мо-
скву. Уроки, как нетрудно догадать-
ся, проходили на территории ГСК, 
и обучение там организовали такие 
же гаражники. В помещениях были 
оборудованы классы, а в сервисном 

центре на первом этаже как раз и 
удаляли те самые вмятины клиентам.

- Думаю, что именно обучение и про-
дажа новичкам оборудования прино-
сили основной доход этим ребятам, - 
считает Александр. - За необходимые 
для удаления вмятин инструменты я 
отдал им больше 100 тысяч рублей 
(это было лет 10 назад), а двухнедель-
ное обучение обошлось в 65 тысяч.

Вернувшись домой, Александр купил 
для работы гараж в ГСК за 270 тысяч 
рублей. Рекламу не давал - только раз-
местил объявление о своих услугах на 
заднем стекле машины.

- Сначала заказов было мало, - вспо-
минает Александр. - Прорыв случился 
после того, как надпись на стекле мо-
ей машины заметили «сервисмены» - 
владельцы крупных автосервисов с 
прикормленной клиентурой. Им было 
выгодно сотрудничать со мной. Во-
первых, они могли включить в спи-
сок своих услуг удаление вмятин без 

покраски. Во-вторых, я платил им в 
среднем 50% стоимости каждого вы-
полненного заказа.

Александр все же ушел с основного 
места работы, чтобы целиком посвя-
тить себя гаражной работе, совмещать 
было трудно. Но самостоятельное пла-
вание успеха ему в итоге не принес-
ло - он вернулся на работу по найму.

- Гараж - это огромное количество 
проблем,  - вспоминает Александр.  - 
Там нет водоснабжения, канализации, 
отопления. А зимой надо еще чистить 
подъезды к гаражу - иначе клиенты 
до тебя не доберутся. А сервисным 
центрам половину заработанного надо 
отдать, получается невыгодно. И никог-
да не знаешь, что будет в следующем 
месяце - сможешь ли заработать хотя 
бы 50 тысяч рублей. То густо, то пусто. 
В итоге я решил вернуться в наем. 
Тут все-таки и постоянный оклад, и 
стабильность, оплачиваемые больнич-
ные и отпуск.

 � ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Я в гаражники пошел - развернулся и ушел

Какие опасности 
таит в себе 

неофициальное 
трудоустройство 

и можно ли 
с этим бороться.

Бой с тенью теневой      занятости
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ассоциации мебельщи-
ков, «в «мебельных» га-
ражах занято до 40 ты-
сяч человек», - пишут 
авторы «Гаражников». В 
Саратове, по их наблю-
дениям, 85% видимой 
гаражной деятельности 
связано с авторемонтом, 
а в Самаре и Казани га-
ражные производства 
являются основными 
поставщиками гвоздей, 
сетки-рабицы, тротуар-
ной плитки и бетонных 
блоков.

- В «гаражной эко-
номике» занято огром-
ное количество людей, 
которые по-прежнему 
не склонны взаимо-
действовать с госу-
дарством, - рассказал 
«Комсомольской прав-
де» один из соавторов 
книги - журналист и 
социолог Александр 
Павлов. - Но это со-
всем не значит, что все 
они теневики. Там есть 
и ипэшники, и само-
занятые. Но самозаня-
тость оформляют обыч-
но только в том случае, 
если гаражнику нужно 
принимать безналичные 
платежи. Например, 
когда среди клиентов 
появляются какие-то 
крупные организации. 
Есть еще одна причина: 
если на твою карту физ-
лица регулярно падают 
платежи от клиентов, то 
банк может начать бло-
кировать ее и иници-
ировать проверку. Здесь 
тоже поможет оформле-
ние самозанятости.

ЧТО С ЭТИМ ДЕЛАТЬ
Государство, конеч-

но, старается бороться 
с теневым сектором. 
Ведь это прямые по-
тери для бюджета. По 
оценкам агентства «На-
циональные кредитные 
рейтинги», из-за нефор-
мальной занятости го-
сударство каждый год 
недосчитывается около 
3 трлн рублей.

В прошлом году, по 
данным Минфина, бы-
ло выявлено 795 тысяч 
граждан, трудоустро-
енных неофициально, 
это на 20% больше, чем 
в 2022 году. Особенно 
заинтересованы в этом 
регионы, потому что 
значительная часть ре-
гиональных бюджетов 
формируется из нало-
гов на доходы физлиц 
(НДФЛ), которые пла-
тят за своих сотрудни-
ков добросовестные 
работодатели. Поэто-
му там создают комис-
сии из представителей 
ФНС, Социального 
фонда, прокуратуры, 
МВД, профсоюзов, 
задача которых - вы-
являть организации, 
которые практикуют 
неформальную заня-

тость. При желании 
обнаружить нарушите-
лей несложно, но мно-
гие эксперты сомнева-
ются, что изжить или 
серьезно сократить 
теневую занятость се-
годня реально.

Кто-то, наверное, 
скажет: в стране дефи-
цит кадров - сотрудни-
кам есть из чего выби-
рать, и они уже могут 
диктовать условия ра-
ботодателям.

- В России милли-
оны людей заняты в 
бюджетной сфере - 
врачи, учителя, чинов-
ники, как они будут 
диктовать условия ра-
ботодателю? - говорит 
Александр Сафонов. - 
Да и многие предприя-
тия просто не могут уве-
личивать фонд оплаты 

труда - иначе они не 
смогут существовать. 
Конечно, выбор рабо-
чих мест для соиска-
телей сейчас стал раз-
нообразнее, в каких-то 
отраслях люди могут 
легко найти себе пред-
ложение получше, но не 
везде. И порой для улуч-
шения условий нужно 
сменить сферу деятель-
ности, но не все готовы 
резко менять профес-
сию.

Главный механизм 
борьбы с теневой за-
нятостью, по мнению 
эксперта, это анализ 

баланса доходов и рас-
ходов предприятий на-
логовыми органами, 
который позволяет 
выявить «дельту» между 
ними.

- Это работает во всем 
мире, - уверен Алек-
сандр Сафонов. - Но 
меры контроля нужно 
вводить мягко, посто-
янно замеряя темпера-
туру, чтобы не навре-
дить, иначе у нас бизнес 
в стране вообще вста-
нет. 

Нередко бывает так, 
что, когда предприятие 
выходит из тени, на-

логовики сразу дона-
числяют старые долги 
и устраивают проверки.

- Нужен закон, кото-
рый четко определит 
механизм «прощения в 
обмен на обеление», - 
считает Александр Са-
фонов. - Необходимо 
установить, что не долж-
ны делать налоговые ор-
ганы, если организация 
решает отказаться от се-
рых схем добровольно. 
И предприятия, и лю-
ди должны чувствовать, 
что выходить из тени им 
выгодно и это не сопря-
жено с рисками.

черный рынок труда
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- Попытка легализовать теневую за-
нятость через самозанятость успеха не 
принесла. Стало только сложнее выяв-
лять теневиков, которые оформляются 
самозанятыми для отвода глаз, а на деле 
свои основные доходы не декларируют, - 
рассказал «КП» Александр Сафонов.  - 
Кроме того, институтом самозанятости 
начали ловко пользоваться работодатели, 
не подписывая с сотрудниками, как по-
ложено, трудовые договоры, а поощряя 
их оформлять самозанятость. Для пред-
приятий тут выгода очевидная  - снять с 

себя всю социальную ответственность за 
самозанятых сотрудников, которым можно 
не оплачивать больничные, не выплачивать 
пособия при увольнении и т. п. При жела-
нии им даже можно не заплатить - пусть 
потом в суде доказывают, что сделали 
порученную им работу.

По мнению эксперта, все эти риски нуж-
но было предвидеть с самого начала и 
вводить строго ограниченные формы для 
самозанятости, а также заранее продумы-
вать механизмы контроля. И законодате-
лям здесь еще явно есть над чем работать.

У самозанятости 
есть побочный эффект
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МНЕНИЕ
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КОНКРЕТНО

Топ-10 сфер 
с самой 
высокой 
долей 
неофициально 
занятых

- Во-первых - сложность контроля. Например, 
в строительстве - объекты часто находятся далеко 
от больших городов, куда доедет не каждая инспекция. 
Во-вторых, занятые в этих сферах граждане часто 
и сами воспринимают эту деятельность как сезонную, 
временную, не стремятся выходить из тени 
и платить государству налоги. 
Например, в туризме, такси, доставке. 
И третья причина - в этих сферах высокий процент 
мигрантов, которых всеми правдами и неправдами 
убеждают, что им нет смысла оформляться 
официально - мол, социальные гарантии 
и пенсионное обеспечение все равно не светит, 
зачем тогда привлекать к себе лишнее внимание.

- Почему именно в этих сферах теневая занятость 
получила наибольшее распространение? - объясняет 
профессор Александр Сафонов. 

1

2

3

• Торговля
• Сфера услуг 
(ремонт квартир 
и авто, малярка, 
сантехника, 
электрика и т. п.)
• Строительство
• Общественное 
питание
• Доставка
• Логистика
• Такси
• Грузоперевозки
• Туризм
• Фитнес

Бой с тенью теневой      занятости
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Факты укусов
насекомых выявлены 
в 22 муниципальных 
образованиях 
региона

В Тульской области за прошед-
шую неделю от укусов клещей 
пострадали 266 человек.

С 1 по 7 июля с укусами клещей 
за медицинской помощью об-
ратились 266 человек, 33 их них 
— дети. Об этом сообщает реги-
ональное Управление Роспотреб-
надзор.

Факты укусов насекомых вы-
явлены в 22 муниципальных об-
разованиях Тульской области, а 
именно: на придомовой терри-
тории (32,7%), на территории 
садово-огородных товариществ 

(39,1%), при посещении ле-
сов (9,1%) и других территорий 
(19,1%).

За период мониторинга ис-
следовано 2090 клещей, снятых 

с людей и взятых из природных 
биотопов. Общая инфицирован-
ность бореллиями составляет
11,1%, а анаплазмой – 5,5%.

Необычный памятник 
появился и там

Тульский пряник теперь укра-
шает белорусский город Могилев. 
Бронзовый арт-объект, посвя-
щенный легендарному тульском 
лакомству – прянику – теперь 
появился и в белорусском городе-
побратиме оружейной столицы
России.

Ко Дню города Могилева туль-
ские власти подарили огромный 
тульский пряник. Весит он почти 
тонну. Правда, съесть его не полу-
чится, поскольку это памятник.

Несколько иной по форме, но
в целом аналогичный по темати-
ке арт-объект давно установлен в 
центре самой Тулы.

В Тульской области за прошедшуюВ Тульской области за прошедшую
неделю от укусов клещейнеделю от укусов клещей
пострадали 266 человекпострадали 266 человек

Тульский пряникТульский пряник
теперь украшаеттеперь украшает
белорусскийбелорусский
город Могилевгород Могилев

Матч проходил в закры-
том режиме

6 июля тульский «Арсенал» 
встретился с воронежским «Фа-
келом» на Центральном стади-
оне профсоюзов в рамках по-
следнего контрольного матча на
летних сборах.

Игра проходила в закрытом 
режиме, поэтому трансляции и 
оглашения составов не было.

Итог матча – 1:2.
Таким образом, оружейники

проиграли все три контрольных 
матча на летних сборах. Однако
их соперники представляли выс-
ший дивизион России.

Следующий матч команда сы-
грает 13 июля в гостях с новорос-
сийским «Черноморцев» в рам-
ках первого тура Первой лиги
сезона 2024/25.

7 новых игроков переш-
ли в тульский «Арсенал». 
Об этом сообщает пресс-
служба клуба 

Вратарь Владимир Сугробов, уроже-

нец Саратова, начинал карьеру в «Со-

коле», в составе которого дебютировал 

в ФНЛ в возрасте 19 лет. За плечами 

Владимира выступления за столич-

ный «Арарат», «Анжи», «Балтику»,

«Тамбов» и армянский «Пюник». По-

следние четыре года голкипер провел

в Хабаровске, где долгое время был ка-

питаном команды. В составе армейцев 

Владимир сыграл 73 матча, 28 из них на

«ноль».

Алексей Бердников, 28-летний за-

щитник, получил футбольное образо-

вание в ставропольском «Динамо». В 

его послужном списке выступления за 

«Мордовию», пензенский «Зенит» и 

астраханский «Волгарь». Последним

клубом Алексея стал «Нефтехимик», за 

команду из Нижнекамска Бердников

провел 88 матчей в Первой лиге.

Никита Печенкин, 27-летний спор-

тсмен, родился и вырос на Южном Ура-

ле. Защитник успел поиграть за «Челя-

бинск» и астраханский «Волгарь», а

последний сезон провел в «Тюмени».

На его счету 32 матча в Первой лиге.

Данил Липовой, 24-летний полуза-

щитник, является выпускником Ака-

демии футбола «Динамо» имени Льва

Ивановича Яшина. Он двукратный

бронзовый призер молодежного пер-

венства РПЛ в составе «Динамо» Мо-

сква. Выступал за такие клубы, как 

«Динамо» (Москва), «Химки», «Орен-

бург», «Крылья Советов», «Волгарь» и 

«Нефтехимик».

Полузащитник Олег Дмитриев начал

свою карьеру в клубе «Орел». В ран-

нем возрасте уехал в Литву, где играл за

клубы «Паланга» и «Атлантас». Летом 

2017 года вернулся в Россию и начал

играть за калининградскую «Балтику».

Олег успел поиграть за такие команды, 

как, «Спартак» (Латвия), «Урожай» и

«Факел». Два последних сезона он вы-

ступал за столичную «Родину», на его

счету 41 матч и 4 голевые передачи.

Роман Минаев, 26-летний форвард,

хорошо знаком тульским болельщи-

кам. За его плечами - два сезона в со-

ставе оружейников. Роман перешел в

тульский клуб из «Уфы», где за три года

провел 66 матчей и забил 8 мячей.

Илья Азявин, 23-летний нападаю-

щий, является воспитанником красно-

дарской «Кубани». Выступал за клубы 

«Урожай», «Волгарь», «Кодру» (Молда-

вия), «Шинник» и «Челябинск». Про-

шлый сезон Илья провел в «Муроме» и

с 10 мячами стал лучшим бомбардиром.

БОЛЬШАЯ ИГРА

АКТУАЛЬНО

Тульский «Арсенал» подписал Тульский «Арсенал» подписал
контракты с 7 новыми контракты с 7 новыми
футболистамифутболистами

Тульский «Арсенал» проиграл Тульский «Арсенал» проиграл
воронежскому «Факелу» воронежскому «Факелу»
со счетом 1:2со счетом 1:2

Тула
www.tula.kp.ru
у Картина дня: Тула

Михаил КОРЕНЮГИН
Игорь КОПЫТОВ
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ПАРАДНЫЙ ВЫХОД
Синеокая празднует 
80-летие освобождения 
от немецко-фашистских 
захватчиков Д
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На XI Форуме регионов Беларуси и России определили наиболее 
перспективные направления сотрудничества

ИЗ ЗОЛУШЕК 
В КОРОЛЕВЫ
Совместное предприятие 
производит в Омске 
технический углерод

ПРОСТО ЖИЗНЬ
Николай Валуев и Джефф 
Монсон сняли правдивый 
фильм о Донбассе

Самые интересные 
фестивали июля в РБ

Распространяется бесплатно

ПАПАРАЦЬ-КВЕТКА 
И РЫБАЛКА ПОД БАРДОВ

ИННОВАЦИИ СЧЕТ ЛЮБЯТ
6
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Нужно■помнить■о■подвиге■пред-
ков,■завоевавших■мир■ценой■своих■
жизней.

важнейшим аккордом XI Форума 
регионов Беларуси и россии стало 
пленарное заседание, которое про-
шло в концертном зале «витебск». 
Президент■России■Владимир■Пу-
тин■в обращении к его участникам 
отметил, как важно, что мероприятие 
посвятили роли межрегионального 
сотрудничества в построении инно-
вационной экономики Союзного го-
сударства. ведь тема - одна из самых 
актуальных.

по мнению российского лидера, 
внедрение новых технологий необ-
ходимо для укрепления суверенитета 
наших государств, повышения кон-
курентоспособности и обеспечения 
устойчивого экономического роста 
на долгосрочную перспективу.

О сОглашениях  
на ФОРУМе

 ● пакет договоренностей, достиг-
нутых в ходе форума, включает по-
рядка 250 соглашений и коммерче-
ских контрактов. Их реализация, 
безусловно, будет способствовать 
расширению взаимодействия по ли-
нии регионов и в целом российско-
белорусского торгово-инвестицион-
ного сотрудничества.

подчеркну, Беларусь  - один из 
ключевых экономических партне-
ров россии. в свою очередь, около 
шестидесяти процентов белорусских 
внешнеторговых операций приходит-
ся на нашу страну.

О ТОВаРООБОРОТе

 ● в прошлом году товарооборот уве-
личился более чем на пять процен-
тов, до рекордного показателя в 46,5 
миллиарда долларов, и «мотором» 
встречной торговли являются имен-
но регионы: предприятия, оптовые 
поставщики, логистические центры, 
расположенные в самых разных угол-
ках обеих наших стран.

по накопленным инвестициям в бе-
лорусскую экономику россия прочно 
удерживает первое место - свыше пяти 
миллиардов долларов. Опять-таки, 
по всей Беларуси успешно работают 
порядка 2,5 тысячи компаний с рос-
сийским капиталом.

О сТРаТегии наУЧнО-
ТехнОлОгиЧесКОгО 
РаЗВиТия

 ● Данный документ предусматри-
вает, что в период до 2035 года рос-
сией и Беларусью будет реализован 
целый ряд совместных высокотех-
нологичных проектов по импорто-
замещению, запуску новых передо-
вых производств и выводу на рынок 
 конкурентоспособных продуктов 

с высокой добавленной стоимостью. 
Уральский завод гражданской авиа-

ции и авиаремонтный завод в белорус-
ских Барановичах сообща работают 
над созданием легкого многоцелевого 
самолета.

предприятия Москвы и Санкт-
петербурга, Московской и Ленин-
градской областей, а также Минска 
и Минской области наладили сотруд-
ничество в производстве оптических 
устройств и приборов фотоники для 
систем связи, передачи данных и ин-
форматики.

региональные исследовательские 
центры и конструкторские бюро в 
россии и Беларуси вместе проекти-
руют орбитальные и наземные ком-
поненты спутниковых группировок 
наблюдения за земной поверхностью 
и навигации.

И, конечно, не могу не сказать о са-
мом крупном, стратегическом инно-
вационном российско-белорусском 
проекте - сооружении в Гродненской 
области атомной электростанции. 
К ее постройке привлекались под-
рядные организации из многих рос-
сийских и белорусских регионов. На 
сегодняшний день БелАЭС уже вы-
работала более тридцати миллиардов 
киловатт-часов недорогой и чистой 
электроэнергии на нужды белорус-
ской экономики.

О КООПеРаЦии ВУЗОВ

 ● региональные научные центры 
и вузы активно участвуют в сотруд-
ничестве, которое реализуется по ли-
нии академий наук двух стран, а также 
в  образовательных обменах. в частно-
сти, в российских учебных заведениях 
в настоящее время обучаются порядка 
двенадцати тысяч граждан Беларуси, 
а в следующем учебном году еще 1,3 
тысячи белорусских студентов смогут 

поступить в наши вузы на бюджетной 
основе.

ОБ исТОРиЧесКОЙ 
ПаМяТи

 ● И в россии, и в Беларуси всегда бу-
дут помнить о том, что в годы вели-
кой Отечественной войны наши на-
роды вместе защитили родину, ценой 
огромных жертв освободили европу 
и внесли решающий вклад в спасение 
мира от нацизма.

в январе мы с Александром Гри-
горьевичем открыли в Гатчинском 
районе Ленинградской области но-
вый мемориальный комплекс - мир-
ным гражданам Советского Союза, 
павшим жертвами нацистского ге-
ноцида. Создание этого памятника - 
лишь один из многих совместных  
проектов, посвященных великой  
победе.

О ПаТРиОТиЧесКОМ 
ВОсПиТании

 ● важно, что в наших регионах ре-
гулярно проходят акции, направлен-
ные на патриотическое воспитание 
молодого поколения, которое должно 
знать правду о бессмертном, беспри-
мерном подвиге наших отцов, дедов 
и прадедов.

Хорошим примером такой совмест-
ной работы с непосредственным 
 участием регионов является моло-
дежная инициатива «поезд памяти», 
которая реализуется уже в третий раз 
и в эти дни. Школьники из россии 
и Беларуси, а также из Азербайджа-
на, Армении, Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана и Узбекистана проедут 
по российским и белорусским городам 
и своими  глазами увидят памятные 
места, поля решающих сражений ве-
ликой Отечественной войны.

наши наРОДЫ ВМесТе 
ЗаЩиТили РОДинУ

Владимир ПУТИН:

■■ Тогда■урожайность■будет■больше.

Встреча президента россии с губернатором■
Херсонской■области■Владимиром■Сальдо 
началась с обсуждения проблем сельского 
хозяйства. Все-таки регион еще во времена 
ссср считался одной из житниц страны.

- из 950 тысяч гектаров убрали 65 ты-
сяч. зерновых много, несмотря на то что, 
 конечно,  потеряли урожайность из-за разру-
шения  каховской плотины, - признался глава 
региона.

- Воды не хватает, да? - поинтересовался 
у него Владимир путин.

- Воды не хватает. была бы вода, урожай-
ность была бы больше, - считает губернатор.

при этом весенние морозы не затронули ре-
гион. но чтобы хранить урожай, нужно строить 
новые хранилища.

- у нас много очень винограда, груш, яблок, 
херсонская черешня уже в москве продает-
ся, томаты, - с гордостью сообщил Владимир 
сальдо.

из-за того что разрушена плотина, есть 
сложности и с электричеством.

- однако «россети» сейчас строят компен-
сирующие трансформаторные станции, чтобы 
можно было четко и без колебаний подавать 
электроэнергию, - заявил губернатор.

Владимир путин также считает, что нужно 
развивать в регионе жилищное строительство, 
восстанавливать дорожную инфраструктуру 
и ЖкХ. Владимир сальдо подчеркнул, что 
модернизация дорог идет в штатном режиме.

■■ Президент■поклонился■обра-
зу,■который■привезли■обратно■
в■Лавру■почти■сто■лет■спустя.

с 1929 года икона, написанная 
в XV веке, находилась в третьяков-
ской галерее. В прошлом году Вла-
димир путин распорядился вернуть 
церкви шедевр андрея рублева. по-
следнее время «троицу» выставля-
ли в Храме Христа спасителя. и вот 
она вернулась домой - в троицкий 
собор троице-сергиевой лавры.

поклониться чудотворному образу 
в обитель приехал Владимир пу-
тин. В лавре ему также представили 
дальнейший проект развития города 
и монастыря.

по словам председателя■ Ко-
миссии■ПС■по■информационной■
политике,■ информационным■
технологиям■и■связи,■секретаря■
попечительского■совета■Фонда■
по■ сохранению■ исторического■
облика■Сергиева■Посада■Сергея■
Пахомова, инфраструктуры для 
туристов и паломников не хвата-
ет. сейчас в год сергиев посад 
посещают 1,65 миллиона человек, 
а могут пять миллионов. Для этого 
требуется перенести на новое место 
все административные учреждения, 
а в центре создать паломническо-
туристический кластер.

Владимир путин поинтересовался 
у авторов проекта о дальнейших 
действиях. Глава■Ростеха■Сергей■
Чемезов ответил: все рассчитано,  
необходимо финансирование.

- потихонечку ищем. где-то част-
ное, где-то государственное, - со-
общил он.

президент россии отметил, что 
надо определиться по срокам: когда, 
что и сколько стоит.

Губернатор■ Московской■ об-
ласти■Андрей■Воробьев заявил, 
что городу нужен «прочный фун-
дамент инфраструктурный»: газ, 

 электричество, канализация.
по его словам, по каждому на-

правлению есть дорожная карта, 
и регион будет активно участвовать 
в финансировании, помимо госпро-
грамм.

- то есть по частям входить в каж-
дую из федеральных программ? - 
уточнил президент россии.

- так точно, - ответил андрей Во-
робьев.

- когда нужно будет забираться 
в очередную программу, приходи-
те, - посоветовал подмосковному 
губернатору Владимир путин.

восстановление

ВоДу и сВет - Херсонщине
ВозВращение 
«троицы»
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В Троице-Сергиевом соборе, где побывал Владимир 
Путин, хранятся также мощи Сергия Радонежского.

свЯтЫни
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Павел РОДИОНОВ

■■ А■также■есть■мощный■человеческий■
потенциал.■Об■этом■свидетельствуют■
и разработки■последних■лет.

Впервые Форум регионов проходил сразу 
в трех городах: Витебске, Полоцке и Ново-
полоцке. и в этом, на взгляд Президента 
Беларуси, есть особый смысл.

ГОСТЕПРИИМНАЯ 
ВИТЕБЩИНА
- Полоцк  - колыбель белорусской го-

сударственности и духовности. Ново-
полоцк - один из самых молодых горо-
дов страны, крупный индустриальный  
и научно-образовательный центр. Витебск, 
отмечающий в этом году 1050 лет со дня 
своего основания, - культурная столица 
Беларуси. Думаю, российские друзья по 
достоинству оценили гостеприимство и 
доброжелательность их жителей, - заявил 
александр лукашенко.

Президент РБ напомнил, что встреча про-
ходит в год 80-летия освобождения нашей 
страны от немецко-фашистских захватчи-
ков. и в этом тоже есть свой символизм:

- В эти дни мы вспоминаем тех, кто отдал 
жизнь за нашу родную Беларусь. Благода-
рим советских воинов - наших героев - за 
Победу и возможность развиваться и стро-
ить планы на будущее.

По его словам, один из главных уроков, 
который мы вынесли из той страшной во-
йны, - братским народам надо всегда быть 
вместе, плечом к плечу преодолевать вы-
зовы, отстаивать государственность, свои 
традиции и ценности.

Беларусь и Россия, вопреки внешнему 
давлению, уверенно идут вперед, развива-
ют союзную интеграцию. и Форум регио-
нов - один из самых успешных и результа-
тивных проектов СГ.

- На его площадках заключено 588 со-
глашений, подписаны коммерческие кон-
тракты на общую сумму свыше 450 мил-
лиардов российских рублей. Достигнуты 
серьезные успехи в сближении макроэко-
номической, промышленной, аграрной, 
научно-технической и образовательной 
политики, - перечислил достижения бело-
русский лидер.

ОСВАИВАЕМ КОСМОС 
СООБЩА
Но нужно двигаться дальше. а в совре-

менном мире обеспечение технологи-
ческого суверенитета и национальной 

безопасности немыслимы без разра- 
ботки и внедрения инновационных ре-
шений.

- У Беларуси и России для этого есть все 
необходимые условия. У нас сохранились 
лучшие научные школы, обеспечена силь-
ная материальная база. Реализуется единая 
промышленная политика и формируется 
единое научно-технологическое простран-
ство. и самое главное - мы обладаем мощ-
ным человеческим потенциалом, - убежден 
александр лукашенко.

и привел примеры ярких научно-
технических разработок последних лет: 
создали беспилотные карьерные самосва-
лы, разработали уникальные технологии 
для персонифицированной медицины 
и идентификации личности.

- Мы построили Белорусскую атомную 
электростанцию, наладили производство 
многофункциональных беспилотных авиа-
ционных комплексов. Разработали систему 
дистанционного зондирования Земли для 
предупреждения чрезвычайных ситуаций, 
проектирования и строительства дорог, 
охраны природы. Вместе осваиваем кос-
мос, планируем производить самые совре-
менные самолеты, - сообщил александр 
лукашенко.

ТОчКИ РОСТА
При всем этом останавливаться на до-

стигнутом, по его словам, нельзя.
- Должны стремиться к тому, чтобы ин-

новации стали главной движущей силой 
экономик Беларуси и России. инициатив-
ность, творчество, нешаблонность мышле-
ния должны задавать тренды в экономи-
ческом развитии наших стран, - считает 
Президент Беларуси. - Решение поставлен-
ных задач требует подготовки высококва-
лифицированных специалистов. Поэтому 
приоритетное внимание надо уделять со-
хранению и усилению потенциала в сфере 
науки и образования.

и все это невозможно без активной по-
зиции регионов.

- Создание на местном уровне высоко-
технологичных предприятий может стать 
наиболее перспективными и устойчивы-
ми точками экономического роста. Такие 
проекты помогут в решении социальных 
задач - создании новых рабочих мест, со-
хранении кадрового потенциала на местах, 
привлечении молодежи на производства. 
Нельзя забывать, что в конечном итоге вся 
наша деятельность должна быть нацелена 
на то, чтобы сделать жизнь людей лучше, - 
убежден белорусский лидер.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о сотрудничестве с РФ:

■■ На■саммите■в■Астане■Сине-
окую■примут■в■полноправные■
члены■организации.

речь об этом шла на перегово-
рах александра лукашенко и гла-
вы■российского■МИДа■Сергея■
Лаврова.

президент беларуси отметил 
значимость присутствия на этой 
международной площадке.

- Важно не только с точки зре-
ния имиджа и политики, но и с 
точки зрения экономики. есть воз-
можность в любой момент обсу-
дить любые вопросы, в том числе  
и конкретные, - признался он.

сергей лавров заверил, что 
вопрос полноправного членства 
беларуси в Шос решен.

- Все уже договоренности за-
креплены. самым первым актом 
саммита в астане будет офици-
альное принятие беларуси в пол-
ноправные члены Шос. и с этого 
момента беларусь будет участво-
вать наравне со всеми остальны-
ми членами, - заявил российский 
министр иностранных дел.

александр лукашенко отметил 
согласованную позицию беларуси 
и россии во внешней политике:

- Что касается проблемных 
каких-то вопросов, наших ми-
Дов, внешней политики и нашей 
работы на международных пло-
щадках, в организациях от оон 
до несчастной этой обсе, у нас 
проблем абсолютно никаких нет. 
у нас абсолютно идентичная по-

вестка. мы выступаем по основ-
ным вопросам с одних и тех же 
позиций. и всегда россия может 
рассчитывать на поддержку бе-
ларуси по тем вопросам, где мы 
ее способны оказать, - еще раз 
подтвердил свою позицию бело-
русский лидер.

сергей лавров заявил, что 
внешне политические ведомства 
стараются максимально эффек-
тивно выполнять стратегические 
задачи, которые ставят президен-
ты беларуси и россии в сфере 
внешней политики.

он коснулся вопросов евразий-
ской безопасности, которые «ви-
тают в воздухе». ранее их уже 
озвучивали  президенты наших 
двух стран.

- Эта идея и дискуссия получили 
развитие прошлой осенью в мин-
ске, когда беларусь проводила 
первую конференцию по евра-
зийской безо пасности в качестве 
председателя оДкб. а потом бы-
ло решено, что минск предлага-
ет свою площадку на ежегодной 
основе для продвижения дискус-
сии по этой теме. мы это активно 
поддерживаем, - сказал сергей 
лавров. - уже получили пригла-
шение на вторую конференцию 
в конце октября - начале ноября. 
я считаю, что перспектива очень 
хорошая.

на взгляд александра лукашен-
ко, москва и минск сегодня пока-
зывают, как нужно выстраивать 
отношения между государствами.

■■ Глава■страны■провел■
перестановки■в■прави-
тельстве■и■Администра-
ции.

глава миДа Сергей■
Алейник■стал■сенатором■
и■возглавил■в■Совете■Рес-
публики■Постоянную■ко-
миссию■по■международ-
ным■делам.

его место в министерстве 
иностранных дел занял пер-
вый■ заместитель■ главы■
Администрации■ Прези-

дента■Максим■Рыженков.
- единственное, хочу 

преду предить: рыженкова 
особо туда-сюда качать бес-
полезно. и не только пото-
му, что человек фактически 
подчинен президенту, но 
еще и потому, что у него в 
характере этого нет, чтобы 
им понукали. но контроль 
должен быть: аккуратный, 
честный, порядочный, - на-
мекнул александр лукашен-

ко, объявляя это назначе-
ние.

председатель брестско-
го облисполкома Юрий■Шу-
лейко■стал заместителем■
премьер-министра, куриру-
ющим сельское хозяйство.

Должность была вакант-
ной с тех пор, как глава госу-
дарства назначил■Леонида■
Зайца■членом■Совета■Ре-
спублики■Национального■
собрания.

- мне нужен толковый, гра-
мотный переработчик. мы 
все - «сельское хозяйство, 
сельское хозяйство», как 
будто это растениеводство 
и животноводство. Да нет, 
это еще переработка и про-
дажа продукции. Это желез-
ная работа, юрий Витольдо-
вич, - ваша, - напутствовал 
его александр лукашенко.

Продолжение темы -  
на стр. 13. 

ДРУГИЕ РЕшЕнИя

■✒ Главой■Администрации■Президен-
та■назначен■Дмитрий■Крутой

■✒ Первым■заместителем■главы■Ад-
министрации■Президента■назначена■
Наталья■Петкевич

■✒ Министром■промышленности■Бе-
ларуси■назначен■Александр■Ефимов

■✒ Министерство■сельского■хозяй-
ства■и■продовольствия■возглавил■
Анатолий■Линевич

■✒ Послом■РБ■в■РФ■назначен■Алек-
сандр■Рогожник.

контроль Должен быть Честным офИцИально

Шос станет больШе ВИЗИТ
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Россия и Беларусь 
проводят согласованную 
внешнюю политику.

СОХРАНИЛИСЬ ЛУчШИЕ 
НАУчНЫЕ ШКОЛЫ
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 � Депутаты вносят изме-
нения в российское зако-
нодательство.

В Санкт-Петербурге прошел 
XII международный юридиче-
ский форум. Во время дис-
куссии на сессии «Правовые 
аспекты миграционной поли-
тики в современной России» 
Александр Бастрыкин посе-
товал, что возглавляемый им 
Следственный комитет не мо-
жет вносить законодательные 
инициативы по ограничению 
притока иностранцев, а сило-
вые ведомства, которые об-
ладают такой возможностью, 
не пользуются этим. Глава СК 
мог бы сам  прийти на Охотный 
Ряд и высказать свои опасения 
и предложения. Но крайними 
почему-то оказались парла-
ментарии.

- Нет ли здесь депутатов Гос-
думы? - обратился он к присут-
ствующим.

Отозвалась Сардана Авксен-
тьева.

- Будьте добры, если можно 
так, с ходу. Вы депутат, да? 
Скажите, пожалуйста, а что 

происходит в Госдуме? Там 
вообще как-то заинтересова-
ны в решении этой проблемы 
путем принятия новых законов, 
которые соответствуют напря-
женности ситуации?

- Я здесь, и очевидно - этот 
вопрос интересует. Конечно, 
мы этим занимаемся, я лично 
этим занимаюсь. С большим 
интересом слушаю выступа-
ющих. И, если вы позволите, 
после окончания к вам подой-
ду, - сказала Авксентьева.

- Очень бы хотелось узнать, 
когда хорошие законы примет 
наша «Государственная дура», 
извините, - услышала она в от-
вет от руководителя СК.

Позже Бастрыкин попытался 
объяснить, с чего вдруг дворо-
вой сленг перешел в офици-
альное общение. Мол, прочел 
выражение в комментариях 
к  публикации о мигрантах. 
Никого обидеть не хотел. Но 
в итоге все-таки обидел.

- Депутаты избраны гражда-
нами Российской Федерации, 
он оскорбил народ, - проком-

ментировал высказывание 
Председатель ГД Вячеслав 
Володин.

- Фиксируется рост особо 
тяжких преступлений, совер-
шенных мигрантами,  - плюс 
32 процента за год, - заявил 
Бастрыкин.

По словам главы СК, точно 
неизвестно, сколько мигран-
тов в России, - 14,5 или 16,5 
миллиона. Стране необходимо 
понять, сколько вообще тре-
буется привлекать сил со сто-
роны.

Говорить, что чиновники и 
депутаты стоят в сторонке и не 
замечают проблем, несколько 
странно. О необходимости под-
нять качество миграционной 
политики и усилить контроль 
за приезжими рабочими не 
раз заявлял Владимир Путин. 
Депутаты реально оценивают 
проблемы в этой сфере и при-
зывают правительство быстрее 
реагировать на ситуацию. В 
марте прошли парламентские 
обсуждения по этому вопросу. 
Тогда лидеры фракций заяви-

ли, что необходимо оперативно 
внести кардинальные измене-
ния в миграционное законода-
тельство. Вячеслав Володин 
распорядился создать рабочую 
группу для анализа миграцион-
ного законодательства.

Результат уже есть - в июне 
в первом чтении принят зако-
нопроект об ужесточении ми-
грационной политики. Среди 
нововведений - новый режим 
высылки нелегалов. Выдво-
рить их можно будет с истече-
нием срока временного пребы-
вания в РФ или миграционных 
документов, аннулированием 
разрешения на временное 
проживание, вида на житель-
ство, а также при совершении 
противоправного деяния. Эти 
иностранцы не смогут менять 
место жительства или пребы-
вания в России без разреше-
ния органа внутренних дел, 
выезжать за пределы регио-
на проживания. Лишатся они и 
возможности управлять транс-
портом, приобретать имуще-
ство, заключать брак.

В том числе появится реестр 
мигрантов, не имеющих закон-
ных оснований находиться в 
нашей стране, доступ к которо-
му будет как у госорганов, так 
и у любых юридических и фи-
зических лиц. За приезжими 
будет усиленный контроль. 
МВД получит право самосто-
ятельно принимать решение 
о выдворении нарушителей из 
страны, сейчас это возможно 
только через суд. Кроме того, 
иностранцы без документов на 
проживание, работу или уче-
бу в России смогут находиться 
здесь только девяносто дней 
в течение года.

В любом случае все мы рас-
считываем, что скоро проско-
чить ни на дурака, ни на дуру 
у мигрантов в России не по-
лучится.

ВЫСЫЛАТЬ БЕЗ СУДА СО СЛЕДСТВИЕМ МИГРАНТЫ

ЧТО ЕЩЕ 
ПРЕДЛАГАЛИ 
ДЕПУТАТЫ И ЧЕМ 
ЗАНИМАЮТСЯ
ПО ЭТОМУ 
ВОПРОСУ 
ЧИТАЙТЕ ЗДЕСЬ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

 � Им проиндексируют пенсии.

С 1 февраля 2025 года ежегодно пен-
сии будут повышать не только тем, кто 
уже вышел на заслуженный отдых, но 
и тем, кто продолжает работать.

- Несмотря на введенные против Рос-
сии более 21 тысячи санкций, наш пре-
зидент Владимир Владимирович Путин 
принял это важное решение. Экономика 
смогла адаптироваться к вызовам, по-
казывает уверенный рост, необходимые 
средства для индексации в бюджете 
страны найдены, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Такие приоритеты президента 

говорят об одном: Россия - социальное 
государство.

Решение затронет 7,87 миллиона че-
ловек. По словам Председателя ГД, это 
позволит вернуть в экономику опытные 
кадры и повысит производительность:

- Это подчеркивает отношение прези-
дента к старшему поколению. Такое ре-
шение позволит сохранить в экономике 
сотни тысяч работоспособных граждан, 
которые уже в этом году, на будущий год 
будут выходить на пенсию, но останутся 
работать. И в экономике, и в социальной 
сфере, учителями, врачами, дефицит 
которых очень большой.

Во время президентской кампании 
прямо над выступающим 
Байденом пролетел самолет 
с надписью, полной игры слов. 
Это и исковерканная фамилия, 
и пожелание его скорейшего ухода. 
«Bi-Done!» в переводе с английского 
значит «Хватит! Кончай уже!». 
И утверждение, что он закончился 
как президент.

Светлана КАМЕКА

 � Джо проиграл дебаты, 
Эммануэль Макрон потерял 
большинство в парламенте.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

- Результаты вы-
борных процессов 
на прошлой неделе 
в США закончились 
поражением на де-
батах Байдена, а во 
Франции партия Ма-
крона проиграла, за-
няв третье место на 
выборах в парламент.

Действующие главы госу-
дарств с треском терпят пора-
жение. Байден стал токсичным 
даже для своих: в окружении 
ломают голову, как снять его 
кандидатуру с выборов. Ма-
крон хотел показать всему 
миру, насколько популярен 
и  контролирует ситуацию  - 
показал. Смеются все, кроме 
него самого.

Эти результаты не случай-
ны. Граждане США и Фран-

ции делают свой выбор в поль-
зу проведения национально 
ориентированной политики, 
высказываясь за развитие сво-
их экономик и необходимость 

решения вопросов гло-
бальной безопасности.

В ближайшие дни 
пройдут парламентские 
выборы в Британии. 
Прогноз не в пользу 
правящей консерватив-
ной партии. Ее ждет то 
же самое - поражение 
после четырнадцати 
лет нахождения во гла-

ве государства.
Причину им надо искать в се-

бе. Байден, Макрон, Шольц, 
Сунак все сделали, чтобы раз-
рушить стабильность в  мире. 
Граждане США и стран Евро-
пы не согласны с проводимой 
политикой действующих глав 
государств, голосуют против, 
требуя их ухода.

Продолжение темы - 
на стр. 5.

 � Депутаты поздравили лидера 
КПРФ с юбилеем и присвоением 
звания Героя Труда.

- Президент оценил ваш вклад в раз-
витие нашей страны, становление пар-
тийной системы, укрепление полити-
ческой системы нашего государства. 
И, конечно, все то, что вы сделали для 
наших граждан. Для Государственной 
Думы это очень важно. Это оценка 
работы всего парламента, - поблаго-
дарил за работу Председатель ГД Вя-
чеслав Володин.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Решение■о■воровстве■российских■
денег■вызвало■эйфорию■у■еврочи-
новников. 

СТРАХ ПОТЕРЯЛИ
европейский Союз утвердил ре-

шение о передаче Украине 1,4 мил-
лиарда евро доходов от заморожен-
ных российских активов. Об этом  
заявил глава дипломатии еС Жозеп 
Боррель.

- как же хорошо, что мы можем за-
брать эти деньги и дать больше во-
енной помощи Украине, - радовал-
ся он. - Обучить их солдат, развить 
оборонпром, дать побольше военной 
поддержки. Сегодня отличный день, 
чтобы продолжить демонстрацию на-
шей непоколебимой решимости под-
держивать Украину.

В восторге и Зеленский. только он 
хочет, конечно же, забрать все.

- Должны найти правильный способ 
конфисковать все эти активы, - при-
звал он. - И сейчас видим, как начали 
снимать санкции с российских олигар-
хов. Должны остановить это и усилить 
санкции, потому что на них держится 
путинский режим.

И уж совсем вразнос пошел министр 
иностранных дел Польши Радослав 
Сикорский.

- нужно заново научиться извле-
кать выгоду из игры на эскалацию, - 
выдал он. - Мы можем захватить все 
российские государственные активы 
на сумму триста миллиардов евро, - 
выдал он. - кремль можно остановить 
и даже победить - мы об этом просто 
забыли. В своей истории они прои-
грывали войны, поэтому, вопреки 
безумной пропаганде, не являются 
непобедимыми. Рональд Рейган за-
явил, что его стратегия в отношении 
Советского Союза проста, если не 

сказать - упрощена: «Мы выиграем, 
а они проиграют». Мне нравится этот 
подход.

БЕССТЫДНОЕ ВОРОВСТВО
Эмоции Борреля нам, собственно, 

по барабану, он покидает свой пост. 
его сменит «принципиальная» эстон-
ка кая каллас, которая призывала от-
казаться от торговли с Россией, когда 
ее семья преспокойно вела бизнес в 
РФ. С Зеленским тоже все ясно. а вот 
слова Сикорского заслуживают ком-
ментария. 

Чистая правда - европа многое за-
была. И особенно Польша. Она уже 
«играла на эскалацию» в 1938-м, когда 
в союзе с Гитлером дербанила Чехо-
словакию. а в 1939 году превратилась 
в немецкую провинцию. Советский 
солдат вернул ей государственность, 

а товарищ Сталин еще и подарил до 
трети ее нынешней территории.

Да, никто не выигрывал в своей 
истории все войны. только Россия 
никогда не исчезала с карты мира и 
сейчас самая большая держава на пла-
нете. а вот Польша…

ну а теперь про передачу россий-
ских денег киеву. Она тем паче явля-
ется воровством, поскольку проигно-
рировано мнение Венгрии. а ведь в 
еС в таких вопросах нужен консенсус!

- Это беспрецедентное по бесстыд-
ству нарушение красных линий и пра-
вил еС, - возмутился глава венгерско-
го МИДа Петер Сийярто.

Помимо этого страны G7 обещали 
предоставить киеву до конца года 
кредиты на сумму порядка пятиде-
сяти миллиардов долларов, которые 
будут погашать из доходов от замо-

роженных активов. Механизм про-
рабатывается. есть ли чем ответить 
России?

ВОЗМЕЗДИЕ НА БУКВУ «С»
Всего на Западе заморожено около 

трехсот миллиардов долларов рос-
сийских активов, большая часть  -  
в европе. но украсть разом всю сумму 
«дорогие партнеры» пока не решают-
ся. Рискнули пока тронуть лишь про-
центы по логике кота Матроскина: 
холодильник ваш, а холод, который 
он выделяет, будет нашим.

терпеть такой беспредел мы, конеч-
но, не будем. По словам министра фи-
нансов России, в РФ находится запад-
ных активов на сопоставимую сумму. 
И мы ответим зеркально. Самое пе-
чальное, что придется отбирать день-
ги в том числе у добропорядочных 
инвесторов, которые хотели бы ве-
сти с Россией бизнес. на их интересы 
западному истеблишменту плевать. 
но инвесторы не дураки и понима-
ют причинно-следственную связь. Их 
гнев обратится прежде всего на ини-
циаторов воровства у России. 

есть возможность и асимметричных 
ответов, как, например, ликвидация 
интеллектуальной собственности за-
падных корпораций на территории 
РФ. но самый главный удар западные 
страны наносят сами себе, закапывая 
репутацию. В первую очередь постра-
дает европа со своей слабеющей эко-
номикой. Будут ли арабы с китайцами 
охотно инвестировать в Старый Свет, 
если на них с легкостью можно наве-
сить любой ярлык и под этим соусом 
отобрать деньги? то-то и оно!

а пока на первом этапе Россия мо-
жет изъять деньги европейцев со 
счетов «С», куда они теперь обяза-
ны закачивать средства в рублях для 
торговли с РФ. там побольше, чем 1,7 
миллиарда евро.

■■ Проиграв■досрочные■
парламентские■выборы,■
глава■Франции■сделал■
ставку■на■погромы.

после печального резуль-
тата для макрона и его со-
юзников на выборах в евро-
парламент он решил пойти 
ва-банк. и переизбрать на-
циональный парламент. 
макрон искренне надеялся 
мобилизовать свой электо-
рат и усилить позиции, но 
в результате потерял боль-

шинство в законодательном 
органе. будет еще второй 
тур, чтобы отсечь полити-
ческую мелюзгу, но уже 
сейчас ясно - у обитателя 
елисеевского дворца дела 
плохи. первое место себе 
обеспечила партия «нацио-
нальное объединение» ма-
рин ле пен - 34,2 процента 
голосов. у партии макрона 
«Вместе» - 21,5 процента, 
она набрала меньше всех.

после объявления резуль-
татов по всей Франции нача-

лись беспорядки - их устраи-
вают «леваки», недовольные 
триумфом «правых». но 
мало кто сомневается - за 
погромами стоит макрон, 
чтобы запугать избирате-
лей своих конкурентов. по-
может ли это ему - большой 
вопрос. Французы по горло 
сыты растущими ценами, 
падением экономики и еще 
не забыли повышение пен-
сионного возраста. карьера 
проамериканского президен-
та клонится к закату?

■■ Маразматик■привел■в■ужас■
своих■избирателей,■но■замены■
ему,■похоже,■нет. 

ЖУРНАЛИСТЫ ПЛАЧУТ
«паника» - одно-единственное 

слово, появившееся на обложке 
Time, красноречиво демонстриру-
ет настроение американских демо-
кратов, которые надеялись, что их 
представитель останется в белом 
доме еще на четыре года. после 
дебатов с трампом шансы на это 
резко упали.

нет, могло быть, конечно, и ху-
же. байден мог опять перепутать 
ирак с ираном или рухнуть с три-
буны. но и так все с ним было яс-
но. Действующий президент на-
столько жалко выглядел, что даже 
трамп его пожалел, отказавшись 
от своих фирменных насмешек 
в адрес оппонента. одной уничи-
жительной фразы вполне хватило: 

- я не понял, что он сейчас ска-
зал. Думаю, он сам этого не понял.

Даже дружественная байдену 
пресса высказалась в том смысле, 
что «хорошему человеку» пора на 
покой. а любимый обозреватель 
«сонного Джо» том Фридман из 
«нью-Йорк таймс» признался, что 
плакал, глядя на экран.

ДВА САПОГА ПАРА
но уже известно, что сам байден 

уходить не планирует. В этом его 
поддерживает семья, а насиль-
но сменить претендента, который 
выиграл праймериз, практически 
невозможно. такого история сШа 
еще не знала.

Да и на кого менять? более или 
менее по пулярная кандидатура - 
мишель обама. но она, очевидно, 
не в восторге от такой перспекти-
вы. а у какой-нибудь камалы Хар-
рис рейтинг ниже, чем у немецкой 
овчарки Джо байдена по кличке 
коммандер.

но не надо обольщаться  -  
в случае победы трампа мало что 
изменится. он пообещал «прекра-
тить конфликт путина и зелен-
ского еще до вступления в долж-
ность». Детский сад - будто это 
личное дело двух человек! еще 
экс-президент упомянул «прекрас-
ные тысячелетние украинские го-
рода, захваченные россией». Это 
какие же? мариуполю, к примеру, 
246. Да и насчет украинских… ну, 
в общем, понятно. к сожалению, 
общий уровень американских по-
литиков сейчас, в маразме они или 
нет, удручающе низок. и надеяться 
на улучшение наших отношений 
в обозримой перспективе не при-
ходится. придется их воспитывать 
и дальше.

«сонныЙ Джо»  
так и не проснулся

ДЕМЕНЦИЯПЛЕБИСЦИТмакрон поЧти не ВиДен
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Сначала они кричали, 
потом начали 
переворачивать машины.

Двум русофобам - Жозепу Боррелю 
и Радославу Сикорскому пока весело, 
но последними будут смеяться другие 
политики - в Москве и в Минске.
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■■ На■ берегах■ Западной■
Двины■говорили■о■том,■что■
наши■страны■во■многих■об
ластях■должны■стать■зако
нодателями■трендов.

КОНТРАКТЫ 
НА ТРИДЦАТЬ 
МИЛЛИАРДОВ
XI Форум регионов Белару-

си и России, который прошел 
сразу в трех городах: Витеб-
ске, Полоцке и Новополоц-
ке, - посвятили роли межре-
гионального сотрудничества 
в построении инновационной 
экономики Союзного государ-
ства. Тема столь же горячая, 
как и воздух в Витебской об-
ласти все два дня, что шли ме-
роприятия и заседания. А на 
уличном градуснике было 
плюс тридцать.

Такой же высокий градус 
и у нашего сотрудничества.

- Наши президенты в про-
шлом году встречались десять 
раз. Помимо этого, Беларусь 
посетили 38 делегаций под 
руководством глав регионов 
России, 36 - с заместителями 
губернаторов, 29 - с регио-
нальными министрами и их 
заместителями. Такой же 
темп сотрудничества и в этом 
году. В свою очередь, органи-
зовали 129 визитов белорус-
ских делегаций в российские 
регионы, - привела статисти-
ку на встрече с губернатора-
ми председатель■Совета■Рес
публики■Наталья■Кочанова.

В этом году на форуме, по ее 
словам, заключили контрак-
тов на тридцать миллиардов 
российских рублей. Самые 
крупные - на поставку в Рос-
сию грузовой и пассажирской 
техники «МАЗ» на четыре 
миллиарда рублей.

- О готовности наших стран 
взаимодействовать еще ин-
тенсивнее свидетельствуют 
основные направления реа-
лизации положений Догово-
ра о создании Союзного го-
сударства до 2026 года, где 
сделали акцент на совместное 
развитие реального сектора 
экономики. Это означает, что 

ближайшие годы станут про-
рывными по целому ряду на-
правлений - таких как станко-
строение, машиностроение, 
самолетостроение.

зАКОНОДАТеЛИ 
ТРеНДОВ
О том, как важно разви-

вать авиастроение, говорила 
и спикер■Совета■Федерации■
Валентина■Матвиенко.■Рос-
сия и Беларусь, по ее мнению, 
конечно же, не ставят себе це-
лью заменить все и вся и ни-
когда к этому не стремились.

- Однако в ключевых отрас-
лях мы должны быть лидера-
ми, если хотите, законода-
телями трендов. И для этого 
у нас есть все условия, все воз-
можности.

Она напомнила, что Декрет 
Союзного государства по во-
просам реализации единой 
промышленной политики, 
принятый в начале года, фак-
тически уравнял статус рос-
сийской и белорусской про-
дукции.

Стратегия научно-техноло-
гического развития Союзного 
государства, рассчитанная до 
2035 года, определяет целый 
спектр перспективных направ-
лений совместной работы - от 
развития высокотехнологич-
ной медицины и искусствен-

ного интеллекта до иннова-
ционного машиностроения и 
проектов класса «мегасайенс».

При этом вся современная 
инфраструктура будет доступ-
на ученым обоих государств. 
В Минске открыли предста-
вительство Курчатовского 
института, в котором начнут 
работать пять лабораторий, 
в том числе по генетике и ми-
кроэлектронике.

РеВИзИЯ 
ИННОВАЦИЙ
Чтобы избежать дублиро-

вания в производстве и для 
более взвешенного планиро-
вания при строительстве но-
вых предприятий предложи-
ли провести инвентаризацию 
применяемых инноваций.

- Многофункциональная 
цифровая платформа будет 
оптимальным практическим 
решением этой задачи, - счи-
тает Наталья Кочанова.

На ее взгляд, стоит шире по-
пуляризировать отечествен-
ные открытия и разработки, 
особенно среди молодежи, ко-
торая сегодня массово стре-
мится в IТ-сферу.

Заместитель■ премьер
министра■Беларуси■Анатолий■
Сивак сообщил, что на стадии 
подготовки несколько новых 
программ СГ в области высо-

ких технологий. Например, по 
разработке бортовых средств и 
аппаратуры малых космиче-
ских аппаратов, оборудования 
для солнечной энергетики.

Стало меньше бюрократии 
при утверждении программ, 
сократились и сроки их приня-
тия.■Госсекретарь■Союзного■
государства■Дмитрий■Мезен
цев напомнил, что програм-
мы до двух миллиардов рублей 
и проекты на сумму до пяти-
сот миллионов рублей должны 
разрабатывать не дольше года. 
При этом сняли ограничения 
на сферы реализации проек-
тов СГ - теперь это не только 
образование и культура.

■■ На■нем■можно■зарабатывать,■
если■производить■медицинские■
газы.

Форум регионов - точка притяжения 
для губернаторов. у каждого свой ин-
терес и достижения.

Смоленский■ губернатор■ Васи-
лий■Анохин■очень доволен тем, что 
в ближайшее время наконец-то пустят 
электрички из региона до Витебска 
и орши. и это вдогонку к рекордным 
цифрам товарооборота. за три послед-
них года он увеличился больше чем на 
тридцать процентов и по итогам 2023 
года - свыше 270 миллиардов рублей.

смоленская область входит в топ-5 

регионов по товарообороту с сине-
окой: в лидерах тут москва - 1,5 трил-
лиона рублей.

- Доля поставок из республики в мо-
скву в общем объеме импорта продо-
вольствия практически двадцать про-
центов, а по некоторым категориям 
превышает девяносто. у нас в городе 
работает больше трехсот предприятий, 
которые напрямую реализуют продук-
цию белорусских производителей, - 
заявил■Председатель■Московской■
городской■Думы■Алексей■Шапош-
ников.

ленинградская область тоже не хо-
чет быть в числе отстающих: в планах 
увеличить товарооборот вдвое. Все 

для этого есть. так, недавно получили 
разрешение на строительство завода 
«амкодор» в гатчинском районе.

- Хотим создать - и уже буквально 
в следующем месяце будем прово-
дить конкретные переговоры с биз-
несом - совместный торговый дом по 
продвижению белорусских товаров, 
в том числе «белорусской «икеа», как 
мы говорим. Это компания «Да дому», - 
обрисовал еще одну грань интеграции 
губернатор■Ленинградской■области■
Александр■Дрозденко.

новосибирский завод полупроводни-
ков «Восток» в прошлом году подписал 
новый контракт с «планаром» на раз-
работку и поставку современного уль-
трафиолетового лазера. первая партия 
поступит до декабря этого года. Это 

повод для гордости губернатора■Ново-
сибирской■области■Андрея■Травни-
кова. как и поставки приводов посто-
янного тока для самосвалов-гигантов 
с белаза.

Псковский■губернатор■Михаил■Ве-
дерников рассказал об идеальном 
и абсолютно честном способе делать 
деньги из воздуха:

- у нас в особой экономической зоне 
находится предприятие, которое из ат-
мосферного воздуха делает промыш-
ленные и медицинские газы.

а у Вологодской области очень ши-
рокая палитра интересов: по■словам■
врио■губернатора■Георгия■Филимо-
нова, они собирают «союзный трактор» 
на базе мтз и приглашают в Великий 
устюг белорусского Деда мороза.

■■ Высокие■ технологии■
должны■быть■не■только■
в «вышке»,■но■и■в■коллед-
жах.

кадры, как известно, реша-
ют всё. Валентина матвиенко 
пояснила, что москва и минск 
последовательно идут к то-
му, чтобы выстроить единое 
образовательное простран-
ство. - уже учредили премию 
союзного государства моло-
дым ученым. разрабатывают 
модель нового вуза - универ-
ситета высоких технологий 
союзного государства. но, 
помимо внимания «высшей 
школе», мы не должны забы-
вать и об укреплении позиций 
среднего профессионального 
образования - прежде всего 
в области высокотехнологич-
ных производств.

Российский■вице-премьер■
Дмитрий■Чернышенко пе-
речислил и другие успеш-
ные проекты. В 2022 году 
запустили передовую инже-
нерную школу союзного го-
сударства, в которой сейчас 
учатся больше трехсот сту-
дентов. В рамках программы 
«приоритет-2030» создали 
российско-белорусский уни-
верситетский союз  «Вместе».
его участниками стали десять 
белорусских вузов и два рос-
сийских.

ОБРАЗОВАНИЕ

укрепляем 
позиции

ДенЬги из ВозДуХа дОстИжЕНИя
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Волонтеры 
выручали 
в любой 
ситуации.

Гостей встречали в нарядных платьях 
с символикой белорусских областей.
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■■ «Меньше■слов■-■боль-
ше■дела»■-■такой■лозунг■
мог■бы■вполне■подойти■
для■совместной■работы■
Синеокой■с■Башкирией.

на форуме работали де-
вять секций, но самой мас-
штабной стала та, которую 
посвятили развитию меж-
регионального сотрудниче-
ства.

больше двухсот участ-
ников, из них - семнадцать 
российских губернаторов 
и 27 председателей зако-
нодательных собраний, их 
заместители и руководите-
ли компаний. Для заседания 
отвели роскошный бывший 
Дом офицеров - ныне один 
из учебных корпусов пгу 
имени евфросинии полоц-
кой.

В докладах - ни слова тео-
рии. только контакты и коо-
перация на конкретных при-
мерах. Глава■Республики■
Башкортостан■Радий■Ха-
биров рассказал:

- сейчас в дорожной кар-
те по сотрудничеству с бе-
ларусью около четырехсот 
пунктов. не на бумаге, а на 
деле. от торгового парт-

нерства в последние годы 
перешли к серьезной про-
мышленной кооперации. 
результатом работы с хол-
дингом «амкодор» стало 
строительство нового заво-
да в  башкортостане: благо-
даря машиностроительным 
компетенциям белорусов 
впервые в республике на-
лаживаем выпуск тяжелой 
строительной техники. сле-
дующий большой проект - 
совместный индустриально-
инвестиционный технопарк, 
который займет территорию 
в двести гектаров.

отдельная тема - гумани-
тарные связи.

- с прошлого года по про-
грамме «башкирское дол-
голетие» 1,6 тысячи наших 
ветеранов труда побывали 
в синеокой, - поделился ра-
дий Хабиров. - или другой 
пример - при поддержке ад-
министрации президента 
беларуси мы начали боль-
шой экологический проект 
по разведению зубров. от-
читаюсь по результатам: 
стадо из восемнадцати 
особей уже пополнилось 
молодняком! 

Губернатор■Пензенской■

области■Олег■Мельничен-
ко обратил внимание на 
импортозамещающие со-
юзные проекты:

- Друг без друга нам ни-
как! В нашей области, как 
и во всей россии, востре-
бована белорусская сель-
хозтехника. поэтому пен-
за - постоянный участник 
на выставке «белагро» 
в минске. если говорить об 
узкопрофильных проектах, 
то мы специализируемся 
на выращивании и пере-
работке сахарной свеклы. 
сейчас «гомсельмаш» как 
раз разрабатывает свекло-
уборочный комбайн. очень 
ждем эту технику и уже до-
говорились, что испытания 
пройдут в наших полях.

буквально пару недель 
назад пензенские школь-
ники несли вахту памяти 
в брестской крепости-герое.

- кроме того, наши поиско-
вики активно ведут работы 
в рогачевском районе - там 
в  1941 году воевала 61-я 
стрелковая дивизия, кото-
рую сформировали в нашей 
области. общая история - 
общее будущее, - заключил 
олег мельниченко.

Подготовили■Максим■ЧИЖИКОВ,■■
Софья■АРСеньеВА,■Андрей■КОнДРАТьеВ.

■■ Решение■проблем■в области■меди-
цины■также■объединяет■две■страны. 

мы сотрудничаем с синеокой в произ-
водстве лекарств, медицинском туризме, 
в скорейшем введении стандартов 4п и 5п, 
основанных на индивидуальном подходе 
к каждому пациенту. на секции, посвящен-
ной перспективным направлениям и ин-
новациям в медицине, говорили и о том, 
что ученые двух стран создали препарат 
против одного из видов рака молочной 
железы, работают над лекарством от ту-
беркулеза. успешно завершены програм-
мы союзного государства «спинальные 
системы», «стволовые клетки». В этом 
году должна заработать еще одна - «союз-
биомембраны», направленная на разра-
ботку лекарств нового поколения. лечатся 
на средства из союзного бюджета жители 
регионов, пострадавшие от последствий 
аварии в Чернобыле, и онкобольные по 
курсу протонной терапии.

Министр■здравоохранения■Беларуси■
Александр■Ходжаев■отметил, что сегодня 
граждане обеих стран могут получать каче-
ственную медицинскую помощь на террито-
рии друг друга. а это позволяет двигаться, 
развиваться и делиться наработками.

Действующая нормативная база, по его 
словам, позволяет избегать каких-либо 
критических ситуаций в части доступно-
сти такой медицинской помощи. создали 
систему, которая работает.

- с 2016 года в пять или даже в семь раз 
выросло количество людей из беларуси, 
которые получают бесплатную помощь 
в россии. Это почти 35 тысяч человек, - 
сообщила первый■заместитель■предсе-
дателя■Комитета■Совета■Федерации■по■
социальной■политике■Ольга■Забралова.

свыше четырехсот наименований бело-
русских лекарств представлены на рос-
сийском рынке.

- Все доклады полностью соответствова-
ли названию секции: инновации, продвиже-
ние в медицине и предложения по двусто-
роннему взаимодействию. много говорили 
про программы союзного государства, что 
тоже немаловажно. сегодня ясно видим не-
сколько основных направлений, на которых 
нам предстоит много работать, и для этого 
уже создали основу, - заявила модератор 
секции, член■Комиссии■ПС■по■труду,■со-
циальной■политике■и здравоохранению,■
заместитель■председателя■Комиссии■
ПС■по■культуре,■науке■и■образованию■
Ирина■Абельская.

■■ Инновации■ в■ экономике■
и■ производстве -■живая■тема.

с каждым годом Форум регионов 
открывает все новые горизонты 
в белорусско-российских отноше-
ниях. В этот раз не обошли сторо-
ной и сотрудничество в легкой про-
мышленности - визитной карточке 
синеокой. ей посвятили отдельную 
секцию форума.

- присутствие белорусской про-
дукции легкой промышленности на 
рынке россии каждый год все ши-
ре. товарооборот между нашими 
странами в этой сфере превышает 
2,3 миллиарда долларов, - пере-
числяет глава■концерна■«Беллег-
пром»■Татьяна■Лугина.  - совре-
менный легпром беларуси - это две 
тысячи организаций, где занято 85 
тысяч работников. при этом семь-
десят процентов из них - женщины. 
Восемьдесят процентов произве-
денной продукции идет на экспорт 
в 95 стран мира.

снижение сырьевой зависимости 
беларуси в приоритете. а вместе 
с этим планируют вывести на пол-
ки мировых магазинов и бутиков 
обувь и одежду из льна, которая 
уже давно стала визитной карточ-
кой страны. и инновациям в этой 
сфере место есть, уверена татьяна 
лугина:

- концерн «беллегпром» вы-
ступил с инициативой создать на 
одной из производственных пло-
щадок минска технопарк легкой 
промышленности. Эта площадка 
объединит экспериментальную 
базу, квалифицированные кадры 
и бизнес-инкубатор для молодых 
дизайнеров и небольших пред-
приятий.

Другое перспективное направле-
ние белорусского легпрома - это 
пошив спортивной одежды. Хоро-
шая замена ушедшим из россии 
«адидасам» и «найкам». В сине-

окой работают и над интеграцией 
новых технологий в привычную 
всем одежду. например, швейное 
предприятие «славянка» в бобруй-
ске в этом году анонсировало и вы-
пустило зимнюю куртку, в которую 
встроена электронная система по-
догрева.

- еще одно перспективное на-
правление - это вовлечение мало-
го и среднего бизнеса регионов 
россии для переработки белорус-
ских тканей, пряжи и кожи, - объ-
ясняет татьяна лугина. - каждый 
год беларусь производит больше 
125 миллионов квадратных метров 
ткани. здесь я вижу возможность 
активнее использовать на уровне 
регионов потенциал промышлен-
ной кооперации предприятий двух 
стран.

но не одними перспективами 
едины. общими оказались пробле-
мы делового сообщества и легкой 
промышленности в россии и бе-
ларуси. например, недостаточно 
проработанный порядок сертифи-
кации и проверки товаров, кото-
рые размещают на маркетплейсах. 
нередко там под «отечественны-
ми» товарами продаются вещи, 
не имеющие ничего общего с бе-
лорусским или российским про-
изводителем. из нашего только 
продавец, а сам товар - китай.

Другая общая проблема - заси-
лье на рынке дешевых товаров из 
поднебесной. Для покупателей они 
доступнее, но качество заметно 
ниже. соответственно, срок служ-
бы короче, а потому таких това-
ров на свалке куда больше. и тут 
встает вопрос экологии. напри-
мер, обувь из натуральной кожи 
прослужит дольше, ее легче ути-
лизировать, а значит, вреда при-
несет куда меньше. но покупатель 
голосует рублем, как белорусским, 
так и российским. и это надо учи-
тывать.

от сВеклы До зуброВ КОНКРЕТИКА

нелегкие Вопросы легкоЙ 
промыШленности

РЫНОЧНЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ

СКОРАЯ ПОМОЩЬзастаВили рак пятиться
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Холдинг из Синеокой «Амкодор» 
представлен и в Башкортостане.

Белорусский лен славится 
отменным качеством.
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СВОЕ, РОДНОЕ■■ Себя■показать■и■на■других■
посмотреть.■Чем■удивляли■
гости■и■хозяева.

ГОРОД ПРЕОБРАЗИЛСЯ
по лестнице железнодорожного моста в Ви-

тебске спускается компания молодых людей. 
Встречали друзей с поезда. один из парней 
говорит: «Хорошо, что вы приехали, а мы с 
катей очень удачно выбрали дату свадьбы. 
прямо на Форум регионов попали, город очень 

преобразился». и это действительно так.
к масштабному белорусско-российскому 

мероприятию запустили несколько фонтанов, 
отремонтировали концертные площадки и го-
стиницы. главным доказательством того, что 
мы развиваемся семимильными шагами, стала 
выставка достижений наших регионов.

ПРИЦЕЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ
уже по традиции главными гостями Форума регионов стали 

спикер Совфеда Валентина Матвиенко и председатель Со-
вета Республики Наталья Кочанова. знакомиться с белорусско-
российскими новинками для них не впервой, но стенд белорус-
ской компании Lemt вызвал особенный интерес.

Все дело в красном макете автомата калашникова. как рас-
сказал представитель предприятия, компания производит при-
целы и «обвесы» для стрелкового оружия. их могут использовать 
спортивные стрелки, правоохранители и бойцы. на ярко-красном 
макете автомата калашникова Lemt представила свою новинку - 
четырехкратный оптический прицел вместе с коллиматором.

- производим оптические прицелы, тепловизоры и другую 
технику, без которой невозможно представить современное 
огнестрельное оружие, - рассказал представитель компании. - 
кстати, вес и размеры этого макета действительно максимально 
приближены к оригиналу.

БЫВАЙЦЕ ЗДАРОВЫ, 
СУСЕДЗІ!
неподалеку от стенда Lemt 

разместилась продукция из 
смоленской области. регио-
нальный минсельхоз в этом 
году решил отличиться и при-
вез в Витебск самую яркую 
продукцию, которая роднит 
их с синеокой. например, лен.

- смоленская область в пер-
вый раз участвует в Форуме ре-
гионов в таком формате, - рас-
сказывает министр сельского 
хозяйства смоленской обла-
сти ольга мелихова. - такой 
масштабный стенд сделали. 
позиционируем себя льняным 
регионом, поэтому и привезли 
продукцию из льна: льноволок-
но, семена, жмых.

у этой сельскохозяйствен-
ной культуры большое буду-
щее. несколько десятилетий 
назад в россии забросили раз-
витие льнопосадок, но сегодня 
в смоленской области их вос-
станавливают. а в беларуси 
одежда и ткани из льна - глав-
ная фишка. Вот и выходит, что 
мы единой нитью шиты.

кроме того, белорусские 

соседи привезли на XI Фо-
рум регионов и нестандарт-
ную    продукцию, способную 
 удивить гостей. например, 
рыбные консервы, которые 
поступают в  военные части 
и в зону сВо.

- их выпускает предприятие 
«морские ресурсы». оно на-
ходится в Вязьме и пока ра-
ботает на гособоронзаказ. 
однако сейчас получаем все 
разрешения, чтобы заходить 
с этими консервами в торго-

вые сети, - объясняет ольга 
мелихова. - Все сырье прихо-
дит к нам с Дальнего Востока, 
а в смоленской области - пере-
работка.

на стенде было что увидеть 
и приверженцам здорового 
питания. популярные хлебцы 
«елизавета», Dr. Korner, кон-
сервы «Фрау марта», злако-
вые и протеиновые батончики. 
Все это также производят на 
отечественных предприятиях 
в смоленской области.

СЕРЬЕЗНЫЙ АГРЕГАт
от легкой и пищевой промышленности плав-

но перешли к стендам, представляющим серь-
езные «игрушки». например, вертикальный 
сверлильный станок, способный делать отвер-
стия в стали и чугуне. агрегат стал белорусско-
российской новинкой.

- он может нарезать резьбу и сверлит как 
в ручном, так и в автоматическом режиме. то 
есть можно механическим путем выставить 
необходимую глубину сверления, и станок сде-
лает за вас все, - рассказал представитель 
гомельского завода станков и узлов.

устройство увидело свет благодаря 
белорусско-российскому сотрудничеству. глав-
ный двигатель и часть деталей в станке произ-
водят на Воронежском электромеханическом 

заводе. а вот элементы корпуса, шестерни, 
механизмы передачи уже в беларуси.

- заказы уже есть. например, ими уже заин-
тересовался завод «легмаш» из орши, - по-
яснил представитель гзсиу.

рядом с новым белорусско-российским стан-
ком - еще один пример активной промкоопе-
рации. речь о минском моторном заводе. на 
Форум регионов в Витебск он привез два агрега-
та - дизельный четырехцилиндровый двигатель, 
который устанавливается в трактора мтз. Эти 
рабочие лошадки колесят по всем полям со-
юзного государства. а другая новинка - речной 
двигатель, который устанавливают на суда. он 
немного меньше своего наземного собрата, но 
уже прошел все испытания и его устанавливают 
на маломерные катера из россии.

УМНАЯ КАБИНА
еще одно союзное ноу-хау, 

удивившее всех, - это лифт 
OpenU от «могилевлифтма-
ша». как рассказал генераль-
ный директор предприятия 
Сергей Чертков, в белару-
си разработали уникальную 
систему, которая будет рабо-
тать в связке смартфон-лифт. 
а в перспективе к ней добавят 
и другие фишки «умного до-
ма».

- Это умный лифт. «моги-
левлифтмаш» - крупнейший 
производитель в союзном 
государстве. Валентина мат-
виенко и наталья кочанова 
очень хорошо знают нашу про-
дукцию, - рассказал сергей 
Чертков. - идем именно по пу-
ти цифровизации и стремимся 
развивать системы доступа, 
которые позволяют с помощью 
приложения привязать твой 
смартфон к лифту, домофону, 
шлагбауму или входным две-

рям. и когда человек подходит 
к дому, открывается домофон, 
за ним приезжает лифт, везет 
на нужный этаж, открываются 
двери его квартиры, и все это 
бесконтактно.

по словам представителя 
компании, такие лифты уже 
устанавливают. например, 
тридцать механизмов поста-
вили в санкт-петербург.

- за этим будущее, ведь кро-
ме бесконтактного доступа это 
еще и просто система ограни-
чения, - утверждает Чертков. - 
лифы можно устанавливать 
в  гостиницах: к смартфону 
привязывают электронный 
ключ и систему. Другой чело-
век не сможет попасть на этаж 
или в номер.

приложение для этого лиф-
та тоже разработали в бела-
руси. оно называется OpenU, 
немного весит, и за двадцать 
секунд его можно скачать на 
любой операционной системе.
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Самое популярное у детей 
место - выставка техники. 

«Он на самом деле так и весит?»: - Валентина Матвиенко удивилась  
размерам макета «Калашникова».

Лифты от сябров уже 
можно увидеть  
в петербургских домах. 

Смоленский Минсельхоз показал 
местные диетические лакомства.
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Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА, 
Андрей КОНДРАТЬЕВ, Максим ЧИЖИКОВ.

ЗЕРКАЛЬНЫЙ КУБ 
И «БАШКИРЕНОК»
Стенд Башкортостана за-

нял особое место на Форуме 
регионов. Таким образом Уфа 
передала эстафету Витебску, 
ведь именно она в прошлом 
году принимала масштабный 
белорусско-российский форум. 
У стенда республики, выполнен-
ного из зеркальных панелей, не 
смолкала музыка на русском 
и башкирском языках. А перед 
самим павильоном стояла 
большая фигура «Башки-
ренка» - так в Уфе прозва-
ли первого зубренка, ро-
дившегося от 
пары зверей, 
привезенных 
из Беларуси. 
Если потомство 
дали  - значит, все 
устраивает.

Но сотрудничество 
на этом не заканчи-
вается. Предстоящие 
планы раскрыл глава 
Башкирии Радий Хаби-
ров. Сейчас руковод-
ство республики работает 
с белорусско-российскими 
предприятиями, форми-
рует новый индустри-

альный инвестиционный парк.
Интерес к проекту уже проя-

вили три крупных предприятия 
из Синеокой. Под парк отведут 
большую территорию, которая 
получит статус особой эконо-
мической зоны.

Подписали соглашение меж-
ду правительством Башкирии 
и руководством МАЗа. Бело-
русское предприятие наме-

рено  открыть в Уфе 
собс твенное 

с б о р о ч н о е 
производ-

ство.

ВМЕСТИТЕЛЬНЫЙ 
«ЯСТРЕБ»
Синий родстер - проще го-

воря, легкий гоночный авто-
мобиль на два места, - при-
влекал внимание издалека. 
В действительности это не 
новинка. Электрокар Electro 
Roadster презентовали еще 
в 2020 году. Он способен про-
ехать 270 километров без под-
зарядки. Машину разработал 
Объединенный институт ма-
шиностроения НАН Беларуси. 
Авто весит около тонны и не 
рассчитано на массовое про-
изводство.

По последним данным, 
максимальную скорость бе-
лорусский родстер развива-
ет за шесть секунд, однако 
производители планируют со-
кратить это время до четырех.

Рядом разместился авто-
жир, и это название никак 
не связано с биологией. По 
сути, это небольшой двух-
местный вертолет, который 
легче в производстве, дешев-
ле и экономичнее обычного 
в обслуживании. Белорусский 
«Ястреб» разработан и собран 
на совместном белорусско-
китайском производстве ATS. 

По словам представителей 
компании, автожир можно 
использовать в поиске и эва-
куации пострадавших при ЧС, 
осмотре территорий или тру-
бопроводов, при агрохимиче-
ских работах, экологическом 
мониторинге или для развле-
кательных полетов.

Вес пустого - всего 335 ки-
лограммов, при этом взлет-
ный вес - до 560. «Ястреб» 
развивает скорость до 130 ки-
лометров в час и может про-
лететь пятьсот километров.

Сразу за «Ястребом» кра-
совалась еще одна новинка - 
отечественный электроскутер 
Green Line 51 от приборостро-
ительного завода «Оптрон». 
Синеокая не отстает в трен-
де на экологичность. Такая 
«лошадка» способна пере-
возить на себе до двухсот ки-
лограммов на максимальной 
скорости шестьдесят кило-
метров в час. Время полной 
зарядки - до семи часов, а 
запас хода - шестьдесят ки-
лометров.

СКАЗАНО«ДВИГАЕМСЯ В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ»
Алексей КУШНАРЕНКО, 

председатель Комиссии 
ПС по энергетике:

- Как участ-
ник заседания 
пятой секции 
«Сотрудниче-
ство Беларуси 
и России в  ин-
новационной 
сфере в между-
народном кон-
тексте», могу 
сказать, что 
встречи на столь высо-
ком уровне - действенный 

импульс к укреплению ин-
теграционных процессов 
в Союзном государстве, 

которое мы вместе 
строим на протяже-
нии 25 лет.

Сегодня обсуди-
ли подходы к даль-
нейшему правово-
му регулированию 
и  развитию инно-
вационного сотруд-
ничества в новых 
геополитических 

реалиях. Положительные 
примеры партнерства бе-

лорусских предприятий 
с  российскими корпора-
циями, импортозамещаю-
щих проектов - подтверж-
дение, что мы двигаемся 
в правильном направле-
нии. Будем поддерживать 
конструктивные инициати-
вы, в том числе на уровне 
регионов.

Наша задача - укреп-лять 
инновационный потенциал, 
поддерживать наукоемкие 
производства, талантли-
вую молодежь, объединять 
наши преимущества, делая 

союзную экономику более 
устойчивой и конкуренто-
способной. Для этого у нас 
есть все условия.

Выставка  - свидетель-
ство того, что мы самообес-
печенны, самодостаточны 
и, несмотря на внешние 
вызовы и  санкционное 
давление, с уверенностью 
можем адаптироваться к 
любой ситуации и созда-
вать качественные продук-
ты, технические решения 
для комфортной жизни 
граждан.

Сергей МИТИН, председатель 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- На пленарном за-
седании форума бы-
ли хорошие выступле-
ния и губернаторов, 
и представителей обе-
их стран о  том, что 
при правильном ис-
пользовании возмож-
ностей, которые есть 
и у Беларуси, и у Рос-

сии, получаем дополнительный эффект. 
И примеров много.

Губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко рассказал, сколь-
ко белорусских тракторов и комбайнов 
ездит на полях его региона и какие льготы 
оказываются производителям.

Услышали предложение от руководите-
ля Витебского облисполкома Алексан-
дра Субботина дать компании «Марко» 
возможность шить обувь для российской 
армии. Должен сказать, прекрасное пред-
приятие, я тоже пользуюсь его продукцией. 
На мне сейчас туфли этого бренда.

Губернатор Воронежской области 
Александр Гусев подписал соглашение 
о строительстве белорусского поселка 
в регионе. Вот это настоящий подход. 
И мы, как парламентарии, конечно, его 
поддерживаем.

Сергей СИВЕЦ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту:

- Я участвовал в секции, по-
священной сотрудничеству РБ 
и РФ в инновационной сфере 
в международном контексте. 
Получился очень информа-
тивный и содержательный 
разговор. Проанализирова-
ли формы взаимодействия в 
рамках Парламентского Со-
брания, выполнение союзных 
программ в контексте единой промыш-

ленной политики и технологического 
суверенитета.

У нас есть проекты, которые дают 
реальный результат. Они мо-
гут стать основой для даль-
нейшего масштабирования.

Приняли заявление, свя-
занное с недопустимостью 
ограничительных санкций, 
которые прямо противоречат 
нормам и принципам между-
народного права. В первую 
очередь Уставу ООН.

Они направлены на то, чтобы сдер-

жать и не дать возможности Союзному 
государству развивать свой научно-
технический, промышленный потенци-
ал, который повышает уровень благосо-
стояния людей. Это делают умышленно 
и с грубым нарушением всех общеуста-
новленных принципов и норм.

Форум регионов показывает, что 
никакие санкции не могут сдержать 
наше развитие. Какие бы там пакеты 
ни вводили, это не остановит двусто-
роннее сотрудничество в формате Со-
юзного государства. Настроены только 
на конструктивную работу.

Леонид ЗАЯЦ, член Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- На секции по межрегиональному 
сотрудничеству подписали 33 согла-
шения на уровне областных и район-
ных администраций, законодательных 
собраний России и местных Советов 
депутатов Беларуси. Это говорит о ре-
альном взаимном интересе и союзной 
интеграции. Было интересно всем - 
успешный опыт надо перенимать.

Но важно, что участники внесли 
конструктивные замечания. Все возьмем на 
вооружение и используем при совершен-
ствовании законодательства, реализации 
задуманного. Такая форма белорусско-

российского взаимодействия под эгидой 
Совета Республики и Совета Федерации 

придаст динамику отношениям 
наших стран. Форум способствует 
единству и сближению не только 
в экономике, но и в гуманитарной 
сфере.

Сформировали рекомендации. 
Парламентскому Собранию по-
ручили обеспечить согласование 
и  принятие модельного закона 
«О приграничном сотрудничестве 

в Союзном государстве», предусмотрев в нем 
в том числе упрощение порядка финансиро-
вания программ и выделение средств на их 
реализацию из бюджета СГ.

Владимир ПОЛЕТАЕВ, член Комиссии ПС по законодатель-
ству и Регламенту:

- Такие мероприятия нужны. Проводили 
секцию в здании Полоцкого госуниверситета, 
и организация была просто блестящая: госте-
приимные люди и великолепная атмосфера. 
Белорусская сторона, как всегда, на высоте.

Интерес к секции по законодательству по-
стоянно растет. В этом году было большое 
количество выступающих. Затронули множе-
ство вопросов и еще раз убедились, что идем 
правильным путем. Синхронизируем наши за-
конодательства, разрабатываем новые модельные законы.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

Белорусский спорткар 
выделяется своим 
необычным дизайном.

Он стал символом 
успешного 
сотрудничества 
региона с РБ.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � «СВ» публикует ре-
принт советских газет 
1941 - 1945 годов.

«Несмолкаемый гром на-
шей артиллерии возвестил 
городам и селам Белорус-
сии, что час их освобожде-
ния пришел» - так начинает-
ся одна из июльских заме-
ток «Красной звезды» 1943 
года.

80 лет назад от фашистов 
освободили Беларусь - са-
мую многострадальную рес-
публику СССР. Дальше не-
казистый кирзовый сапог 
советского солдата пинал 
под зад холеных захват-
чиков уже на территории 
Европы. Славной дате по-
священ специальный выпуск 
«СВ»от  2 июля.

В нем мы расскажем про 
легендарную операцию «Ба-
гратион», в которой совет-
ская армия нанесла крупней-
шее поражение немецким 
вооруженным силам за всю 
военную историю Германии. 
Подобрали архивные публи-
кации из газет того времени 
о подвигах наших прадедов 
и ходе боев за Родину - в том 
числе в судьбоносной битве 
за Белоруссию.

Листва на ветках 
не обвяла,
Что мимолетом ссек 
снаряд.

Еще для жизни сроку 
мало:
Здесь немцы были час 
назад.
Эти строки из стихотво-

рения Александра Твардов-
ского тоже опубликованы 
в газете. Орша, Могилев, 
Витебск, Гомель - белорус-
ские города и села один за 
одним освобождались от 
фашистской скверны. В ре-
портажах советских журна-
листов в красках отраже-
но, как со слезами радости 
встречали освободителей.

Есть в спецвыпуске интер-
вью с живыми свидетелями 
преступлений бандеровцев, 
которых сейчас почитают на 
Украине как героев и участ-
ников освобождения респуб-
лики.

До последнего времени 
считалось, что во время 
фашистской оккупации по-
гиб каждый четвертый бело-
рус. «СВ» приводит новые 
данные - геноцид против со-
ветского народа унес жиз-
ни каждого третьего сябра. 
И про это тоже никогда нель-
зя забывать, чтобы нацизм 
не смог возродиться. Как 
сказано у Твардовского:

И, указав на земли эти
Внучатам нынешних 
ребят,
Учитель в школе скажет:  
- Дети,
Здесь немцы были 
век  назад.

СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ НЕ ПРОПУСТИ!

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Беларусь отмечает День Незави-
симости в кругу настоящих друзей 
и союзников.

80-летие освобождения территорий 
от немецко-фашистских захватчиков - 
повод для радости, которым хочется 
поделиться с другими. Особенно если 
ваши предки плечом к плечу сража-
лись с оккупантами и вместе гнали 
их на запад. В торжественном воен-
ном параде в Минске чеканят шаг не 
только белорусские, но и российские 
пешие расчеты. А еще военные из 
Азербайджана, Казахстана, Кыргыз-
стана, Таджикистана, Узбекистана 
и даже Китая! Всего - больше шести 
тысяч человек.

Механизированную колонну воз-
главляют легендарные Т-34. Следом 

современная техника - опять же союз-
ная: «Искандеры», «Полонезы», С-400 
«Триумфы». То, что хорошо зареко-
мендовало себя на практике у росси-
ян, уже есть в арсенале у белорусов. 
Изюминка воздушной части - авиа-
ционные группы высшего пилотажа 
«Русские Витязи» и «Стрижи». Всего 

в небе 47 самолетов и вертолетов.
По традиции, в финале парада  - 

спортивно-театрализованное ше-
ствие. Масштабное действо напо-
минает те, что организовывали во 
времена СССР. Две тысячи участни-
ков в пестрых костюмах обыгрывают 
«80 победных лет» через восемь сюже-

тов, отражающих основные вехи и до-
стижения Беларуси за мирное время.

А уж сколько концертов по случаю 
праздника: в одной только столице 
за два дня - десятки программ. И во 
Дворце Республики, и в Большом теа-
тре, и у Дворца спорта. Но главная 
сцена - как обычно, у стелы «Минск - 
город-герой». В этом году основная те-
ма музыкального шоу - братская друж-
ба народов СССР и их вклад в общую 
Победу в Великой Отечественной. 
Просто, честно, искренне. Артистам 
из Беларуси, России и Казахстана пуб-
лика подпевает от всей души - песни-
то знакомы с детства каждому.

Самый трогательный момент празд-
ника - акция «Споем гимн вместе», 
которая объединяет миллионы бело-
русов по всей стране. Сегодня дей-
ствительно ценно, когда все от мала 
до велика в унисон затягивают: «Мы, 
белорусы, мирные люди…»

Ну и какой же праздник без фейер-
верка? Роскошное световое шоу - на 
семи площадках.Бе
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Закрывает репетицию 
воздушного парада военно-
транспортный «тяжеловес» 

Ил- в сопровождении 
самолетов Л-.

Самые новые виды вооружений - 
на мирных улицах Минска. 

Ретротехника - обязательная часть военного парада. 
Именно танкисты первыми вошли в город  июля -го.
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Кристина ХИЛЬКО

 � У лент, посвященных ВОВ, осо-
бая миссия - показать без прикрас 
наше героическое прошлое.

Кровопролитные бои, годы оккупа-
ции и выжженные земли. И все это не 
фантазии режиссеров, а наша история. 
Беларусь в годы Великой Отечествен-
ной стала республикой-партизанкой - 
об этом рассказывают не только мемо-
риалы, обелиски и братские могилы, 
но и художественные фильмы.

«ИДИ И СМОТРИ»
Легендарный фильм Элема Кли-

мова вышел на экраны в 1985 году - 
к  сорокалетию Победы в Великой 
Отечественной. Драму сняли по «Ха-
тынской повести» классика белорус-
ской литературы Алеся Адамовича, 
где рассказывается о борьбе партизан 
против немецких оккупантов. Дей-
ствие разворачивается в 1943 году. 
В центре сюжета - белорусский маль-
чик Флера, который стал свидетелем 
зверств нацистов и за считаные дни 
превратился из жизнерадостного под-
ростка в седого старика. Роль главного 
героя пронзительно сыграл четыр-
надцатилетний Алексей Кравченко. 
Один из самых страшных моментов, 
от которого в жилах стынет кровь, - 
поджог карателями амбара со взрос-
лыми и детьми… Картина насыщена 
спецэффектами, которые режиссер ис-
пользовал, чтобы добиться у зрителя 
ощущения ужаса, страха и безысход-
ности. На съемках применяли настоя-

щие снаряды, а эффект глухоты и зво-
на в ушах главного героя потом взял 
на заметку Спилберг в свою военную 
драму «Спасти рядового Райана».

Несколько лет назад фильм «Иди 
и смотри» отреставрировали и оциф-
ровали. Теперь зрители могут смо-
треть ленту, снятую в конце прошлого 
века, в таком качестве картинки и зву-
ка, словно работу завершили недавно.

«БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ»
В эпоху тотального цинизма, когда 

на Западе переписывают и искажают 

историю, сносят памятники, режис-
сер Александр Котт вернул на экран 
идею подвига.

Военная драма стала первым со-
вместным кинематографическим 
проектом Союзного государства. 
Фильм - напоминание о стойкости 
и мужестве советских солдат, о под-
виге, ставшем символом единства 
двух народов. На экране - первый 
и самый драматичный эпизод нача-
ла Великой Отечественной: застава 
в городе над Бугом ранним утром 
22 июня 1941 года принимает на себя 
удары вермахта. Историческая досто-
верность фильма - ключевая позиция 
ленты. В качестве консультанта вы-
ступил один из последних оставшихся 
в живых защитников Брестской кре-
пости Петр Бондарев. Часть деко-
раций построили в самой цитадели, 
а в массовке снимались местные жи-
тели.

Под эгидой Союзного государства 
реконструкция легендарной цитаде-
ли продолжается. В ближайшие годы 
в крепости капитально отремонтиру-
ют, отреставрируют и реконструиру-
ют монумент «Мужество», главный 
вход «Звезда», Юго-западную казар-
му, Северные ворота и многие другие 
объекты.

«ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ»
К восьмидесятилетию освобожде-

ния Беларуси от немецко-фашистских 

захватчиков «Беларусьфильм» пред-
ставил на большом экране военно-
историческую драму, основанную на 
реальных событиях.

В центре внимания - грандиозная 
операция под кодовым названием 
«Багратион», которая летом 1944 го-
да не только полностью освободила 
территорию Беларуси от оккупантов, 
но и разгромила группу «Центр», на-
неся крупнейшее поражение немец-
кой армии за всю военную историю 
Германии.

- Приступили к работе над филь-
мом  о партизанском сопротивлении 
23 июня. Именно в этот день в 1944 
году началась операция. Съемки про-
ходили в Беларуси, в том числе в Смо-
левичах и Березинском заповеднике. 
Долго искали болото, через которое 
можно было проложить «лежневку». 
В  фильме снимались российские 
и  белорусские актеры. Каскадеры 
отработали самоотверженно, а Ми-
нистерство внутренних дел помогло 
с массовкой солдат в финальных сце-
нах, - раскрыл подробности режиссер 
фильма Иван Павлов.

Елена БОГДАН, заместитель 
Госсекретаря Союзного государ-
ства:

- В то время как 
весь мир пытается 
переписать исто-
рию, мы должны 
донести до молоде-
жи то, что ценилось 
веками, акценти-
руя внимание на 
исторических цен-
ностях.

Новое поколение так устроено, 
что в первую очередь слышит своих 
сверстников, выстраивая общение по 
принципу «равный обучает равного». 
Ребята погружены в соцсети. Важно 
научить их работать в медиасреде. 
Грамотно и качественно преподносить 
им политику, которая идет от наших 
национальных лидеров, последова-
тельно отстаивающих единую пози-
цию по защите и сохранению истори-
ческой памяти. Открыто говорим не 
только о прошлом, но и о нынешнем 
дне. Образование, воспитание под-
растающего поколения, подготовка 
кадров - одна из важнейших задач 
Союзного государства.

 � Наставники по военно-
патриотическому воспита-
нию учат поколение TikTok 
и Instagram любить Родину 
и беречь традиции.

В школы вернули военру-
ков, буквально за пару лет по-
явилось огромное количество 
военно-патриотических клас-
сов, клубов. Только в Минской 
области их уже за сотню. Один 
из самых масштабных - столич-
ный «Гранит». Больше двух лет 
здесь проводят занятия для ре-
бят от восьми до семнадцати 
лет. Кроме освоения военной 
науки - огневой, строевой, так-
тической, медицинской подго-
товки, - упор делают и на физ-
подготовку детей. Мальчиков 

и девочек обучают фехтова-
нию, стрельбе, рукопашному 
бою.

«Гранитовец» Андрей Гури-
нович говорит, что в прошлом 
году самым запоминающимся 
стал сбор патриотических клу-
бов внутренних войск в поселке 
Околица:

- Слаженно выступили по 
принципу «один за всех и все 
за одного», успешно прошли 
все испытания и заняли первое 
место.

Парень уверен: военно-
патриотические клубы под-
нимают престиж службы 
в Вооруженных силах и пра-
воохранительных органах, 
помогают сформировать по-
зицию гражданина-патриота, 

 защитника Родины.
Недавно в Минске под 

шефством спецподразделе-
ния ДПС открылся военно-
патриотический клуб «Стре-
ла». Это первое объединение 
под крылом Госавтоинспекции. 
А  летом воинские части откры-
ли свои двери для круглосуточ-
ных лагерей. Две недели дети 
проходят курс молодого бойца, 
живя по армейским законам, 
бок о бок с военными.

Набирает темпы строитель-
ство центра патриотического 
воспитания молодежи на базе 
Кобринского укрепления Брест-
ской крепости. Указом прези-
дента масштабному проекту 
присвоили статус Всебелорус-
ской молодежной стройки.
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ШРАМЫ НА ПЛЕНКЕ

ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО ЮНОСТЬ В СТРОЮ Начальная военная подготовка 
снова актуальна.

Картину снимали 
на средства бюджета 
Союзного государства.

Страшная сцена 
из фильма останется 
в памяти навсегда. 
И послужит прививкой 
от равнодушия.
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Ольга КИСЛЯК

■■ Накануне■3■июля■в Бе-
ларуси■вспоминали■воен-
ную■операцию,■которая■
дала■возможность■совет-
ским■войскам■начать■осво-
бодительное■движение.

БОБРУЙСКИЙ 
КОТЕЛ
Одну из самых успешных 

стратегических операций 
советских войск в годы 
Великой Отечественной - 
«Багратион»  - проводили 
для разгрома немецко-
фашистской группы армий 
«Центр» и освобождения 
Белоруссии. Но цельная 
картина всегда складывает-
ся из деталей. Военные ана-
литики выделяют ее важ-
нейший этап - Бобруйскую 
операцию, когда войска 
1-го Белорусского фронта 
взяли в кольцо и уничто-
жили шесть дивизий 9-й 
немецкой армии, открыв 
советским войскам дорогу 
на Минск.

Операция проходила 
в  сжатые сроки - с 24 по 29 
июня 1944-го. Вырваться из 
Бобруйского котла фаши-
стам не позволили наши 
пехота, танкисты, авиация 
(в  бой включились боль-
ше пятисот штурмовиков 
и бомбардировщиков) 
и  Днепровская военная 
флотилия, оказавшая боль-
шую помощь сухопутным 
войскам: корабли поддер-
живали их огнем, переправ-
ляли через Березину солдат 
и технику.

Координировал маршал■
Советского■Союза■Георгий■
Жуков. Жесткий и рацио-

нальный человек события 
тех дней описывал предель-
но эмоционально: «...горе-
ли многие десятки машин, 
танков, горюче-смазочные 
материалы. Все поле было 
озарено зловещим огнем... 
Немецкие солдаты, как обе-
зумевшие, бросались во все 
стороны, и те, кто не желал 
сдаваться в плен, тут же гиб-
ли».

В Бобруйском районе у де-
ревни Щатково разверну-
лись жаркие бои за пере-
праву, соединявшую берега 
Березины. Немцы пытались 
вырваться из окружения 
через Щатковский мост, 
но наши войска отразили 
контратаки. На месте, где 
захлопнулся Бобруйский 
котел, установили памят-
ный знак в честь воинов-
освободителей и успешной 
переправы красноармей-
цев - мемориальную плиту 
с картой освобождения, по-
стамент с фигурой советско-
го воина со знаменем в ру-
ках.

нагРадУ  
вЕРнУЛИ СЕмьЕ
Историки и исследова-

тели операции работают 
с документами, воспомина-
ниями и свидетельствами 
событий, которыми, увы, 
щедра белорусская земля. 
До сих пор поисковики на-
ходят оружие, фрагменты 
техники, личные вещи сол-
дат, останки участников тех 
боев.

- По разным подсчетам, 
тут полегло от сорока до се-
мидесяти тысяч оккупан-
тов. Но и наших, увы, нема-
ло, - говорит руководитель■

поискового■отряда■«Обе-
лиск»■из■Бобруйска■Сер-
гей■Порозов. - Забывать ге-
роев не имеем права, да и 
не дает земля. Каждый год 
поднимаем в Бобруйском 
районе у Сычково, Дума-
новщины, где шли крово-
пролитные бои, останки 
солдат. Недавно обнару-
жили медаль «За отвагу». 
По номеру медали удалось 
установить: она принад-
лежит уроженцу Брянской 
области Федору Илларио-
новичу Грибачу  - ефрей-
тору, пулеметчику, погиб-
шему при освобождении 
Бобруйска. На Брянщине, 
в селе Добрунь, разыска-
ли его внучатую племян-
ницу Ларису Тинюкову, 
которая рассказала, что 
Федор ушел на фронт до-
бровольцем, когда ему еще 
не исполнилось восемнад-
цати, и пропал без вести.  
Лишь теперь, восемьдесят 
лет спустя, родные узна-
ли, что он погиб в бобруй-
ском котле. А  незадолго до 
смерти представлен к на-
граде за то, что из пулемета  
уничтожил больше де-
сятка немцев, не дав им 
закрепиться на рубеже. 
Пусть и через десятилетия,  
но справедливость вос-
торжествовала: награду 
передали родственникам, 
в семью.

Имя героя выбито на 
братской могиле в Сычко-
во. На Брянщину из Бобруй-
ска отвезли не только ме-
даль, но и фото воинского  
захоронения, землю с мо-
гилы. Поиски не вернув- 
шихся с  войны продолжат-
ся.

ЗнаЧИТ, нам ТУда дОРОга

■■ Возле■деревни■Щатково■
восстановили■события■тех■
лет.

- максимально достоверно, 
опираясь на архивные докумен-
ты, воссоздаем происходившее 
на этом клочке земли. еще не-
сколько лет назад, когда в каждой 
семье был жив свой герой, это не 
было так актуально. но ветераны 
уходят, и наша реконструкция - не 
шоу, а возможность окунуться 
в прошлое, понять, что довелось 
пережить героическим предкам, 
представить себя на их месте, - 
рассказал начальник■военно-
исторического■ учреждения■
«Клуб■боевой■славы»■Алексей■
Шульга.

кульминацией слета «бобруй-
ский котел» стали захват, удер-

жание переправы и плацдарма на 
западном берегу березины. В ре-
конструкции участвовали больше 
четырехсот человек из 65 военно-
патриотических клубов беларуси, 
россии, латвии, литвы, Эстонии и 
израиля. один из них - руководи-
тель клуба военно-исторической 
реконструкции «бобруйский ру-
беж» Сергей■Бутовский, кото-
рый в военную тему погружен с 
детства. он выступил в роли ко-
мандира взвода артиллеристов - 
прикрывал пехоту и уничтожал 
технику противника:

- когда ребята впервые видят 
реконструкцию бобруйского кот-
ла, интересуются, могут ли тоже 
стать ее участниками. объясня-
ем, что нужно соответствовать 
морально, внутренне, рассказы-
ваем, какие войска освобожда-
ли эту землю, какое у них было 
вооружение, амуниция.

■■ Российские■ мастера■ едино-
борств,■допущенные■в■нейтраль-
ном■статусе■на■Олимпиаду,■отка-
зались■ехать■в■Париж.

мок и зловещая «тройка», так на-
зываемая комиссия по допуску, про-
должают издеваться над россиянами, 
которые завоевали рейтинговые очки 
для участия в играх.

наши, несмотря на нейтральный ста-
тус и на то, что отборочных турниров 
у них было вдвое меньше, чем у кон-
курентов, смогли добыть двенадцать  
из четырнадцати положенных лицен-
зий. не зря же считаемся одними из 
сильнейших в мире и регулярно по-
следние годы берем «золото» на олим-
пиадах.

подали россияне заявку и на эти 
игры, а в итоге получили право заявить 
всего четверых спортсменов, двое из 
которых изначально были… запасны-
ми. комиссия по допуску поставила, 
например, подножку чемпиону мира - 
2023 иналу тасоеву, единственному, 
кто мог обыграть главную звезду хо-
зяев тедди ринера и помешать тому 
стать четырехкратным олимпийским 
чемпионом. просто выбросила с ковра, 
без объяснения причин.

на такие унизительные условия наша 
команда не пошла и от участия в играх 
отказалась.

- До последнего рассчитывали, что 
здравый смысл и желание провести 

полноценные олимпийские игры с уча-
стием сильнейших атлетов, в том числе 
из россии и беларуси, возобладает над 
политическими интригами. изначально 
заявляли, что не пойдем на сделку с со-

вестью и не будем подписывать никакие 
декларации, порочащие политику на-
шей страны. ФДр не приемлет неспор-
тивный метод отбора, цель которого - 
подорвать единство нашей  команды 
и сломить дух российских спортсме-
нов, - заявил президент■Федерации■
дзюдо■России■Сергей■Соловейчик.

Возникли, по слухам, проблемы с  до-
пуском до парижа-2024 и у теннисистки 
Вероники кудерметовой, которая пока 
числится запасной. ей мок хочет при-
помнить то, что она когда-то тренирова-
лась в Цска. значит, неблагонадежная. 
Вот уж не знают, до чего докопаться: 
это при том, что теннисисты - люди 
мира, колесят по всем континентам, 
и  только однажды до «уимбл дона» 
их не допустили. после чего турнир 
 наказали, и он снял все ограничения на 
участие россиян и белорусов. а в па-
риже на кортах «ролан гаррос», где 
пройдут и олимпийские соревнования, 
Вероника играла чуть больше меся-
ца назад на престижнейшем турнире 
«большого шлема». и единственной 
проблемой тогда стало то, что она 
 проиграла в первом же матче.

дЗЮдО И ПОСЛЕ ПРОЩАЛЬНЫЙ БРОСОК
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РЕКОНСТРУКЦИЯне Шоу,  
а лиЧнЫЙ опЫт

Когда ущемляют права 
наших спортсменов, 
важнее моральная 
победа, а не результаты 
схватки на ковре.

Так выглядел связист времен 
Великой Отечественной.
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 � Российско-белорусская 
компания больше не нуж-
дается в западных странах.

СИМВОЛ ПРОГРЕССА
В фантастическом романе 

Ричарда Моргана с помощью 
видоизмененного углерода 
человечество достигает бес-
смертия. Компания «Омск 
Карбон Групп» пока не так 
амбициозна, но кто знает? 
Время бежит быстро. И раз-
витие этого предприятия тоже 
в своем роде фантастика.

Ровно восемьдесят лет назад 
в голой степи вырос Омский 
сажевый завод. Тогда, упро-
щенно говоря, технический 
углерод добывали из сажи. 
Прямо не завод, а Золушка 
какая-то.

Среди 150 сотрудников 
только у четверых было выс-
шее образование. Теперь же 
компания выпускает 36 ма-
рок этого продукта в России 
и Беларуси, войдя в десятку 
мировых лидеров по его про-
изводству. Где же он применя-
ется? Диапазон огромный - от 
шин и электрических кабелей 
до игрушек и полиграфии.

- Технический углерод  - 
символ научно-технического 
прогресса сегодняшнего дня, - 
уверен Председатель совета 
директоров Валерий Каплу-
нат. - Мы стремимся равно-

весно продвигать нашу про-
дукцию на разных рынках, 
чтобы никакие санкции, ни-
какие политические шаги не 
помешали развитию нашего 
предприятия и отечественной 
экономики.

В АВАНГАРДЕ СНГ
На самом деле выгоду по-

лучают сразу две отечествен-
ные экономики - российская 
и белорусская. Помимо заво-
дов в  Омске и Волгограде есть 
предприятие в Могилеве. Его 
продукция фактически устра-
нила импортозависимость Бе-

ларуси в техническом углеро-
де. До санкций против стран 
Союзного государства семь-
десят процентов продукта 
уходило в 34 страны мира, 
в основном в Европу. Теперь 
идет переориентация на ази-
атские рынки. Но главный 
приоритет, конечно же, - про-
мышленность СГ.

«Омск Карбон Могилев» тес-
но сотрудничает с регионами 
Дальнего Востока - Хабаров-
ским и Приморским краями. 
Не теряет связи и с пригранич-
ными регионами - прежде все-
го с Брянской областью. Это 

яркий и успешный пример 
промышленной кооперации 
экономик Беларуси и России. 
Общий объем производства - 
470 тысяч тонн технического 
углерода в год. Таким никто 
не может похвастаться на про-
сторах СНГ! При этом баланс 
между эффективностью, за-
щитой окружающей среды 
и безопасностью неизменно 
сохраняют.

«ЖАЛКИЕ» 
ПРОЦЕНТЫ
Казалось бы - чего сложно-

го? В печь подают нефтепро-
дукт, а с другой стороны газ. 
Когда нефтепродукт сгорает, 
то, что от него осталось, соби-
рается на фильтрах - это и есть 
техуглерод. Но от сырья зави-
сит, какая марка получится - 
из пирозитивной смолы одна, 

из каталитического газойля 
(так называемое газовое мас-
ло) другая, и так далее. Улов-
ленный техуглерод подают 
в специальную систему мо-
крой грануляции, после чего 
сушат и фасуют в тару. Если 
кажется, что это просто, - по-
пробуйте сами.

Хотя «Омск Карбон Групп» 
занимал только пятнадцать 
процентов рынка в ЕС (основ-
ные объемы поставляют 
США), заменить эти «жалкие» 
проценты к сегодняшнему 
 моменту у них так и не вышло.

- Вопреки давлению ЕС, на-
ши крупные клиенты хотят 
продолжать с нами сотрудни-
чать, - утверждает Валерий 
Каплунат. - Мы готовы, хотя 
заградительные пошлины для 
нас по-прежнему чрезвычай-
но высокие,  однако приори-
тетным все же останется ази-
атское направление и, само 
собой, насыщение внутрен-
него рынка.

 � Огромную помощь производству оказали белорус-
ские ученые.

Еще в 2019 году «Омск Карбон Могилев» подписал соглаше-
ние с Институтом природопользования НАН Беларуси.

Сейчас на основе белорусского техуглерода разрабатывают 
радиопротекторные материалы для предотвращения поступле-
ния радиоактивного цезия-137 в животноводческую продукцию. 
Это снизит влияние последствий Чернобыльской катастрофы.

СТОП, РАДИАЦИЯ ИССЛЕДОВАНИЯ
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ИЗ ЗОЛУШЕК В КОРОЛЕВЫ

- Как правильно 
оформить договор 
займа, если я наме-
реваюсь взять деньги 
в долг или одолжить 
их?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Договор займа начинает 
действовать с момента фак-
тической передачи денег или 
вещей и прекращает свое дей-

ствие возвратом. Сторонами 
могут быть как граждане, так 
и юридические лица.

Законодательство предусма-
тривает две основные формы 
договора займа: устную и 
письменную.

Если одалживаете опреде-
ленную сумму родственнику 
или знакомому и эта сумма не 
превышает в Беларуси десяти 
базовых величин (ее размер 
составляет сорок белорусских 
рублей), а в России десяти ты-
сяч рублей, достаточно будет 
согласовать условия займа в 
устной форме и нет необходи-

мости письменно составлять 
договор.

Если же сумма превыша-
ет установленный размер, 
договор займа заключают в 
письменной форме. Она - обя-
зательная, если заимодавец 
юридическое лицо.

В подтверждение договора 
заемщик может дать расписку 
или иной документ, удостове-
ряющий получение от денег. В 
расписке нужно указать дату и 
место ее составления; данные 
заемщика и заимодавца; сум-
му; срок и порядок возврата 
средств.

Самый удобный метод при-
дания договору письменной 
формы - составление одного 
документа в двух экземплярах, 
подписанного сторонами, в ко-
тором указано, кто одалживает 
деньги, кто берет в долг, на ка-
ких условиях и на какой срок. 
Договор должен храниться у 
сторон до полного исполнения.

По соглашению сторон до-
говор можно удостоверить 
нотариально. Для этого необ-
ходимо обратиться к любому 
нотариусу.

При нотариальном удостове-
рении договора займодавец, 

не получивший полностью или 
частично свои деньги, имеет 
право обратиться к нотариусу 
за совершением исполнитель-
ной надписи для взыскания за-
долженности. По ней сумму 
долга взыщут в бесспорном 
порядке без обращения в суд. 
Для иных случаев взыскания - 
судебный порядок.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Это вам не сажа,
а технический 
углерод!

Софья АРСЕНЬЕВА

 � В Москву едет новый Посол Бела-
руси Александр Рогожник.

Работой Дмитрия Крутого, который воз-
главлял дипмиссию в России с 2022 года, 
довольны. Собственно, поэтому его на ро-
дину и возвращают. Новая должность - 
глава Администрации Президента Бела-
руси. Почетно, но очень ответственно. 
Дмитрий Крутой продолжит контроли-
ровать выполнение ранее достигнутых 
с Москвой договоренностей.

Новый посол в России многим 
известен. В последние годы Алек-
сандр Рогожник регулярно посе-
щал самые разные регионы РФ. 
Ведь его карьера тесно связана 
с промышленностью.

Но обо всем по порядку. 
Родился в Гомеле в 1976 
году. У него два высших 

образования - экономическое и в сфере 
гос управления. Женат, воспитывает дво-
их детей.

Трудовой путь начинал на Гомельской та-
можне, а продолжил на руководящих долж-
ностях в  госорганах и на промышленных 
предприятиях. Занимал пост генерального 
директора Минского моторного завода.

Два года назад его назначили ми-
нистром промышленности. Успел 
вникнуть в ключевые направления 
союзного сотрудничества в этой 
сфере и наладил контакты с рос-

сийскими парт нерами.
Почему выбор пал 

именно на него, когда 
речь зашла о  новом 
главе? Далеко не весь 
научно-технический 
и промышленный по-
тенциал наших отноше-
ний раскрыт. Этим на 
новом месте и займется.

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ НАЗНАЧЕНИЕ

Бе
лТ

А

ВОЗМЕЗДИЕПО ЭТАПУ ЗАБВЕНИЯ
Олег ЗИНЧЕНКО

 � Короткая свободная жизнь 
Дарьи Треповой* - пример па-
дения человека, для которого 
Родина - лишь кошелек.

Ее осудили на 27 лет и отправили 
к месту заключения.

Она связалась с врагами и, со-
вершив теракт, убила военкора 
Владлена Татарского, ранила боль-
ше пятидесяти человек.

Полгода прожила в Грузии, вер-
нулась. Официальная причина - за-
кончились средства. Но, думается, 
ее там завербовали и послали от-
рабатывать тридцать сребреников. 
Она поселилась в Москве, позво-
ляла себе дорогие развлечения.

А потом вернулась в Петербург. 
И 2 апреля прошлого года отпра-
вилась на встречу с военкором, 
писателем Владленом Татарским.

Следствие установило: Тре-
пова под контролем кураторов-
укронацистов Романа Попкова 
и Юрия Денисова принесла в кафе  
в Санкт-Петербурге статуэтку, на-
чиненную взрывчаткой, и передала 
ее Татарскому. Взрывное устрой-
ство дистанционно активировали 
соучастники. После теракта она 
пыталась сбежать из страны.

Суд признал ее виновной по всем 
пунктам и назначил 27 лет лишения 
свободы, так как высшую меру (по-
жизненную изоляцию) к женщинам 
в РФ не применяют.

Бомбистка во время процес-
са улыбалась и признала себя 
 виновной только в подделке во-
дительского удостоверения.

О месте, где ей предстоит отбы-
вать наказание, пока неизвестно.

* Внесена в список террори-
стов и экстремистов.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Николай■Валуев■и■Джефф■Мон-
сон■ поделились■ впечатлениями■
о том,■что■происходит■в■новых■ре-
гионах.■

В донбассе заместитель■председа-
теля■Комиссии■ПС■по■природным■
ресурсам,■экологии■и■охране■окру-
жающей■среды■Николай■Валуев бы-
вал уже не раз, как и экс-боец ммА, 
а теперь депутат■башкирского■пар-
ламента■(Курултая)■Джефф■Мон-
сон. Приезжали не с пустыми руками, 
а с гуманитарной помощью.

И вот решили снять фильм о жиз-
ни новых регионов после того, как те 
вошли в состав россии. так получилась 
лента «Просто жизнь с Николаем Ва-
луевым и джеффом монсоном». Выло-
жили ее в соцсетях, на RuTube в част-
ности. Просмотров уже десятки тысяч. 
Получилась очень честная картина.

Это фильм и про самый первый ки-

оск с шаурмой, который открылся 
в  освобожденном мариуполе, и об 
арбалетчике, который сбил украин-
ский дрон из своего лука, а в отместку 
те взорвали его дом, и о двух братьях-
близнецах - солистах балета из до-
нецкого театра. они отслужили на 
передовой, получили там серьезные 
ранения, но снова возвращаются на 
сцену, пусть и не в главных партиях.

съемки начинаются в миллерово 
ростовской области. Именно отсюда 
стартуют Валуев и монсон. Им пред-
стоит посетить все четыре новых рос-
сийских региона.

- джефф, что думаешь о нашем пу-
тешествии? - интересуется Николай 
у напарника.

- Я не один раз был и в донецке, 
и в Луганске. И даже открыл там од-
ну из своих школ - в макеевке. об-
щался с местными и был шокирован, 
потому что, когда жил в Америке, не 
понимал, что происходит в этом ре-
гионе. Люди, которых я там встречал, 

говорили мне: расскажи миру о нас. 
И сейчас это то, что я хочу на самом 
деле сделать. сказать миру и Америке: 
очнитесь, посмотрите, что тут проис-
ходит, - признается монсон.

У него есть даже паспорт ЛНр, ко-
торый он получил в 2016 году. сейчас 
это уже музейный экспонат. Но джефф 
все равно очень гордится им.

Первая остановка - поселок меловое 
в Луганской Народной республике. 
Через улицу, которую сейчас назы-
вают «дорогой дружбы», - Чертково 
ростовской области. Понятно, что 
во времена ссср и тут и там жили 
родственники. А потом страна раз-
валилась и вырос забор. По нечетной 
стороне - украинские дома, по чет-
ной - уже россия. Люди с той стороны 
стояли по пять часов для того, чтобы 
навестить своих родных: зверствова-
ли погранцы из Незалежной. трогает 
история о том, как украинский парень 
делал предложение своей девушке из 
россии через этот забор, на железно-
дорожном мосту.

- молодые люди оказались перед вы-
бором, что им важнее, и они выбра-
ли любовь, - констатирует Николай 
Валуев.

сейчас о тех временах напомина-
ет лишь ржавый и пошатнувшийся 
забор из рабицы, который, похоже, 
ждет судьба рухнувшей Берлинс- 
кой стены. теперь это снова одна стра-
на.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды:

- В луганске люди подходили к нам 
и благодарили за то, что россия сюда 
пришла. Жизнь в городе не прекра-
щалась даже во время украинской 
блокады: работали предприятия, теа-
тры. может быть, она приобрела но-
вый смысл.

самое главное было - общение 
с людьми, очень доброе. До этого 
я бывал только в луганске, так что 
увидел сейчас гораздо больше. одно 
дело, когда видите по телевизору, дру-
гое - смотреть людям в лицо. будет 
интересно встретиться с ними через 
какое-то время, увидеть и услышать 
их ощущения.

 ■ Одна из целей поездки - 
посмотреть, как живут юные 
спортсмены.

клуб «Воин» в селе роскош-
ное. монсон проводит мастер-
класс по джиу-джитсу для ребят. 
говорит по-русски: «спортивную 
терминологию знаю хорошо».

на контрасте - разрушенный 
зал для бокса в стаханове. по-
сле бомбежки от него остались 
лишь сгоревший ринг и обо-
жженные крюки, на которые под-
вешивали груши. В него приле-
тели три HIMARS. Хорошо, что 
это случилось ночью и в зале 
никого не было. здесь занима-
лись спортом восемьдесят де-
тишек. Для них нашли новое 
помещение.

- Дети, которые растут в усло-
виях войны, другие. Для тех, кто 
воспитан в мирных условиях, 
треск ломающейся ветки ничего 
не значит, а для тех, кто пережил 
бомбежки, - это страшный звук. 
они падают на землю, закрывая 
голову руками. Война оставляет 
на психике неизгладимый след, - 
признается николай Валуев.

 ■ Для многих приезжих 
Донбасс стал родным.

американец Джордж Элайсон 
отправился вслед за женой в ее 
родной луганск в 2012-м.

сейчас он пишет про Донбасс 
неугодную правду для запада, 
поэтому там его материалы бло-
кируют. а на украине за голову 
американца объявили награду.

один из сюжетов посвящен па-
мяти другого американца - Рас-
села Бентли с позывным техас,  
недавно погибшего в Донецке 
при невыясненных обстоятель-
ствах.

В 2014 году он продал все 
вещи, купил спортивную сумку 
и отправился в Донбасс. сна-
чала воевал в батальоне «Вос-
ток», потом помогал покупать 
для бойцов «буханки», тепло-
визоры, дроны, маскировочные 
сети, даже иконы:

- понял, что надо приехать, 
когда украинские ВВс нанесли 
авиаудар по луганску, - призна-
ется он Джеффу монсону. - не 
для того, чтобы стать звездой, 
а  чтобы пойти на фронт. если бы 
сорос предложил мне миллион за 
переезд в Дубай, я бы отказался. 
Донецк - дом на всю жизнь.

 ■ ВСУ обстрели-
вают и выезжаю-
щих на вызов по-
жарных, и церкви.

Чем ближе к пере-
довой, тем горячее. 
город рубежное  - 
в тридцати киломе-
трах от линии фрон-
та. его периодически 
обстреливают. по-
жарная часть также 
пострадала от ча-

стых прилетов. сле-
дами от осколков из-
уродованы все стены 
и двери здания. Вме-
сто стекол - картон. 
техника, кстати, бе-
лорусская - «мазы».

- обстреливали, 
не давали тушить 
огонь,  - рассказы-
вают пожарные.

До сих пор на ку-
зове машин видны 
пробоины. сейчас 

ребята уже привык-
ли: говорят, что ра-
боту свою надо все 
равно выполнять  - 
мы же спасатели.

еще одна дикая 
картинка: в лисичан-
ске вэсэушники, ухо-
дя, взорвали свято-
митрофановский 
храм. ничего свято-
го. но сейчас в нем 
уже потихоньку во-
зобновляют службы.

 ■ Промышленность возрождается, ее интегри-
руют в экономику России.

говорят, есть две вещи, на которые можно смотреть бес-
конечно: на воду и на то, как закаляется сталь. алчевский 
металлургический комбинат был одним из крупнейших 
на украине. многие рабочие ушли воевать за свободу, 
некоторые погибли. те, кто уцелел, вновь вернулись на 
завод. Часть мужской работы сейчас выполняют женщи-
ны - например, стали крановщицами. завод возрожда-
ется: на нем сейчас трудятся десять тысяч человек. есть 
концепция развития.

- без тыла фронта не будет, - говорит мастер участка 
Владимир Калинин, которые несколько лет провел на 
передовой.

Для Джеффа, по его словам, этот визит особенный, 
ведь у него дед работал на шахте, то есть вносил свой 
вклад в производство стали.

мелитопольский завод автотракторных запчастей 
с 2022 года поставляет продукцию в брянский трактор-
ный и на мтз. занимается импортозамещением.

- Выпускаем литье для гидроцилиндров, мостов, си-
ловые кронштейны, а также шестеренки и звездочки, - 
рассказывает коммерческий директор предприятия 
Андрей Соколенко.

Джефф и николай побывают в порту мелитополя, спу-
стятся в угольный разрез на шахте «комсомолец Дон-
басса». его не раз обстреливали, в том числе и HIMARS.

- предприятия перезапустили и интегрировали в эконо-
мику россии. рад, что они продолжают работать, - говорит 
николай Валуев.

ПРОСТО ЖИЗНЬ
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ЖЕЛЕЗНЫЙ АРГУМЕНТ

как закаляется сталь
МУЖЕСТвО

Дети ВоЙнЫ

Ни СТЫдА Ни СОвЕСТиХрам В огне

бРАТ ЗА бРАТАиностраннЫЙ легион

Шахтеры - опора 
экономики региона.

Для ребят из Донбасса встреча  
с известными спортсменами -  
целое событие.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.40 «Специальный репортаж» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
12.05, 21.05, 05.05 «Наши» (12+)
12.15 «Специальный репортаж» (12+)
12.45, 00.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Иванковых» (12+)
15.45 «Легенды кино» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «М+Ж» (16+)
00.15 «Факты на стол» (16+)
05.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1896 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
13.10 «М+Ж» (16+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Тест на 

совместимость» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.45 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Каснерик» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1900 (с субтитрами)» (12+)
09.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45, 05.40 «Легенды кино. 

Искатели счастья» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.05 «Наши» (12+)
13.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Музей войны (с 

субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Путешествие в Дудутки» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
22.15, 03.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
05.05 «Наши» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Творчество А. Ефремова» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 00.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
19.10, 03.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО 

МИСТЕРА ГРИНВУДА» (12+)
20.30 «Торжественное открытие XXXIII 

Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

04.30 «Наследники Победы. 
Путешествие в Дудутки» (12+)

05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «КРЕМЛЬ. ЭПОХА ЦАРЕЙ» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО МИСТЕРА 

ГРИНВУДА» (12+)
14.30, 05.15 «Карта Родины» (12+)
15.15 «Наследники Победы» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.30 «Гала-концерт «Союзное 

государство приглашает…» 
Прямой эфир (12+)

21.05 «Наши» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильмы (0+)
08.30 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
09.50 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
10.20 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.40 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
20.30 «Специальный репортаж» (12+)
21.00, 03.15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
23.35 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
05.45 «Фабрика кино (с субтитрами)» 

(12+)

06.00 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

06.10 «Волчишко». Мультфильм (6+)
06.20 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
06.35 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
06.40 «Хрюша». Мультфильм (0+)
06.55 «Звезды седьмого неба». 

Мультфильм (6+)
 08.10 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+)
09.50, 05.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
10.35 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.25 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
12.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
17.05 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 

ЛЕСА» (16+)
18.50 «Наши люди. Александр 

Малькевич (с субтитрами)» 
(12+)

19.45 «Дневники фестиваля 
«Славянский базар» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «Торжественное закрытие 
XXXIII Международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

00.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)

12 июля 13 июля 14 июля

8 июля 9 июля 10 июля 11 июля

Юлия НОВИЦКАЯ

Недавно по результатам 
четвертого открытого от-
бора в российский отряд 
Роскосмос представил чет-
верых кандидатов в космо-
навты, среди которых и од-
на девушка. Это 28-летняя 
инженер-конструктор НПО 
имени Лавочкина Анастасия 
Бурчуладзе. Таким образом, 
впервые за несколько деся-
тилетий в отряде будут одно-
временно две девушки. Хотя 
Анастасии, прежде чем стать 
космонавтом-испытателем, 
в  течение двух лет нужно 
пройти курс общекосмиче-
ской подготовки и сдать гос-
экзамен.

Сейчас в отряде 26 покори-
телей Вселенной, трое из кото-
рых на своем непосредствен-
ном рабочем месте  - несут 
космическую вахту на орбите. 
А если считать с новичками, то 
уже 32 человека.

Почти за полгода подали 
всего 296 заявлений от по-
тенциальных претендентов, 
желающих в будущем поле-
теть к звездам. Немного, что 
и говорить. Например, во вре-
мя прошлого отбора 2020 года 
в конкурсную комиссию посту-
пило 1984 обращения, а вот 
полных пакетов документов 
представили только 183.

Для сравнения, когда вы-
бирали будущих космонавтов 
для первого отряда, просмо-
трели медицинские книжки 
3461 человека, а на собесе-
дование попали 347 претен-
дентов.

Конечно, у Анастасии непло-
хие перспективы относительно 
будущего возможного поле-
та. Если, конечно, здоровье 
не подведет. А это для космо-
навта - самое важное.

По статистике, а она, как 
известно, вещь упрямая, за 
последние два десятилетия 
все женщины в отряде кос-
монавтов слетали. Правда, их 
было всего две. Елена Серо-
ва отправилась в свою един-
ственную космическую коман-
дировку после почти восьми 
лет подготовки. А Анна Кикина 
ждала десять лет.

Представительницы пре-
красного пола не очень-то 
горят желанием идти в эту 
«неземную» профессию. 
Коман дир отряда космонавтов 
Олег Кононенко в интервью 
заявлял, что половина претен-
дентов на зачисление будут 
девушки. По крайней мере так 
планировали. Получилось не-
много меньше. Но здорово, 
что хотя бы одна прошла. На-
деемся, что через несколько 
лет мы услышим о ее полете.

ВТОРАЯ ПОШЛА!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Писатель в программе «Послесловие» обсудил 
с Евгением Давутовым визит Владимира Путина 
в КНДР. Затронул тему ядерного оружия Север-
ной Кореи и жизнь нашего соседа под санкциями.

Политолог Дмитрий Куликов высказался на тему 
дебатов Байдена и Трампа: чья победа выгодна 
РФ, что будет, если в президенты пойдет Мишель 
Обама и реальна ли гражданская война в США?
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5.  ПОЙМАТЬ 
РЫБКУ 
ПОД МУЗЫКУ

Лучший способ отметить 
столетие Булата Окуд-
жавы - взять гитару и от-
правиться на берег Чиги-
ринского водохранилища 
на Могилевщине. Здешняя 
«Большая бард-рыбалка»  - 
уникальный мультикультурный 
фестиваль, который объеди-
няет любителей ароматной 
ухи и авторской песни. Здесь 
нет места пафосу, а интернет 
почти не ловит. Зато можно 
перебирать струны у костра 

до самого утра и петь о про-
стых человеческих радостях.

Несмотря на душевную ат-
мосферу феста, камерным 
его никак не назовешь. 
Участников - сотни, а зри-

телей  - тысячи! Концерты 
проходят сразу на двух сце-
нах, активности организовали 
на двух площадках. За пару 
дней в лесу можно разучить 
новую песню или освоить но-
вый рецепт блюда из речной 
рыбы - помогать будут про-
фессионалы.

 � КОГДА: 26 - 28 июля.
 � ЦЕНА: 550 рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Теплое время года просто создано 
для активного отдыха на свежем воз-
духе. Подпевать любимым артистам, 
пробовать новые блюда или участво-
вать в обрядах - для каждого найдется 
развлечение.

1.  ПРИПЛЫТЬ 
К МОЛОЧНЫМ 
БЕРЕГАМ

Мюнхен знаменит пив-
ным «Октоберфестом», 
а Брест - семейным молоч-
ным фестивалем. Мы за ЗОЖ 
и традиционные ценности!

Компанию «Савушкин про-
дукт» знают во всех регионах 
Союзного государства  - их 
сыры и творожки, йогурты 
и мороженое, сметану и ке-
фир продают даже в магази-
нах на Крайнем Севере или 
Сахалине. Но только на тема-
тическом фесте можно про-
дегустировать все вкусняшки 

за один присест. Заодно по-
любоваться на рогатых кра-
савиц, которые дают парное 

молоко, и научиться их до-
ить. Или насладиться бат-
леечными спектак лями на 

пасторальные темы. Тради-
ционно в программе - веселые 
аниматоры, увлекательные 
мастер-классы, открытые тре-
нировки и интересные квесты. 
Городским жителям предлага-
ют поваляться в тюках сена и 
запустить в небо ленты эко-
серпантина - милота!

 � КОГДА: 26 июля.
 � ЦЕНА: бесплатно.

4.  ПРИМЕРИТЬ 
КОЛЬЧУГУ

Как ковался знамени-
тый несгибаемый сла-
вянский дух? В жестоких 
сражениях за свою неза-
висимость и мирное будущее. 
В небольшом местечке Зель-
ва на одной площадке совсем 
скоро соберутся сотни рекон-
структоров разных эпох - от 
средневековых воинов в коль-
чугах до солдат Первой миро-
вой и Великой Отечественной. 
Массовые бои, одиночные по-
единки, конные турниры, так-
тические маневры и построе-
ния - программа насыщенная. 
Участники будут не только из 
Беларуси, но и России, Казах-
стана, Азербайджана, Кыргыз-
стана.

Накануне открытия фести-
валя «Легендарные эпохи» 
организуют кинотеатр под от-
крытым небом прямо у старой 
мельницы. Фудкорты, песни 
под гитару и гармошку, вы-
ставка военной техники - all 
inclusive, только по-нашему.

 � КОГДА: 13 июля.
 � ЦЕНА: бесплатно.

2. ОТЫСКАТЬ 
«ПАПАРАЦЬ-КВЕТКУ»

Атмосферу, как в фильме «Холоп», най-
дете на купальских гуляньях. Их в Беларуси 
устраивают буквально во всех регионах. Но 
самый масштабный праздник - в агрогородке 
Александрия на берегу Днепра.

Славяне верили, что в ночь с 6 на 7 июля про-
исходит расцвет сил природы. Оттого и устраи-
вали на берегах рек и озер песни-пляски, 
отдавая дань покровителям земли и неба. Со-

хранилась традиция прыгать через костер по-
сле заката и водить хороводы, плести венки из 
лесных и полевых растений, а потом пускать по 
воде, загадывая желания.

Еще один красивый обряд - поиски «папараць-
кветкі», цветущего папоротника. Как именно он 
выглядит, никто не знает. Но люди верят, что 
огненный цветок дарит вечное счастье, моло-
дость и богатство.

 � КОГДА: 6 июля.
 � ЦЕНА: бесплатно.

3. СТАНЦЕВАТЬ 
НА ПЛЯЖЕ

Лето, солнце, жара! Все стре-
мятся поближе к прохладной 
воде. В Синеокой озер и рек 
не сосчитать. Один из популяр-
нейших курортов - Браслав-
ские озера - давно стал мек-
кой для молодых тусовщиков. 
Двухдневная вечеринка Viva 
Braslav Open Air в прошлом 
году собрала около тридцати 
тысяч участников. В этом ждут 
еще больше. Оно и понятно: 
в хедлайнерах Nilletto, Леша 
Свик, Клава Кока, Олег Май-
ами… Сюрприз для фанатов 
русской попсы нулевых - пе-

вица МакSим. После жарких 
танцев под открытым небом 
можно будет и окунуться - от 
главной сцены до центрального 
пляжа Браслава рукой подать.

Кроме того, Viva Braslav 
славится и своей ЗОЖ-
программой: пройдут соревно-
вания по пляжному волейболу 
и  стритболу, будет несколь-
ких тиров. Для любителей 
 необычных ощущений - полеты 
на аэростате и катание на яхте.

 � КОГДА: 27 - 28 июля.
 � ЦЕНА: от 4,7 тысячи 

рублей.
С 9.00 до 23.00.

С 23.00 до 9.00.
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Интересный факт: 
барды любят не только 
петь, но и готовить.

Целебные травы и цветы на Купалье 
приобретают особую силу, поэтому 
девицы их и собирают.

В Беларуси на человека производят 
 килограммов молочных продуктов в год!
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ПОЖАРНЫЙ ПОЕЗД
В районе Северомуйска го-

рит тайга. Небо затянуло дым-
кой, запах гари щекочет нос. 
Почему горит - неизвестно. 
Может, злой умысел, но бо-
лее вероятно - случайность, 
может, кто-то бездумно вы-
бросил бычок из окна поез-
да или разбил бутылку в лесу, 
и осколки на солнце сработали 
как лупа.

Тайга встревожена. Живот-
ные ищут безопасное место. 
Рядом с нашим поездом не-
которое время скачет олень, 
потом скрывается среди де-
ревьев.

В мистической дымке 
мы прибываем на станцию 
Окусикан. Она стоит рядом 
со знаменитым Северомуй-
ским тоннелем - самым длин-
ным в России. Здесь дежурит 
ярко-красный пожарный по-
езд - он выезжает, если огонь 
подбирается близко к путям.

Пожары в тайге - обычное 
дело. И она научилась быстро 
затягивать раны. Уже на сле-
дующий год на месте черных 
проплешин - новая поросль.

РАБОТАЛИ 
НАСКВОЗЬ МОКРЫЕ

Сизую дымку немного рас-
сеяло ветром, когда приехали 
участники строительства Се-
веромуйского тоннеля. Его 
длина - 15 километров. Это 
самый сложный из всех объ-
ектов, которые есть на БАМе. 
Его строили долгих 26 лет. 
И все это время поезда шли 
в обход через горы. Первый 
путь был построен в начале 
 80-х. Поезда по нему подни-
мались на перевал с уклоном 
в 20 градусов.

- Поезд расцепляли, и че-
тыре электровоза толкали 
по два вагона, - вспоминает 
65-летний Владимир Улья-
нов. - А как вы хотели? Уклон 
большой!

Быстро пробить тоннель 
не получилось, поэтому 
к 89-му году построили еще 
один обходной путь - он на 
64 километра длиннее, с сер-
пантинами, виадуками и па-
рой небольших тоннелей. 
Но главный - Северомуй-
ский - рубить не закончили.

Владимир работал проход-
чиком в Бамтоннельстрое. 
Трудиться приходилось 
и день и ночь, отчего орга-
низм с трудом перестраивал-
ся (хотя в забое было темно 
всегда) - у горы оказалась 
сложная геология: разломы, 
обжигающая термальная вода 
и ледяная радоновая, выде-
ляющая радиоактивный газ. 
Работали в болотных сапо-
гах и все равно были мокрые 
насквозь, ведь вода лилась 
сверху. В тоннеле было душ-
но и шумно, чтобы не оглох-
нуть, приходилось вставлять 
вату в уши.

Сейчас Владимир на пен-
сии. У него ясные голубые 
глаза, как будто он хранил не-
бо прямо в них, работая в по-
стоянной темноте.

- Хорошо было. Работали 
дружно, не глядя на нацио-
нальности. Все праздники от-
мечали вместе, у кого какой: 
мусульманский Новый год, 
бурятский, русский, - улы-
бается он.

ПОМЕНЯЛ 
ВСЕГО ДВА БОЛТА

Мы едем по объездному пу-
ти на мотовозе. Путь извили-
стый и долгий.

- Между прочим, железно-
дорожный километр не всегда 
равен тысяче метров. Он мо-
жет быть как меньше, так 
и больше, - замечает историк 
железных дорог Сергей Сига-
чев.

- Как так?!
- Вот так. Сначала на маги-

страли расставляют таблички 
с расстоянием от первого ки-
лометра дороги до последне-
го. Но со временем путь могут 
срезать за счет нового тунне-
ля или моста, либо, наоборот, 

соорудить объезд. Не менять 
же из-за этого тысячи табли-
чек и графики движения! По-
этому отрезок пути меняется, 
но число километровых стол-
бов на нем оставляют прежнее.

Наш мотовоз постоянно по-
ворачивает, и стальные колеса 
со скрежетом трутся о рельсы. 
Из-за трения колеса быстро 
изнашиваются - стачиваются. 
Их приходится менять каж-
дый год.

Вид немного портит смог, 
снова наползающий на не-
бо, но когда мы подъезжаем 
к Чертову мосту, загадочная 
дымка кажется уместной. 
Этот мост ввели в эксплуата-
цию в 89-м году. У него особая 
репутация. Говорят, раньше 
машинисты грузовых поездов 
даже крестились, подъезжая 
к нему.

На самом деле конструкция 
уникальная - таких больше 
нет. Он стоит на легких двух-
ъярусных опорах над горной 
рекой Итыкит и кажется паря-
щим в воздухе. Высота - 35 ме-
тров, длина - 356. Чтобы мост 
не пострадал от землетрясе-
ния (а они тут бывают часто), 
его спроектировали так, что 

он может колебаться без ри-
ска. С непривычки эта тряска 
даже немного пугает.

Сейчас мост редко исполь-
зуется, как и весь обходной 
путь, - его задействуют, только 
если в Северомуйском тоннеле 
что-то ремонтируют. А так тут 
ходят только рабочие мотово-
зы вроде нашего.

- Очень надежный мост, - 
говорит мостовой мастер Баир 
Бадмаев. Он постоянно у него 
дежурит, следит за его сохран-
ностью. - Рассчитан на 100 лет. 
С гарантией! Выдержит земле-
трясение в 9 баллов, но такого 
у нас никогда не было, макси-
мум - 5.

Один из пожилых рабочих 
добавляет, что за 31 год работы 
поменял на мосту лишь 2 бол-
та. Чертов мост вообще не ло-
мается. А недавно прошел 
плановое обновление - вме-
сто устаревших деревянных 
шпал положили бетонные.

УЧАСТОК 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ 
РАЗГРУЗКИ

Станция Итыкит находится 
недалеко от Северомуйского 
тоннеля. Здесь досматривают 
проходящие поезда. Но и на 

другие дела время остается: 
два местных таланта рядом 
с платформой построили ма-
кет родного участка железной 
дороги. Здесь и Чертов мост, 
и въезд в Северомуйский тон-
нель, и станция с зоной транс-
портной безопасности, где со-
трудники изучают поезд.

Шлагбаумы, семафоры, зда-
ния, вывески - все это сделано 
из бытового сора - обрезков 
проволоки, пенопласта, ку-
сков коробок, старых детских 
игрушек. Но сделано с боль-
шой любовью и тщательно-
стью. Вертятся лопасти ве-
тряка, высоко над станцией 
летит самолет (точнее - укре-
плен на металлическом шты-
ре), на гору выполз медведь… 
Фигурки охранников и со-
трудников железной дороги 
вылеплены из пластилина, 
и в них легко угадываются 
конкретные железнодорож-
ники. По краям макет забот-
ливо обложен кусками таеж-
ного мха.

Охранники в шутку назы-
вают макет участком психо-
логической разгрузки. Скорее 
всего, он не переживет зиму - 
стоит под открытым небом, 
а климат тут суровый, но до 
осени будет радовать каждого, 
кто попадет на станцию.

Вот и нам повезло увидеть. 
А теперь  едем дальше, на вос-
ток.

Юбилейный поезд

Где «хранят небо» строители тоннелей 
и почему железнодорожный километр отличается 
от обычного. Продолжаем путешествие по БАМу.

Продолжение. Начало 
в номерах «КП» от 18, 21, 
25, 28 июня и 2 июля с. г. 

и на сайте KP.RU.

Народный 
музей БАМа - 
к 50-летию Байкало-
Амурской магистрали 
«Комсомолка» 
собрала фотографии 
и воспоминания
со всей страны на сайте

Продолжение следует.

Чертов мост всегда был овеян мистикой.

Владимир Ульянов 
прокладывал 

самый длинный 
Северомуйский тоннель.
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Баир Бадмаев 
следит за сохранностью 

Чертова моста.

ЧАСТЬ 6

Уже 50 лет «Комсомольская 
правда» рассказывает читателям 
про БАМ. Мы писали о трудовых 
подвигах и свадьбах на рельсах. Да-
же снаряжали в тайгу собственные 
агитпоезда. 

А как живет и развивается БАМ 
сегодня? В год полувекового юбилея 
магистрали Григорий КУБАТЬЯН 
отправился в путешествие, чтобы 
посмотреть, что происходит с гран-
диозным проектом. 
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Где «хранят небо» строители тоннелей Где «хранят небо» строители тоннелей 

Вечный 
Чертов мост
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

На каких зарубежных 
пляжах отдыхают 
этим летом наши 
туристы и сколько 
денег за это платят.

Сезон отпусков - в зените. 
Летом 2024 года за грани-
цей отдохнут 5,6 миллиона 
российских туристов - на 
16% больше, чем год назад. 
Таким прогнозом поделил-
ся вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России, 
генеральный директор ком-
пании Space Travel Артур 
Мурадян:

- Выездной туризм на-
ходится на подъеме. Мы 
наблюдаем тенденцию 
укрепления рубля, и про-
дажи растут.

- По-прежнему россий-
ский турист за рубежом 
крайне востребован и по-
прежнему за него идет 
борьба, - считает Алек-
сандр Осауленко, вице-
президент Российского 
союза туриндустрии, ди-
ректор Ассоциации «Тур-
помощь».

Проявляется это, на-
пример, в том, что ино-
странные авиакомпании 
открывают новые рей-
сы в Россию. Курортные 
страны, заинтересованные в 
наших отпускниках, вводят 
визовые послабления. За по-
следние несколько месяцев 
это сделали Шри-Ланка, Таи-
ланд и Вьетнам. 

На каких заграничных пля-
жах загорают россияне этим 
летом? И сколько денег за это 
платят? «КП» с помощью экс-
пертов туристического рын-
ка выбрала главные летние 
тренды.

ТУРЦИЯ 
И ЕЕ КОНКУРЕНТЫ

Турция - самый популяр-
ный и массовый зарубежный 
курорт. И это не новость, уже 
лет тридцать как отдых в сти-
ле «все включено» в Анталье и 
Мармарисе не оставляет ни-
каких шансов конкурентам. 

Нынешним летом, по про-
гнозам АТОР, на турецкое 
побережье слетают больше 3 
миллионов наших соотече-
ственников. Египет, Эмира-
ты, Таиланд и Китай вместе 
взятые не дотянут даже до 
миллиона.

- В Турции можно прекрас-
но отдохнуть как за 150 ты-
сяч рублей, так и за 2 - 3 мил-
лиона. Такая же история с 
Эмиратами и Таиландом. 
У состоятельных россиян 
по-прежнему номер один - 
Мальдивы, наряду с Сейше-
лами и Маврикием, - продол-
жает Артур Мурадян.

На всякий случай уточним: 

безоговорочное лидер-
ство у Турции только 
по сравнению с зару-
бежными курортами. 
Масштабы внутрен-
него туризма совсем 
другие. Один только 
Краснодарский край 
примет раз в шесть 
больше отдыхающих, 
чем турецкие «ол ин-
клюзивы». А в целом 
на российских курор-
тах проведут летний 
отпуск 48 миллионов путе-
шественников.

РЕЙСОВ СТАЛО БОЛЬШЕ
- Хорошая тенденция этого 

года - стабилизация полет-
ных программ за рубеж, - уве-
рен Дмитрий Горин, вице-
президент Российского союза 
туриндустрии. - Это важно, 
так как перелет составляет 
50 - 70% стоимости турпаке-
та. Наши авиакомпании свой 
флот активно используют на 
международных маршрутах. 
В Турцию российские и ту-
рецкие перевозчики могут 
выполнять 1250 рейсов в не-
делю, как минимум из 17 ре-
гионов. Мы видим рост чис-
ла рейсов и в Египет - туда 
летают 6 авиакомпаний из 
12 городов, прошлым летом 
летали из восьми. 

В ТАИЛАНД НЕ ТОЛЬКО 
ЗИМОВАТЬ

Раньше в Таиланд летали 
в основном зимой. Сезон 
дождей для королевства в 
Юго-Восточной Азии штука 

условная, просто летом для 
россиян много пляжей по-
ближе и подешевле.

Та же история с ОАЭ и 
Египтом - туристов останав-
ливала нестерпимая жара в 
летние месяцы. Теперь нет. 
С Мальдивами - то же самое.

Причина простая: в низкий 
для этих стран сезон отели и 
авиакомпании делают скид-
ки. В итоге в том же Таиланде 
и Эмиратах можно отдохнуть 
бюджетнее, чем в Турции 
(см. «Цена вопроса»).

БЛИЖЕ - УДОБНЕЕ
Еще один тренд - все боль-

ше россиян путешествуют в 
страны ближнего зарубежья. 
Купаются в Черном море в 
Батуми. Отдыхают на Кас-
пийском побережье Казах-
стана и Азербайджана. Ле-
тают на озеро Иссык-Куль в 
Киргизии. Ездят на экскур-
сии по древним городам Гру-
зии, Армении, Узбекистана. 
Восторгаются горами Кавказа 
и Тянь-Шаня. В Белоруссии 
отдыхают на озерах и в сана-

ториях, гуляют по Минску, 
Витебску, Гродно. И да, про 
шопинг тоже не забывают.

Самая популярная из стран 
ближнего зарубежья - Абха-
зия. Хотя, справедливости 
ради, далеко не все ее гости 
реально проводят отпуск в 
Гагре или Пицунде, многие 
приезжают на экскурсию из 
Сочи одним днем.

Напомним: виза россиянам 
для поездки во все перечис-
ленные страны не нужна. 

СО СТЫКОВКОЙ? 
БЕЗ КРЕДИТКИ? 
НУ И ЧТО!

Нет прямых рейсов в те ме-
ста, где привыкли отдыхать до 
пандемии? Ну и что! В сорок 
с лишним стран самолеты из 
России летают. А оттуда - по 
всему миру. В качестве тран-
зитного хаба используют аэ-
ропорты Еревана, Стамбула, 
Дубая, Баку.

- Туристы привыкают к 
перелетам с пересадками - 
прямой рейс уже не являет-
ся определяющим фактором 
при выборе маршрута, - под-
тверждает Ирина Юрина, 
руководитель отдела по раз-
работке продукта туропера-
тора ITM Group. - К тому же 
стыковочные перелеты по-
зволяют провести при жела-
нии несколько дней в стране 
пересадки. У нас популярны 
стоповеры (такие остановки 
для пересадки. - Ред.) в сто-
лице Катара Дохе, в Сингапу-
ре, Маниле, Куала-Лумпуре 
и Бангкоке.

То же самое и с банковски-
ми картами.

- Путешественники спо-
койно относятся к невозмож-
ности платить картой «Мир» 
где-то за границей. Далеко 
не все при этом хотят замо-
рачиваться с иностранными 
карточками. В массе своей 
россияне везут с собой на 
отдых наличные доллары и 
евро. В Москве сейчас мож-
но купить и дирхамы ОАЭ, и 
тайские баты, - делится под-
робностями Артур Мурадян. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

Понедельник - 
день дешевый

Вице-президент АТОР Артур Мурадян 
дал совет отпускникам, как сэкономить:

- Если выбирать «неудобные» дни для 
путешествия - то есть вылет в понедель-
ник и возврат в будний день  - будет 
дешевле, это действительно работает.
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Таиланд 
и Шри-Ланка 
разъяснили 
новые условия въезда 
для россиян
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ЦЕНА ВОПРОСА

• Абхазия  122  +10%
• Россия  130   +27%
• Таиланд  200   +3%
• Египет  206  +6%
• Турция  266  +8%

По данным группы 
компаний Слетать.ру. 

Рост 
цены 

по сравнению 
с прошлым 

годом

Средний 
чек за тур

на 9 - 11 дней
в июле

(тыс. руб.) 

Стоимость указана 
для двух человек, 
учтены отели 
разных категорий. 
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Сколько российских туристов 
отдохнут там с июня по август

По прогнозам Ассоциации 
туроператоров России.

...И У САМОСТОЯТЕЛЬНЫХ 
ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ
Доля в общем объеме 
продаж авиабилетов 
за границу

• Узбекистан  18,7
• Азербайджан  14,7
• Турция  9,1
• Армения  8,9
• Белоруссия  8,5
• Казахстан  8,45
• Грузия  3,8
• Китай  1,6

По данным сервиса 
путешествий Туту
о продажах на летние месяцы. 
Часть пассажиров 
используют эти страны 
только для транзита.

• Турция  3 млн 120 тыс.
• Абхазия  1 млн 150 тыс.
• ОАЭ  300 тыс.
• Египет  260 тыс.
• Таиланд  220 тыс.
• Китай  100 тыс.
• Страны СНГ  90 тыс.
• Страны ЕС  70 тыс.
• Мальдивы  60 тыс.
• Куба  60 тыс.
• Шри-Ланка  45 тыс.
• Вьетнам  45 тыс.

%

РЕЙТИНГ КУРОРТОВ

САМЫЕ 
ПОПУЛЯРНЫЕ 
ЗАРУБЕЖНЫЕ 
МАРШРУТЫ 
У КЛИЕНТОВ ТУРФИРМ...

Ах, Анталья, 
жемчужина у моря!

Миллионы российских туристов 
едут в Турцию любоваться 
красотами.

Отдохни!
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Анна КУКАРЦЕВА

Профессор-кардиолог 
рассказал, как сердечникам 
и гипертоникам 
(а кто из нас не гипертоник?) 
пережить знойную неделю.

Синоптики обещают, что эта 
рабочая неделя снова будет жар-
кой, на градусниках будут цифры, 
близкие к рекордным и далекие  к 
климатической норме.

А в жару растет как число ин-
фарктов, инсультов, обострений 
хронических заболеваний, так и 
количество вызовов скорой к боль-
ным с гипертоническими кризами 
и аритмиями. 

Первый зам генерального директо-
ра НМИЦ кардиологии им. академи-
ка Е. И. Чазова Минздрава России, 
член-корреспондент РАН, доктор 
медицинских наук, профессор Фи-
липп Палеев рассказал о том, как 
сохранить хорошее самочувствие 
в жару пациентам из группы риска.

Минус кило в жару? 
Это не повод для радости

� Люди старше 75 лет.
� Одинокие люди.
� Те, кто проживает в экологически 

неблагоприятных зонах (например, рядом 
с автотрассой), на последних этажах вы-
сотных домов.

� Те, кто работает на улице, особенно 
если занимаются тяжелым физическим 
трудом (включая работу на огороде).

� Пациенты с хроническими заболе-
ваниями.

- Наличие практически любого хрониче-

ского заболевания, а также заболеваний, 
сопровождающихся диареей, рвотой или 
повышением температуры, - это дополни-
тельный риск во время жары. Это в наи-
большей степени доказано для больных с 
психическими нарушениями, в том числе с 
депрессией, сердечно-сосудистыми забо-
леваниями (ишемическая болезнь сердца, 
гипертония, сердечная недостаточность), 
бронхолегочными заболеваниями, сахар-
ным диабетом, нарушениями мозгового кро-
вообращения, - говорит профессор Палеев.
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Обезвоживание 
особенно 
опасно 

для детей 
и людей 

серебряного 
возраста. 

Не пейте 
из бутылок, 
забудьте 
про пирожки: 

7 важных правил пикника 
в жару - на сайте KP.RU

Обильное питье: 
не менее 2 литров 

жидкости в день (включая 
суп, фрукты, овощи и т. п).

- В жаркую погоду чело-
век должен пить, даже ес-
ли не испытывает жажды. 
Это особенно важно для 
пожилых людей, у них вос-
приятие жажды снижено, - 
отмечает Филипп Пале-
ев. - Людям, страдающим 
гипертонией, сердечной и 
почечной недостаточно-
стью, которые ограничива-
ют потребление жидкости, 
требуется особый, индиви-
дуальный контроль.

ВАЖНО! Быстрая поте-
ря в весе от одного кило-
грамма свидетельствует 
об обезвоживании, значит, 
необходимо увеличить по-
требление жидкости. Посо-
ветуйтесь с вашим врачом!

Что лучше пить 
и не пить.

Предпочтение отдавайте 
чистой воде, лучше столо-
вой минеральной, неслад-
ким сокам, морсам и ком-
потам, квасу, зеленому 
чаю.

Избегайте сладких, силь-
ногазированных, алкоголь-

ных напитков (включая 
пиво). Уменьшите потреб-
ление кофе.

Жарко - быть в по-
мещении, прохлад-

но - гулять.
Помните о сиесте, прово-

дите самые знойные часы в 
прохладе! Если в квартире 
тоже невыносимо - ищите 
острова прохлады: парки, 
музеи (там есть кондицио-
неры), социальные центры 
в крупных городах. Даже 
2 - 3 часа в прохладе по-
могут избежать сердечно-
сосудистых осложнений.

Кондиционер - не 
морозилка.

Кондиционер  - это пре-
красно, но его нужно ис-
пользовать правильно. 
Температура в помеще-
нии должна быть не ниже 
+25 градусов. А в сильную 
жару - только на 5 граду-
сов меньше, чем снаружи. 
Если «за бортом» +34, то 
дома держите +29. Боль-
шие перепады температу-
ры вреднее температурно-
го дискомфорта, особенно 
для пожилых людей.

Носите легкую 
светлую одежду 

из натуральных тканей. 
Помните о головном убо-
ре!

Чаще принимайте 
прохладный (не хо-

лодный!) душ, умывайтесь 
или обтирайтесь прохлад-
ной водой. На улице но-
сите спрей с термальной 
водой (или с обычной в 
пульверизаторе).

Ограничьте физи-
ческую нагрузку в 

жару  - даже обыч-
ную зарядку лучше делать 
при температуре не выше 
25 градусов, так что тре-
нировки и важные дела, 
требующие физических 
усилий, откладывайте на 
раннее утро или поздний 
вечер.

ВАЖНО! Срочно обра-
щайтесь к врачу при по-
явлении сильной головной 
боли, тошноты, рвоты, за-
торможенности или воз-
буждения, слабости в 
конечностях, нарушениях 
речи, боли за грудиной, 
учащенного аритмичного 
сердцебиения, затрудне-
нии дыхания, выраженной 
одышки при небольших на-
грузках.

Кому быть особенно осторожным

Правила безопасности, когда за окном +30
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• Ни в коем случае самостоятельно 
не отменяйте препараты. 
Ну и что, что на тонометре 
непривычно низкие цифры!
«Снижение артериального 
давления в жару - это нормальная 
адаптивная реакция и не требует 
никаких мероприятий, если 
не сопровождается такими 
симптомами, как головокружение 
и выраженная слабость. Если эти 
симптомы появились - обратитесь 
к вашему лечащему врачу», - 
предупреждает профессор Палеев.

КСТА
ТИ

ВАЖНЫЕ 
ПРАВИЛА 
ПО ПРИЕМУ 
ЛЕКАРСТВ

•  Уберите таблетки 
в холодильник. 
Медикаменты 
могут изменить 
свои свойства при 
температуре 
больше +25 градусов.

• Все решения, 
касающиеся изменения 
схем медикаментозного 
лечения в периоды 
жары, должны 
приниматься 
лечащим врачом!

• Не назначайте сами себе 
дополнительные 

препараты, в том числе 
мочегонные, если у вас 

отекли ноги, или аспирин. 
Все назначения должен 

делать только врач!
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В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

Свободу Манолису Глезосу 
и Бежин луг сто лет спустя

Все выпуски 
рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот день» - 
на сайте KP.RU

1959
В 1958 году в Греции по ложно-

му обвинению в шпионаже в пользу 
СССР арестован известный антифа-
шист Манолис Глезос.

«Глезос обвиняет» - называется 
гневная публицистическая заметка 
на первой полосе.

«Эти снимки на днях сделаны в 
Афинах.

Так, в наручниках, Глезоса конвои-
ровали в афинскую военную тюрьму, 
куда греческие власти снова переве-
ли на днях с острова Крит легендар-
ного героя. Сопровождающий Глезо-
са офицер несет портфель, полный 
лживых «обвинений». Офицер трусли-
во прячет глаза за темными очками.

Позорное судилище над великим 
сыном Греции начинается сегодня. 
Пока еще неизвестно имя «обвини-
теля». Но кто знает, не доверят ли 

эту гнусную роль тому само-
му прокурору, который вел 
процесс Глезоса в 1948 году? 
«Господа судьи! - взывал тогда 
прокурор. - Этот преступник ра-
зорвал в лохмотья знамя, раз-
вевавшееся над Акрополем… 
Голова этого человека должна 
упасть!»

Что могло быть позорнее и 
кощунственнее этих слов, ска-
занных в адрес человека, который 
растоптал отвратительную свастику! 
Прокурора-гитлеровца не арестовали 
в зале суда. Глезоса же приговорили 
тогда к смертной казни».

Автор передовицы вспоминает про-
цесс над Глезосом 1948 - 1949 го-
дов. А фашистский флаг с Акрополя 
он сорвал в мае 1941 года, после 
оккупации Греции.

Смертный приговор в 1949 году 

под давлением общественности за-
менили на пожизненное лишение 
свободы.

По новому обвинению в июле 
1959 года Глезос был приговорен к 
5 годам лишения свободы и 4 годам 
ссылки. Однако вновь поднимается 
мировое движение в защиту антифа-
шиста, и в 1962 году Глезоса осво-
бодят из тюрьмы.

Манолис Глезос прожил 97 лет, 
скончался он в марте 2020-го.
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1950
«Всесоюзному пионер-

скому лагерю - 25 лет».
В честь славной даты - 

репортаж и стихи Мар-
шака «Артек». Причем 
сегодня это стихотворе-
ние вы сможете найти 
только в более поздней 
редакции, где отсутству-
ют строки и целые стро-
фы, опубликованные в 
«Комсомолке». Напри-
мер:

Отмечая
Четверть века
Пионерского Артека,
У крутой Медведь-горы
Мы зажжем свои 

      костры.
 
Дым взовьется 

             к небосводу,
Исчезая в синей мгле.
 
Слава нашему народу!
Слава миру на земле!
Слава Сталину в Кремле!

1967
В рубрике «Встретилось 

в пути» - зарисовка Васи-
лия Пескова с тургенев-
ским названием «Бежин 
луг».

«Уже сто лет мы зна-
ем эту ночь и этих маль-
чишек… Оказалось, без 
большого труда можно 
отыскать этот луг. Мы 
немного поколесили по 
перелескам на краю Туль-
ской области, и, наконец, 
встречный сказал: «А вот 
сразу за ржаным полем...»

Почти по Тургеневу «был 
прекрасный июльский 
день, один из тех дней, ко-
торые «случаются только 
тогда, когда погода уста-
новилась надолго». Мы 
оставили на бугре машину 
и почти скатились вниз с 
крутого, заросшего тра-
вой обрыва. Стадо телят 
паслось возле кустов. Мы 
разыскали пастуха, чтобы 
спросить, тот ли луг.

- Бежин луг, - сказал он, 
потягиваясь после дремо-
ты. - Деревня тоже назы-
вается Бежин Луг… А вы, 
наверное, юристы?

Мы не сразу поняли, а 
когда поняли, не удержа-
лись от смеха.

- А-а, сам дьявол нын-
че не разберет: юристы, 
туристы… - не обиделся 
старик. - Мне надысь юри-
сты стакан поднесли и за-
кусить дали...»

«И вдруг (везение фото-
графа!) к реке скатились 
мальчишки. Вприпрыжку, 

перегоняя друг друга, они 
катили большую автомо-
бильную шину. Я сделал 
вид, что снимаю в кустах 
что-то важное. Расчет 
оправдался  - мальчишки 
остановились. Десятью 
минутами позже мы уже 
знали: речка называет-
ся Снежедь; деревня 
Бежин Луг стоит в кило-
метре от луга; поздний 
мороз в этом году тронул 
на огородах картошку и 
помидоры; в домах «по 
телевизору» видят Мо-
скву; четверо из ребят 

умеют ездить 
на лошади, а 
у двоих отцы 
шоферы и до-
зволяют сыно-
вьям посидеть 
за рулем…»

«Я подумал: 
тургеневские 
м а л ь ч и ш к и 
стали ведь 
взрослыми, у 
них были дети 
и внуки. Этим 
нынешним ре-
бятишкам они 

приходятся прадедами… 
А луг все тот же».

Говорят: «газета живет 
один день». Ведь каждый 
новый день приносит 
очередные события, а 
вчерашние забываются. 
Но есть заметки, кото-
рые пережили и номер 
газеты, в котором были 
опубликованы, и своих 
авторов.

Такие таланты, как 
Василий Михайлович Пе-
сков, в сиюминутном рас-
крывали вечное.

1966
«Клуб любознательных» - рубрика с историей, которая со-

хранилась по сей день.
А в этом выпуске среди прочих - любопытная заметка «При-

ходите на цветопредставление». Корреспондент сообщает:
«Я в СКБ «Прометей» Казанского авиационного института. 

Здесь создается образец портативного светомузыкального 
инструмента».

Вот как выглядит это чудо техники:
«На лабораторном столе полупрозрачный кристалл… Он в 

форме октаэдра (автор «КЛ» не объясняет значение слова, по-
лагаясь на эрудированность читателей. Напомним, октаэдр - это 
многогранник с восемью гранями. - Авт.), весит пуда четыре, 
каждая грань равняется метру».

В век искусственного интеллекта изобретение казанских 
студентов выглядит доисторическим ископаемым. Но какова 
дерзость мысли молодых ученых!

« - Мечта-максимум  - все радиостанции передают «Проме-
тей», и Луна, освещаемая мощными лазерами, светит с неба 
по партитуре Скрябина».

1996
«Прямая линия» - фирменная рубрика «Комсомол-

ки». В редакции побывали все первые лица государ-
ства, начиная с президента.

В этом номере  - на звонки читателей отвечает 
генерал Владимир Федоров (в 1996-м начальник 
Главного управления ГАИ МВД России).

Вопросы затрагивают темы от тонировки стекол 
до гаишников-взяточников. Например:

« - Владимир Александрович, большое вам 
спасибо за «Прямую линию». Я постоянно 
езжу на большегрузных машинах. В Ростов-
ской области проезжаем через Дон, Аксай 
и еще один пост, там постоянно берут 500, 
100 тысяч взятки, даже если все документы 
оформлены правильно. Я хочу сказать, что, 
если бы эти деньги хотя бы шли в карман го-
сударству, - это одно, а когда идут в карман 
жуликам - совсем другое.

- Согласен. С этих постов мы уже снимали работ-
ников и отдавали под суд даже в этом году. Пост 
называется Тихоокеанский. Это при въезде в Ростов 
со стороны Краснодара? Ну спасибо за инфор-
мацию. У нас служба собственной безопасности 
работает. Мы еще раз посмотрим этот участок. Я 
думал, честно говоря, что удалось заменить всех. 
Ну что ж, будем дальше работать». Пе
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2012
6  - 7 июля 2012 года из-за обильных 

дождей в Краснодарском крае реки вы-
шли из берегов  - случилось страшное 
наводнение. По официальным данным, 
пострадало более 34 тысяч человек, по-
гиб 171 человек.

На момент подписания номера известно 
о 153 погибших.

В номере - хроника событий, репортаж 
из затопленного города Крымска (пере-
дают наши корреспонденты Владимир 
Демченко и Алексей Овчинников), истории 
трагической гибели и чудесного спасения, 
анализ ситуации. Традиционный «Вопрос 
дня» - «Нас чему-нибудь научил этот опыт?»
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Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Татьяна СВЕТЛОВА

Иногда уезжали целыми 
деревнями, и это был праздник

Сотрудники этнографического 
бюро князя Тенишева записали, 
что происходило в это время года 
в деревнях Мещовского уезда.   
ВЫБИРАЮТ ПОДРЯДЧИКОВ

«На покосы собираются артелью
5-6 человек, а то и всей деревней. 
Едут туда на неделю, набирая вся-
кой провизии. Часто случается, что 
дома оставаться некому и дом за-
пирается. Покос - это настоящий 
праздник для населения! Ещё осе-
нью или же ранней весной собира-
ются хозяева-крестьяне и сговари-
ваются. …

Выбрали 2-3 расторопных мужи-
ков или баб - подрядчиков. Дали 
задатку и послали искать луг и ря-
диться, то есть условливаться. На-
емные луга косят вместе по паям. 
Например, взяли луг за 50 рублей,
ту, положим, всех 10 паев, то есть 
за пай (доля) цена - 5 рублей. И вот 
кому-то нужно два пая, кому-то три. 
С пая выходит по одному косцу по 
одному ил два сушильщика, смо-
тря по уговору. Для разгребания, 
растрясания и загребки сена. Так 
как косцы не равны бывают (иногда 
бабенка осталась без мужа и только 
учится косить), тогда дело не обхо-
дится без ссор».

ЕДУТ С СУНДУКАМИ
«Настало время косовицы (по 

большей частью на второй день по-
сле Петрова дня) ямненцы, вассов-
цы, сосенцы едут на 7-8 лошадях с 
сундуками (со съестным), с косами, 
граблями, вилами. На каждой телеге 
3-4 человека, конечно с ребятиш-
ками. Некоторые везут бочонок с 
квасом, кувшины с молоком. Едут 
разряженные: мужчины в ситцевых 
рубахах всех цветов и самой дикой 
фантазии, молодежь – в пиджаках 
сверх того и жилетах. Старики ино-
гда в домодельном белье. Женщины 
представляют из своих сарафанов 
с оборками и казачков (кофточки 
в талию) такой цветник, что в гла-
зах зарябит. А платки! Но о платках 
лучше умолчать: их разнообразию и 
яркости нет числа. И в дополнение 
- фартуки, то есть передники.

Теперь здесь встречаются и ма-
троски. Так что встретитесь с хоро-
шенькой крестьяночкой и вполне 
можете подумать, что это город-
ская барышня или, чего доброго, 
помещица.

Подростки и дети тоже стараются 
принарядиться во все лучшее. Едут 
и поют во всю мочь песни. Косари 
поднимаются чуть свет. Молодежь
поднимается с неудовольствием, 
потому что всю ночь пробесилась 
около «станка», то есть места, вы-
бранного для стоянки…. И вот на 

какой-нибудь квадратной версте 
стоит «станков» 7-8, да рядом ещё
того больше в соседнем имении. 
Игра идет буквально всю ночь. Ино-
гда каждый станок заводит хоровод 
для себя, но по большей части со-
бираются туда, где девок больше, 
где девки лучше или слышна всеми 
любимая тальянка.

Как работает эта играющая мо-
лодежь – Бог весть, но работает. 
А веселья – просто девать некуда. 
Вот на востоке блеснула полоска, 
девки запели:

Пойдемте, девушки, домой
Зорька занимается.
Зорька занимается,
Мамаша заругается!

Тут еще звонче зальется тальянка, 
и толпа хлынет в разные стороны 
к своим «станкам» с песнями. Не 
пройдет и часу, как сладко уснувших 
игроков будят старики: «Но, брат, 
вставай, теперь на другую музыку 
играть будем».  Часто с бранью кута-
ется в одежду невыспавшийся косец-
игрок, но его безжалостно раздева-
ют, издеваются просто, и, наконец,
заставляют идти работать. Будит на
работу тот, кто первым проснулся».

СМОТРЯТ ПО ПОГОДЕ
«Когда росу станет обтягивать, все 

садятся на завтрак, но не вместе, а 
каждая семья отдельно. Завтрак хо-
лодный: сало, мясо, хлеб, молоко,
яйца. Постный день – квас и хлеб,
лук.  Многие пьют чай.

После завтрака косят немного, 
если роса сильная. А потом все при-
нимаются выносить сено на поля-
ну, если косят в лесу. Если покос в
чистине, то тут же разбивают ряды. 
Потом косцы отбивают косы и ло-
жатся отдыхать, пообедавши.

Сено пообвяло, начинают воро-
шить. К вечеру его собирают в коп-
ны… Если пала роса, то немножко

покосят, а потом пожилые идут на 
покой, а молодежь (часто нежена-
тые) снова на «улицу».

 Сено высушено, разделено коп-
нами по жребию (таскают соломин-

ку), навивается в воза и везется до-
мой. Если дома есть, кому прибрать, 
то косцы продолжают свою работу. 
Такая жизнь длится неделю и боль-
ше, смотря по погоде».

1310.07.2024Ориентировка «КП»

Раньше калужские крестьяне наряжались 
и ехали на неделю косить сено
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Начало < стр. 1.

ВЫКУПИЛИ ДОЛЮ 
ПЛАТОНА В КВАРТИРЕ

- Владимир Борисович, на 
премии МУЗ-ТВ в июне вам 
вручили тарелку в память 
о дочери. Где будете хранить 
награду?

- Награду поставили в ее 
квартире на Красной Пре-
сне. Это как раз ее четвертая 
тарелка МУЗ-ТВ, теперь все 
награды стоят рядом. Там же 
хранятся другие многочис-
ленные ее статуэтки.

- Организаторы воссоздали 
образ Жанны с помощью ней-
росетей. Знаю, что, когда вы 
это увидели, у вас прихватило 
сердце…

- Я не знал, что ее будут 
воссоздавать. Когда меня 
приглашали, то сказали, что 
на премии будет блок, по-
священный Жанне. А когда 
я это увидел, то сначала опе-
шил. И принял все это эмо-
ционально. Там ведь зрите-
ли зажгли огонечки, многие 
заплакали… В итоге у меня 
прихватило сердце. Одна де-
вочка мне сказала: «Вы побе-
лели». А я прямо почувство-
вал, что мне дышать нечем. 
Потом уже Наташа подошла: 
«Папа, что с тобой?» Я гово-
рю: «Дочь, мне плохо».

- Вы сказали, что награду 
привезли в квартиру Жанны. 
Вы так ничего и не меняли 
там?

- Да, только периодиче-

ски уборку делаем. Наташа 
с женой ездят туда 1 - 2 раза 
в месяц, убираются, полива-
ют цветы, оплачивают ком-
мунальные счета. А я крайне 
редко там бываю, потому что 
все в той квартире мне напо-
минает о ней, и становится 
очень тяжело.

- Вы не продаете кварти-
ру, потому что это наслед-
ство Платона (сын Жанны. -  
Ред.)?

- Мы выкупили долю 
Платона, чтобы квартира 
не ушла… Иначе бы Платон 
вообще без всего остался. 
Потому что мы не знаем, 
сколько еще детей Шепелев 
родит…

- А Дмитрий так легко со-
гласился? Вы ему просто за-
платили - и все?

- Мы договорились с ним 
через адвоката. Дело в том, 
что несколько лет назад мы 
же выплатили Русфонду все 

деньги, которых там недо-
считались…

- Да, помню, что там была 
громкая и довольно запутан-
ная история. Мол, денег пере-
вели больше, чем потратили 
на лечение, а потом вас, то 
есть родных Жанны, попро-
сили вернуть остаток…

- Все так, остаток соста-
вил 21 млн рублей. Плюс 
1,5 млн мы заплатили су-
дебным приставам. Но дело 
в том, что мы до сих пор не 
знаем, куда делись те день-
ги. Все это было похоже на 
мошенническую схему. Мы 
судились… Приставы хотели 
выставить на продажу квар-
тиру Жанны. В итоге я про-
дал все, что можно. Но те 
апартаменты мы сохрани-
ли. А Шепелев не заплатил 
ни копейки, хотя он как раз 
имел доступ к пропавшим 
средствам. В итоге мой ад-
вокат предложил ему в счет 

долга передать нам долю 
Платона в квартире дочери. 
Он прекрасно понимал, что 
если бы покрывал долг перед 
Русфондом, то заплатил бы 
больше. А самого Шепелева 
я не видел уже сто лет.

ЮБИЛЕЙ ДОЧЕРИ 
ОТМЕТЯТ 
В ЗАГОРОДНОМ 
ДОМЕ

- Жанна вам часто 
снится?

- Раньше очень ча-
сто, а сейчас времена-
ми. Иногда что-то такое 
снится, и  раз - Жанна, 
мы с ней разговариваем… 
Потом утром просыпаюсь, 
начинаю вспоминать, но сны 
быстро забываются. Тут не-
давно опять что-то снилось: 
она с подружками, на каком-
то озере мы были. Часто ви-
делось, что мы с ней на море. 
Ведь я с детства возил ее за 
границу.

- Как будете отмечать день 
рождения Жанны? И ваш? 

- Жанне 8 июля исполни-
лось бы 50. А мне 13 июля 
будет 72 года. В последнее 
время я отмечаю дома, во 
дворе. Хорошие музыканты 
приезжают, Валера Суми-
шевский например. Соседи 
специально выходят, чтобы 
нас послушать. Я же сам про-
фессиональный музыкант, 
и друзья у меня такие же.

День рождения Жанны 
тоже будем отмечать у нас 
в доме. Обычно приезжают 
ее друзья, Оля Орлова всегда 
бывает плюс некоторые по-
клонники. А еще 8 июля в Зе-
леном театре (в Бабушкин-
ском парке. - Ред.) пройдет 
уже традиционный концерт 
«Жанна Фриске - Я рядом!». 
Вход свободный.

Ольга РОДИНА.

Наталья 
Фриске 
не планирует 
возвращаться 
на сцену

На вручении премии МУЗ-ТВ 
38-летняя Наталья Фриске ис-
полнила песню «А на море бе-
лый песок» вместе с другими 
экс-«блестящими». Наталья так 
гармонично смотрелась на сце-
не, что многие подумали - неу-
жели вернется в шоу-бизнес?

«Я не хочу возвращаться на 
сцену, это абсолютно не мое. 
Мне ближе быть с ребенком. 
А вышла я только из-за Жанны. 
Но я не знала, что ей будут при-
суждать премию, а номер с ее 
изображением увидела только 
на репетиции. В итоге разрыда-
лась. Я очень горда, что Жанне 
присудили эту премию. Сестру 
вспоминаю каждый день», - рас-
сказала «КП» Наталья Фриске.

Напомним, что Жанна Фри-
ске пела в группе «Блестящие» 
с 1996 по 2003 год. А Наташа 
пришла в коллектив в 2007-м 
и пробыла там около года. Тогда 
же младшая Фриске сказала, 
что не создана для мира шоу-
бизнеса и гастролей.

Сейчас Наталья владеет не-
большой студией перманентно-
го макияжа и воспитывает дочку 
Луну. Говорить о папе малышки 
не любит.

- Луна очень характерная де-
вочка. Я не знаю, в кого она 
такая. А внешне она похожа на 
бабушку. Артистизмом, навер-
но, в тетю. Если захочет стать 
певицей, то, конечно, никто за-
прещать не будет. Это будет ее 
путь, - поделилась Наталья.

Наталья с годами 
становится очень похожа 

на сестру. В 2022 году 
она родила дочь Луну 

от гражданского 
мужа, с которым 

позже рассталась.
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Еще все вместе: Жанна Фриске (справа) 
с мамой Ольгой, папой Владимиром и сестрой Натальей. 

8 июля Жанне Фриске 

могло бы исполниться 

50 лет. Мы решили 

узнать, как живут 

сейчас ее родители 
и сестра.

Екатерина БОЛГОВA

Сын Жанны Фриске Платон 
растет в семье отца.

Бывший фактический супруг Жанны Фри-
ске, телеведущий Дмитрий Шепелев, 
взял на себя все заботы об их ребенке 
Платоне. Шепелев очень активно занима-
ется воспитанием сына и ведет несколько 
проектов, посвященных отцовству. Также 
Дмитрий ведет подкаст об искусственном 
интеллекте и семейное шоу на «России 1» 
под названием «В кругу друзей».

В 2017 году Шепелев познакомился 
с дизайнером интерьеров Екатериной Ту-

луповой, у которой есть дочь Лада - ровес-
ница Платона. Вернее, Дмитрия и Екатери-
ну познакомили их дети, которые ходили 
в один детский сад. В марте 2021 года 
у влюбленных родился общий ребенок - 
сын Тихон. Сейчас Шепелев признается, 
что на разногласия с гражданской женой 
у них не остается времени, так как его 
полностью отнимают трое детей.

Конфликт с семьей Фриске Дмитрий 
не комментирует, но ранее он рассказы-
вал, что у Жанны были непростые отноше-
ния с отцом. А ссора после смерти певицы 
случилась из-за того, что ее родители хо-
тели, чтобы Платон жил с ними и виделся 
с папой лишь по выходным.

 � ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Шепелев ведет семейные шоу 
и воспитывает троих детей

Владимир ФРИСКЕ:

Я продал все, что можно,
но мы сохранили квартиру Жанны

ЭКСКЛЮЗИВ
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Дмитрий Шепелев с Тихоном, Платоном 
и Ладой в студии программы «В кругу друзей».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Денис АКИНИН

Как выглядела бы 
наша команда, 
если бы поехала 
на чемпионат 
Европы - 2024 
в Германию?

Сборная России за-
вершила очередной 
сезон без официаль-
ных международных 
матчей. Когда росси-
ян вернут на большую 
арену - неизвестно. 
Зато уже сейчас виден 
рост национальной ко-
манды. Отсюда и пере-
подписание контракта с 
Валерием Карпиным на 
четыре года, и трансфер 
вратаря Матвея Сафоно-
ва в ПСЖ. Такое мнение 
в интервью «КП» выра-
зил экс-футболист «Ло-
комотива», «Спартака» 
и сборной России Дми-
трий Сычев. 

О КОНКУРЕНЦИИ
- Дмитрий, понятно, 

что мы не играем сейчас 
официальные матчи. Но 
можно ли как-то объек-
тивно оценить уровень 
сборной России?

- Тяжело. Но опреде-
ленной оценкой может 
быть отъезд наших игро-
ков за рубеж. Это оцен-
ка и общего уровня рос-
сийского чемпионата. 
А объективно уровень 
нашей сборной оценить 
нельзя. Нет прямого 
соперничества с веду-
щими национальными 
командами. Но конку-
ренция в чемпионате 
большая - это факт. Это 
идет на благо развитию 
игроков и команд.

- Тогда субъективно. 
Если бы сборная России 
попала на Евро-2024, 
какой результат мы бы 
увидели?

- Не люблю сослага-
тельного наклонения, 
но мы бы точно не зате-
рялись. Все научились 
играть, и Австрия, и 
Турция, и Словакия, и 
Словения могли про-
ходить более сильные 
на бумаге сборные, ни-
чем им не уступали. У 
нас качественные мо-
лодые игроки. Они при 
должном подходе могут 
быть грозной силой в 
Европе.

ПРО ОТЪЕЗД 
САФОНОВА

- Отъезд Матвея Са-
фонова в Европу состо-
ялся. До этого был Ар-
сен Захарян. Еще раньше 
уехали Алексей Миран-
чук и Александр Головин. 
Хорошая тенденция?

- Классно, что отпу-
скают игроков продви-
гаться на более высокий 

уровень, это будет 
способствовать 
развитию наших 
академий. У ака-

демии «Краснода-
ра» виден потрясающий 
результат. Воспитали 
своего игрока, а вер-
шина айсберга - переход 
Сафонова в топовый ев-
ропейский клуб.

- Сафонов может вы-
играть конкуренцию у 
вратаря сборной Италии 
Доннаруммы?

- Все в его руках. Ев-
ропейские чемпиона-
ты - непростая исто-
рия. Но у нас крепкая 
молодежь, и психоло-
гически, и ментально, 
и физически. У Сафо-
нова есть все, чтобы 
стать первым номером 
в ПСЖ.

ОКНО В ЕВРОПУ
- Кто следующий по-

сле Сафонова уедет по-
корять Европу?

- У нас много ярких 
игроков. Но мне кажет-
ся, следующие - Спер-
цян, Тюкавин и Глушен-
ков. Все хотят играть в 
Лиге чемпионов, это 
мечта любого амбици-
озного футболиста. Ес-
ли поступит достойное 
предложение, надо не-
замедлительно уходить.

- Их топ-клубы могут 
взять или это скорее ва-
риант с середняками?

- Надо смотреть. В 
любом случае не всегда 
бывает легко заиграть в 
топ-команде. Там очень 
большая конкуренция, 
большое давление и 
ответственность. Чаще 
всего в такие клубы бе-
рут не на перспективу, 
а для помощи здесь и 
сейчас. Иногда можно и 
нужно сделать промежу-
точный шаг, но со стра-
тегией и знаниями того, 
куда ты стремишься.

- Некоторые экспер-
ты против того, чтобы 
россияне переходили 
в средние европейские 
команды. Мол, лучше 
тогда играть в «Зените», 
«Спартаке» или «Дина-
мо». Вы против такой 
логики?

- Смысл в том, что-
бы уходить туда, где ты 
будешь востребован и 
нужен. И это будет не-
кой ступенью для роста. 
Каждый случай индиви-
дуальный. Нельзя выра-
ботать универсальный 
механизм для всех.

ТРЕНЕР 
НА СВОЕМ МЕСТЕ

- Валерий Карпин 
продлил контракт со 
сборной на четыре года. 
Как восприняли эту но-
вость?

- Отлично. Он пока-
зал, что может успешно 
и плодотворно работать 

со сборной. Националь-
ная команда развива-
ется, мы видим новые 
лица, видим картину, 
которая происходит на 
поле. Все правильно.

- Карпин - главная 
звезда сборной России?

- Главный тренер - 
всегда главная звезда. 
Но все-таки футболи-
сты на поле делают ре-
зультат. Даже если это 
тренерская команда, это 
должно выражаться в 
рисунке игры. А то, что 
Валерий Георгиевич яр-
кая личность, - это объ-
ективно.

 � НУ И НУ!

Сергей КИРИЛЛОВ

Международный союз велосипе-
дистов (UCI) оштрафовал на 200 
швейцарских франков (205 евро) 
французского гонщика Жюльена 
Бернара, после того как он оста-
новился, чтобы поцеловать жену 
во время гонки «Тур де Франс».

Седьмой этап легендарной ве-
ломногодневки проходил в род-
ном регионе Бернара, Бургундии, 
в 30 км от дома. Бернар во время 
гонки на время, где велосипеди-
сты стартуют поодиночке, затор-
мозил на обочине, чтобы обнять 
жену и маленького сына.

Но эта идиллическая картина 
была осуждена Международной 
федерацией велоспорта, где зая-

вили, что поведение Бернара было 
неподобающим.

- Я извиняюсь перед UCI за на-
несение ущерба имиджу спорта, 
но я готов платить по 200 швей-
царских франков каждый день 
и переживать этот момент сно-
ва,  - сказал Бернар и добавил, 
что встреча с близкими стала 
уникальным моментом в его ка-
рьере. - В гонке на время у тебя 
есть возможность повеселиться. 
Именно эти моменты заставляют 
меня двигаться вперед.

Но что же нарушил примерный 
семьянин?

Президент Федерации вело-
спорта России Вячеслав Еки-
мов рассказал «КП», что Бернар 
наверняка знал, что попадет в 

телекамеры. А делать из профес-
сиональной гонки шоу никому не 
позволяется.

- На дистанции можно остано-
виться, чтобы устранить поломку, 
сменить велосипед или по нуж-
де. А все остальное противоречит 
духу соревнований. Надо читать 
правила и слушать своего спор-
тивного директора,  - напомнил 
трехкратный олимпийский чем-
пион, который участвовал в «Тур 
де Франс» 15 раз, что является 
вторым достижением в истории 
велоспорта.

Кстати, на другом этапе нынеш-
ней гонки штраф влепили подот-
ставшему итальянцу Давиду Бал-
лерини за то, что он остановился 
посмотреть на мониторе, как бри-
танец Марк Кавендиш спринтует 
к рекордной, 35-й победе на этапе 
«Тур де Франс».

Только что француз Тео Эрнандес (слева) в четвертьфинале 
Евро-2024 забил решающий пенальти в ворота португальцев. 

Победный прыжок он выполняет вместе с вратарем 
Майком Меньяном. А сам матч был невыразительный - 0:0…
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Дмитрий СЫЧЕВ: 

На Евро мы бы точно 
не затерялись

Поцелуй жены за 205 евро

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Бывший игрок сборной России Виктор Онопко тоже 

считает, что подопечные Валерия Карпина смотрелись 
бы достойно на Евро-2024 в Германии.

«Из того, что вижу, только Испанию могу выделить, 
еще Грузия и Швейцария понравились. Но есть Испания 
и все остальные. Вышла бы Россия из группы? Да», - ци-
тирует Онопко «РБ-Спорт».

По правилам велогонщик 
не может отвлекаться 

на дистанции.

W
ol

fg
an

g 
Ra

tta
y/

RE
UT

ER
S

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Бо
ри

с 
КУ

Д
РЯ

ВО
В/

Эк
сп

ре
сс

 г
аз

ет
а

Дмитрий Сычев.

СТОП-
КАДР
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- Построю я удобный хоро-
ший дом для людей.

- Это не креативно.
- Построю я кривой стра-

холюдный дом.
- О! Это дорого и совре-

менно!
�  �  �

- Слышал, метеороло-
ги передали, что мы на-
ко нец-то передохнем на
этой неделе от жары.

- Тут главное - правиль-
но поставить ударение
в слове «передох нем»...

�  �  �
Легче всего сносить оби-

ды, когда ты управляешь
бульдозером. 

�  �  �
Только с годами пони-

маешь, что алкоголь, тан-
цы и секс - это ни фига
не отдых!

Почем в этом сезоне 
отпуск на зарубежных 

пляжах < стр. 10.
�  �  �

Выкуп невесты на свадьбе  - 
давняя, но недоработанная
традиция. После получения
денег свиде тели должны
выдавать чек,  тогда неве-
сту можно будет вернуть в
течение 14 дней.

�  �  �
Если у тебя есть собака 

и ты с ней не разговари-
ваешь - это очень подо-
зрительный симптом. За-
чем вообще ее заводил
в таком случае?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Его ищут, но не выход. 8.
Куда устроилась работать
героиня комедии «Круэлла»?
9. «Полюблю я султана за 
брошку, за таинственный
камень ...». 10. Что снима-
ют, чтобы показывать? 11.
«Природная кладовая крем-
ния» среди полевых расте-
ний. 12. Где живет Элиот 
из сериала «Чип и Дейл 
спешат на помощь»? 13. В 
чем сила Ада? 17. Россий-
ский фехтовальщик, обла-
дающий четырьмя золотыми 
олимпийскими медалями и 
вполне «профессиональ-
ной» фамилией. 18. Над
чем работает селекционер?
19. Недуг экономики. 20.
Польза от барана. 21. Рас-
порядитель на Олимпийских 
играх в античные времена.

22. Славянский синоним
беды.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ну
абсолютно другой человек. 
2. С какой дисциплиной
связаны награды Влади-
мира Чагина? 3. Что собой 
представлял патефон? 4.
Какая Мими «прошла путь 
от фабричной девчонки до 
примы» французской эстра-
ды? 6. «Обитель волков». 7.
Пафосный результат труда. 
11. Кто из гоголевских ге-
роев был «с Пушкиным на 
дружеской ноге»? 14. Ли-
тературная увертюра. 15.
Принципиальная ... 16. Где 
блуждают потерявшиеся ду-
ши из диснеевского мульт-
фильма «Душа»? 17. Кто 
из гениальных живописцев
подписывал свои картины 
крылатым драконом?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Клад. 8. Универмаг. 9. Агат. 10. Кинофильм. 11.
Хвощ. 12. Зоопарк. 13. Зло. 17. Кровопусков. 18.
Сорт. 19. Стагнация. 20. Руно. 21. Элланодик. 22.
Лихо. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антипод. 2. Автоспорт. 3.
Проигрыватель. 4. Матье. 6. Логово. 7. Детище.
11. Хлестаков. 14. Эпиграф. 15. Позиция. 16.
Астрал. 17. Кранах.

 � �  АНЕКДОТЫ
В НОМЕР

Весь архив анек-
дотов 

от «КП» - 
на KP.RU
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Голосуйте
за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте KP.RU в разделе

«Будь стильной с «КП»!
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 748 мм рт. ст.
(норма июня – 735)
Относительная влажность
воздуха – 40% (норма – 50 %)
Ветер – западный
2 м/с
Восход – 4:07 Закат – 21:01
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 10 июля
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